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«ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ»

14 января на открытии весенней 
сессии Государственной Думы 
2025 года с парламентской три-
буны выступил Председатель ЦК 
КПРФ, Руководитель фракции 
коммунистов Г.А. Зюганов.
– Уважаемые депутаты! Товарищи и 

коллеги!
Мы вступили в очень трудный и от-

ветственный год. В прошлом году была 
заложена неплохая основа развития. 
Россия показала темпы роста экономи-
ки выше мировых. Переломили ситуа-
цию на фронте. Приняли ряд законов, 
ограничивающих нерегулируемую ми-
грацию. Рассмотрели законы, обеспе-
чивающие поддержку социально неза-
щищенных граждан. Отчасти помогли 
науке и образованию. Но впереди у нас 
с вами проблемы, которые не решают-
ся в рамках такого финансово-эконо-
мического курса и такого бюджета!  

В этой связи хотел бы обратить ваше 
внимание на эйфорию по поводу Трам-
па на некоторых телеканалах. В свя-
зи с его приходом на пост президен-
та США витают иллюзии, которые, на 
мой взгляд, абсолютно не обоснованы.

Надо ясно осознавать: планета всту-
пила в эпоху политических громил. И 
Трамп, еще не взойдя на «престол», 
уже, по сути дела, ставит западный мир 
на уши. Если мы не оценим происходя-
щее объективно, нас ждут большие не-
приятности.

Главная задача для нас сейчас – по-
бедить нацизм и фашизм. Но побе-
дить мы можем, лишь будучи сильны-
ми, успешными и уверенными в себе. 
Нужен троекратный или четырехкрат-
ный перевес над противником. А для 
этого потребуется не только мобилиза-
ция воли и ресурсов, но и иной финан-
сово-экономический курс.

У Трампа мало времени для того, что-
бы реализовать свои планы. Поэтому он 
начал действовать заблаговременно. В 
вице-президенты он взял Вэнса. На дво-
их у них может быть 12 лет президент-
ства. А этого достаточно, чтобы постро-
ить обновленную империю.

Уверяю вас, американцы сумеют ку-
пить Гренландию. Они «припаркуют» 
Канаду и Мексику. Возможно, даже пе-
реименуют Мексиканский залив в Аме-
риканский. Что касается Панамско-
го канала, он был ранее и может стать 
вновь собственностью США. И мы 
должны понимать, что это будет уже 
империя с населением более 500 мил-
лионов человек и с территорией в 21 
миллион квадратных километров, кон-
тролирующая 40% арктического шель-
фа. Это позволит американцам еще бо-
лее жестко диктовать свои условия не 
только Европе, но и другим регионам. 
Впереди у них поход против Китая. 
Они приложат максимальные усилия, 
чтобы навязать свои условия и нам.

Когда говорят, что придет Трамп и 
через неделю наступит мир на Украи-
не, – это иллюзия, основанная на обра-
зе, который был выстроен в ходе выбор-
ной кампании. На самом деле он уже 
сформулировал свою реальную стра-
тегию на ближайшее время. Очевидно, 
что с его приходом никуда не денутся 
атакующие нас дроны под американ-
ским управлением. Их системы, обстре-
ливающие нашу территорию вплоть до 
Волги. Завтра будет Урал, а затем и наш 
главный нефтегазовый регион.  

Если кто-то думает, что у Трампа 
есть рецепт на все случаи жизни, они 
ошибаются. У него нет даже варианта 
урегулирования конфликта, который 
бы устроил обе стороны. Бессмыслен-
но оглядываться на него, решая, что де-
лать на фронте. Некоторые обсужда-
ют перспективы вступления Украины в 
НАТО. Но НАТО и так уже давно ко-
мандует на Украине, управляет, постав-
ляет оружие, обстреливает, душит. 

Мы должны обсуждать не бессмыс-
ленные надежды на Трампа, а те про-
блемы, которые мешают нам разви-
ваться и побеждать. Нужно объектив-
но оценивать ситуацию и прямо ска-
зать: если и дальше будет ключевая 
ставка в 21 процент, монетизация эко-
номики на уровне 53 процентов, прыга-
ющий рубль, который обесценился на 
80 процентов, мы не сохраним рост на 
уровне мировых темпов. Не выполним 
социальные обязательства. И все это 
опять будет прятаться за ширмой ус-
лужливой, необъективной информаци-
онной политики. Хотя на войне побе-
ждают только правда и реальная оцен-
ка обстановки. 

Мы должны трезво посмотреть на 
угрозы, с которыми столкнулись. Я в 
прошлом году начинал свое выступле-
ние в Государственной Думе с их пере-
числения. И сегодня снова их назову. 

Первая и главная угроза – вымира-
ние. 2024-й был объявлен Годом семьи. 
Но при этом население у нас сократи-
лось еще на 600 тысяч. Это два таких 
города, как мой родной Орел. Нам надо 
принимать срочные меры, чтобы оста-
новить этот опасный процесс. И разго-
вор о наших проблемах необходимо на-
чинать с этого вопроса.

Другой важный вопрос, тоже тесно 
связанный с демографией, – это орга-
низация детского отдыха. Но посмо-
трите, что у нас случилось на Черном 
море, в одной из главных курортных 
зон! В Америке сгорел Голливуд. Эта 
жуткая картина – прямое следствие их 
либеральной политики. А у нас загади-
ли все Черноморское побережье, ко-
торое мы осваивали 300 лет. И целый 
месяц не могли собрать команду, ко-
торая бы эффективно занималась ра-
ботой по его очистке. Пока президент 
не стукнул кулаком и лично не занялся 
формированием такой команды. 

Это очередной критический сигнал 
о том, что нам необходимо повышать 
дисциплину и ответственность. Две ло-
ханки загнали в Черное море, где они 
буквально развалились напополам. Но 
ведь в этой ситуации есть прямые, кон-
кретные нарушители. Есть непосред-
ственные виновники. И если мы с вами 
не повысим спрос и персональную от-
ветственность, то опять будут повто-
ряться и такие безобразия, и то, что 
случилось в «Крокус Сити». 

Черноморское побережье – это 
огромный массив детских лагерей. И 
нам нужно срочно определиться, что 
теперь станет с детским отдыхом. И 
каким образом его проводить – в том 
числе в глубинке, в наших школах. Это 
огромная работа, которая потребует 
колоссальных ресурсов. 

Другая угроза – социальный раскол 
в стране, обнищание и рост цен, кото-
рые этот раскол создают. Он не сокра-
щается. Олигархия как обогащалась с 
неслыханной скоростью за счет наших 
ресурсов, так и обогащается. Как не 

платила справедливые налоги, так и не 
платит. Она сегодня поджала хвост, си-
дит и помалкивает. Но для победы не 
делает практически ничего. 

Еще одна угроза – неконтролируе-
мая миграция. Мы подготовили соот-
ветствующий документ. Я вам его ра-
зослал. Он основан на успешном опыте 
Белоруссии. Лукашенко идет на выбо-
ры, и мы его не просто поддержива-
ем. Это не только союзник – это наше 
спасение с точки зрения геополитики и 
стратегической перспективы. Белорус-
сия вошла в пятерку самых безопасных 
стран мира. Но ее главное достижение 
– социализация. Там нет олигархии, нет 
организованной преступности, нет во-
рья. Вся экономика работает на граж-
дан – в том числе и на основе рыночных 
отношений. И нам этот опыт надо изу-
чать, распространять его у себя. 

Критическая, но многими до сих пор 
не осознанная угроза – экологическая. 
Ситуация с экологией, с изменением 
климата – просто вопиющая. Мы внес-
ли свои предложения, которые подгото-
вили наши товарищи – Мельников, Ка-
шин, Афонин, Новиков, Савицкая. Все 
они активно занимаются и проблемами 
образования, науки, воспитания. Эколо-
гическое состояние природы начинает-
ся с экологии души человека, который с 
природой взаимодействует. А она начи-
нается с воспитания и образования. 

Вчера наш председатель Володин по-
дарил нам очень хорошую книгу фран-
цузского историка и социолога Эмма-
нюэля Тодда «Поражение Запада». Со-
ветую внимательно посмотреть хотя 
бы две главы – «Почему остальной мир 
выбрал Россию» и «Вашингтонская 
банда». В 1976 году Тодд первым спро-
гнозировал разрушение советской си-
стемы и Социалистического Содруже-
ства. Это умный, сильный аналитик. 
И в основу своих исследований он по-
ложил нравственно-этические систем-
ные выводы, а не статистические при-
писки. Он анализирует такие показа-
тели, как смертность в целом, детская 
смертность, алкоголизм, отношения в 
семье. И делает вывод: если система не 
пропагандирует традиционные ценно-
сти, не опирается на завоевания вели-
кой советской эпохи, она обречена. Так 
давайте помнить об этом и вместе вы-
лезать из этого тупика!  

Наш главный приоритет – победа. И 
мы продолжим на нее работать. Я бла-
годарю Кашина и наш штаб. Недавно 
мы отправили на фронт 132-й конвой. 
Там 200 тысяч подарков. 50 тысяч от-
правил лично Коломейцев. Они дойдут 
до всех – от окопа и госпиталя до шко-
лы-интерната. 

Но я обращаюсь к нашим талантли-
вым журналистам: покажите это! Мы 
приветствуем, что министры тоже ока-
зывают помощь фронту и воссоединив-
шимся с Россией регионам. И что это 
активно освещается в СМИ. Но почему 
они не говорят о том, как наш депутат 
Казбек Тайсаев и другие наши сорат-
ники регулярно отправляются на Дон-
басс? О том, как в подвергшейся терро-
ристической нацистско-бандеровской 
атаке Курской области они доехали 
буквально до каждой организации. По-
кажите их лица! Расскажите о том, что 
они делают! Нельзя же опять привати-
зировать эту тему исключительно в ин-
тересах власти! Это ненормально.

Победа должна стать нашим общим 

достоянием. И, идя навстречу юбилею 
Победы в Великой Отечественной во-
йне, мы обязаны обеспечить новую по-
беду повсеместно. 

Возвращаясь к главным угрозам, 
нельзя не сказать об опасности со-
хранения ельцинского наследия, за 
которое цепляется «пятая колонна». 
Необходима смена курса, который во 
многом опирается на это наследие по 
сей день. Настаиваю на том, чтобы 
вы рассмотрели этот вопрос в первую 
очередь. Наша «Программа Победы», 
с которой Харитонов шел на прези-
дентские выборы, и с которой он объ-
ехал все регионы, получила безуслов-
ную поддержку в обществе. Она опи-
рается на разработанные нами за-
коны и законопроекты, на глубокий 
научный анализ, на огромный истори-
ческий опыт. 

Я благодарю Председателя Госдумы, 
который вчера поддержал нашу дав-
нюю идею – рассмотреть закон «Об-
разование для всех». Его готовили Ал-
феров, Мельников, Смолин, Останина 
и другие наши лучшие специалисты. В 
этом законе есть все для возрождения 
отечественного образования, великой 
русско-советской школы. Давайте его 
примем – и вы увидите, к какому стре-
мительному прорыву это приведет. 

Хочу снова обратить ваше внимание 
на детей войны. Их осталось мало. Но 
по-прежнему тормозится вопрос о том, 
чтобы их достойно поддержать. Хотя 
затраты на это требуются минималь-
ные. Давайте наконец это сделаем!

Нельзя не сказать о проблемах ЖКХ. 
Они замучили всех. Эту сферу давно 
пора национализировать. 

Я живу в доме, где 40 с лишним лет 
проживало крупное начальство. А те-
перь там батареи холодные посреди 
зимы, чего никогда прежде не было. 
Управляющие компании повсеместно 
набивают карманы и не хотят отвечать 
на требования граждан. 

Опыт народных предприятий. Еще 
раз настойчиво вас приглашаю: давай-
те проведем у нас в совхозе имени Ле-
нина, в Звениговском, в Усолье-Сибир-
ском совещания. И вы увидите, как 
можно не брать ни копейки у государ-
ства, но при этом иметь прекрасный со-
циальный пакет для работников, высо-
кую зарплату, лучшие детские сады и 
школы, многодетные семьи. Почему вы 
игнорируете этот опыт? Я настаиваю, 
чтобы вы с ним познакомились! 

И, наконец, политическая система. 
Вопрос о политической системе – са-
мый сложный, самый ответственный. 
Недопустимо ее уродовать! Давай-
те еще раз пригласим в Думу Кириен-
ко, если это необходимо. Давайте об-
судим, что у нас происходит с выбора-
ми. Они не могут быть полноценными, 
если процедура голосования дробится 
на три-четыре дня, а подсчет голосов 
фактически не контролируется. Граж-
дане требуют полноценных выборов, и 
мы готовы к тому, чтобы отстоять эту 
позицию! 

Мы готовимся к 80-летию Победы. 
Проведем в Москве и Минске наш 
крупнейший международный форум, 
посвященный борьбе с фашизмом и на-
цизмом. В нем примут участие более 
ста стран. И он, уверен, даст исключи-
тельно важный результат. 

Желаю всем в новом году новых по-
бед, успехов, здоровья и удачи!

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме: 

ЧТОБЫ РЕШИТЬ ПРОБЛЕМЫ СТРАНЫ,  
НУЖЕН ИНОЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КУРС

Открылась восьмая сессия восьмого созыва Госдумы

Россияне  
хотят больший МРОТ

Согласно опросу сервиса 
SuperJob, жители России хотели 
бы большего повышения МРОТ, 
чем прибавившиеся за год 16,6%. 
Более того, в сравнении с резуль-
татами годичной давности силь-
но выросла и ожидаемая сумма. 
Наибольшую сумму МРОТ хотели 
бы москвичи – 61 800 рублей. Это 
почти в два раза больше установ-
ленного. За год ожидаемая сум-
ма увеличилась на 36%. Большие 
суммы назвали также жители Ха-
баровска – 59 000 рублей, что на 
35% больше, чем годом ранее, 
и Санкт-Петербурга – 58 500 ру-
блей (за год ожидания вырос-
ли на 36%). При этом наиболее 
сильно изменились ожидаемые 
суммы МРОТ в Казани, Тольятти и 
Оренбурге – на 38% больше, чем 
годом ранее, а также в Краснода-
ре, Омске и Саратове, где ожида-
емая сумма выросла на 37%.

Обращения к юристам
Наиболее частыми вопроса-

ми при обращении к юристам 
для россиян являются граждан-
ские и семейные споры, взыска-
ние долгов и вопросы недвижи-
мости. К такому выводу пришел 
юридический сервис «Сберпра-
во». При этом среди проана-
лизированных обращений 42% 
приходятся на жителей Москвы 
и Подмосковья. На втором ме-
сте находятся Санкт-Петербург 
и Ленинградская область – 13%. 
При этом в Москве наиболее по-
пулярными являются консуль-
тации, связанные с недвижи-
мостью (23% обращений). 20% 
вопросов к юристам связаны 
с гражданско-правовыми спо-
рами, 18% – с семейными во-
просами. А в Северной столице 
наиболее актуальным вопросом 
являются проблемы должников 
(24% обращений).

Возможен запрет  
вейпов

Госдума планирует в марте 
рассмотреть законопроект о за-
прете розничной продажи в Рос-
сии вейпов и жидкостей для них. 
Такое решение принято Комите-
том Госдумы по охране здоровья. 
Законопроект был внесен депу-
татами от КПРФ. Как отмечают 
авторы законопроекта, исполь-
зование вейпов наносит боль-
шой вред здоровью, вызывая се-
рьезные респираторные заболе-
вания и усиливая риск проблем 
с сердцем и онкологии. Также 
многие молодые люди после ку-
рения вейпов переходят на обыч-
ные сигареты.

Москва:  
без бумажных  
квитанций

В столице введут возмож-
ность отказаться от бумажных 
квитанций на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг (т.н. 
Единый платежный документ). 
Такая опция будет доступна соб-
ственникам жилья через систе-
му «АСУ ЕРЦ». Квитанции для 
оплаты в таком случае будут 
приходить только в электронном 
виде. Отказ от бумажного фор-
мата является добровольным, 
однако вернуться к обычным 
платежкам получится не рань-
ше, чем через полгода после 
отказа. Отмечается, что при на-
личии задолженности по оплате 
квитанции в любом случае про-
должат приходить в бумажном 
виде.

Погрузившись  
в интернет

По данным медиахолдинга 
«Рамблер», почти половина рос-
сиян начинают утро с захода в 
интернет. 45% респондентов 
сразу после пробуждения за-
ходят в Сеть для личных целей. 
При этом за день треть респон-
дентов проводит в Сети три-че-
тыре часа, 29% – более пяти ча-
сов, 26% тратят на интернет не 
более двух часов, а 6% находят-
ся онлайн весь день. Наиболее 
часто в интернете читают ново-
сти (41% опрошенных), ищут ин-
формацию (24%) и общаются с 
друзьями (16%). Более полови-
ны россиян, согласно опросу, не 
могут представить свою жизнь 
без Сети – об этом сказали 56% 
респондентов. Более того, у 
36% опрошенных зависимость 
от интернета столь велика, что 
даже пара часов без него вызы-
вают чувство беспокойства.

Выявление картеля
Федеральная антимонополь-

ная служба выявила картельный 
сговор двух компаний, постав-
лявших лекарственные препа-
раты. По данным ФАС, компа-
нии вступили в сговор для под-
держания цен при участии в 
торгах для нужд государствен-
ных учреждений здравоохра-
нения. Всего сговор коснулся 
торгов для нужд государствен-
ных медучреждений в 54 субъ-
ектах Российской Федерации, а 
общая стоимость поставленных 
лекарств превышает миллиард 
рублей. Возбуждено дело о на-
рушении антимонопольного за-
конодательства.

2025�Социальная
хроника

Работы по сбору нефтепродуктов около севшего на мель после крушения танкера «Волгонефть-239». Максим Григорьев/ТАСС

МЧС России продолжает рабо-
ты по ликвидации последствий 
разлива нефтепродуктов при кру-
шении танкеров в Керченском 
проливе.

По последним данным, на терри-
тории трех субъектов РФ 314 мо-
ниторинговых групп проводят об-
следование 896 километров бе-
реговой линии. Собрано 164 798 
тонн загрязненного песка и грун-
та, вывезено – 125 766 тонн.

В Керченском проливе собрано 
25 тонн нефти, вдоль береговой 
полосы Анапы и Севастополя – 
16 тонн. Установлено 2,3 киломе-
тра боновых заграждений.

В Краснодарском крае обнару-
жены единичные незначитель-
ные выбросы нефтепродуктов 
от центрального пляжа Анапы до 
мыса Железный Рог.

Продолжаются работы по 
устранению нефтепродукта в 
районе кормовой части танке-
ра «Волгонефть-239» и работы по 
укреплению дороги со стороны 
моря. 

В Республике Крым проведена 
очистка, в том числе повторная, 
178 километров береговой линии.

В Севастополе собрано 175 тонн 
отходов.

Спустя месяц после катастрофы

ПЕРВАЯ ЛИНИЯ СГИБА ПЕРВАЯ ЛИНИЯ СГИБА

В
Т

О
Р

А
Я

 Л
И

Н
И

Я

16  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

сти жителей города. Н.К. Пиксанов, 
описывая Новинские гуляния, уве-
рял, что в праздники здесь собира-
лась вся Москва, независимо от со-
словия, достатка и возраста.  

Грибоедов родился и вырос в са-
мом сердце Москвы, прекрасно знал 
ее нравы и быт, он был потомствен-
ным и коренным москвичом. Но 
любил ли он Москву? Едва ли. «В 
Москве, – писал он, – всё не по мне, 
праздность, роскошь, не сопряжен-
ная ни с малейшим чувством к че-
му-нибудь хорошему. Ни в ком нет 
любви к чему-нибудь изящному. Все 
погрязли в свои сплетни и мелкие 
делишки…» А.С. Пушкин, отзыва-
ясь о комедии Грибоедова в письме 
к А.А. Бестужеву, уверял, что стихи 
эти непременно войдут «в послови-
цу». Но вместе с тем он отметил и то, 
что впоследствии наверняка отмеча-
ли многие читатели: «Всё, что гово-
рит он, – очень умно. Но кому гово-
рит он всё это? Фамусову? Скалозу-
бу? На бале московским бабушкам? 
Молчалину? Это непростительно. 
Первый признак умного человека – с 
первого взгляду знать, с кем имеешь 
дело, и не метать бисера перед Ре-
петиловыми и тому подоб.» В самом 
деле, монологи Чацкого кажутся 
неуместными и странными. «Была 
же охота тебе все это высказывать, 
а главное – думать об этом, возму-
щаться и страдать», – невольно ду-
маешь, наблюдая, как Чацкий разо-
блачает своих оппонентов. В том же 
письме Пушкин признавался: «Вот 

что мельком успел я заметить: Дра-
матического писателя должно су-
дить по законам, им самим над со-
бою признанным. Следственно, не 
осуждаю ни плана, ни завязки, ни 
приличий комедии Грибоедова. Цель 
его – характеры и резкая картина 
нравов». Но, думается, дело в дру-
гом. Чацкий – это не просто «добрый 
малый, проведший несколько времени 
с очень умным человеком (именно с 
Грибоедовым)», как подметил, опять 
же, Пушкин. Это – сам Грибоедов, 
обращающийся к своим родственни-
кам и московским знакомым, в кото-
рых ему все не нравилось, а заодно 
и высказывающийся по поводу Мо-
сквы: «Нет! недоволен я Москвой». 
Монологи Чацкого перекликаются 
с письмами Грибоедова. Это не Чац-
кий стремится уехать из Москвы, а 
Грибоедов. Не Чацкий возмущен 
глупостью, отсталостью, пошлостью 
московского барства, а создавший 
Чацкого Грибоедов. В письмах Гри-
боедов рассказывает, что родные не 
хотят знать, чем он живет, что его 
интересует. Они знали, что это тот 
милый Саша, который вырос, потом 
много повесничал, но наконец уго-
монился и даже определен в мис-
сию, а со временем сможет попасть 
в статские советники. Больше ниче-
го их не интересует, они не понима-
ют его, а матушка и вовсе с презре-
нием высказывается о литературных 
занятиях. Ну как тут не вспомнить 
Фамусова: «Забрать все книги бы, да 
сжечь». Или Загорецкого:

Нет-с, книги книгам рознь. 
А если б, 

между нами,
Был ценсором назначен я,
На басни бы налег; ох! 

басни – смерть моя!
Насмешки вечные над львами! 

над орлами!
Кто что ни говори:
Хотя животные, 

а все-таки цари…

Он был счастлив в любви, но не на-
ходил понимания у родственников, 
написал гениальную комедию в сти-
хах и несколько чудесных вальсов, 
оставшихся в мировой музыкальной 
сокровищнице, служил дипломатом 
и прожил всего 34 года, погибнув от 
рук разъяренной толпы. Его талан-
ты долгое время оставались незаме-
ченными, а честолюбие – неудовлет-
воренным. Удивительно яркая и та-
кая короткая жизнь. Был ли он по-
настоящему счастливым человеком? 
Кто знает…  

Как и все классики, он – настоя-
щий. Его биография и творчество 
останутся предметом исследова-
ний, и новые поколения литерату-
роведов будут находить в них но-
вые факты и смыслы. Сегодняшне-
му читателю его творчество может 
подарить то, чего лишена совре-
менная премиальная литература – 
красоту языка и стиля, осмыслен-
ность и точность описаний, пони-
мание человеческой природы и 
природы вещей. 

Фёдор Алексеев. «Красная площадь в Москве», 1801 г.

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

№ 1 [542]
16 января
2025 год

Геннадий ЗЮГАНОВ

ЗАЯВКА ИМПЕРИАЛИСТА
Валерий КИРИЛЛОВ

СКВОЗЬ ПАУТИНУ
Василий ГРАБИН

ВСЁ РЕШАЛОСЬ В КРЕМЛЕ
Светлана ЗАМЛЕЛОВА

«НЕТ! НЕДОВОЛЕН  
Я МОСКВОЙ…»

Портрет Александра Грибоедова. Худ. Иван Крамской, 1873 г. Государственная Третьяков-
ская галерея. 

Изображение из открытых источников

230 лет  
со дня рождения 
А.С. ГРИБОЕДОВА
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Однажды к концу рабочего дня мне 
позвонил директор: нас обоих вызывает 
завтра нарком по поводу пушки Ф-22. 
Он уже послал за железнодорожными 
билетами. Сегодня скорым выезжаем в 
Москву. На вокзал поедем вместе.

Не успел я положить телефонную 
трубку, как воображение мое сразу же 
заработало. Возникали самые разноо-
бразные предположения. Это вместо 
того, чтобы по-деловому начать гото-
виться к завтрашнему дню! Но скоро 
взял себя в руки.

Попытался предугадать вопросы, 
которые может Серго Орджоникид-
зе задать. Все, что продумал, что счи-
тал необходимым доложить, выстро-
ил в определенном порядке, записал 
и положил в карман на всякий случай. 
Поздно ночью мы с Радкевичем при-
были на вокзал, а рано утром были 
уже в Москве.

В Наркомтяжпроме, в приемной Ор-
джоникидзе, когда мы в нее вошли, си-
дели директора и начальники КБ не-
скольких артиллерийских заводов. 
Был и Маханов с «Красного путилов-
ца». Ждать почти не пришлось. Вско-
ре всех пригласили в кабинет. Должен 
сказать, что меня удивило столь пред-
ставительное совещание.

В кабинете уже находились Павлу-
новский, Артамонов, Чебышев и дру-
гие руководители наркомата. Я волно-
вался, потому что не знал, как будет 
стоять вопрос о пушке, но Орджони-
кидзе сразу внес ясность. Он сообщил, 
что на имя Сталина поступило письмо 
Тухачевского, в котором Михаил Ни-
колаевич описывает результаты испы-
тания пушки Ф-22 и предлагает пре-
кратить дальнейшую работу над ней, 
так как она, по его мнению, дорабо-
тана быть не может. Закончив чтение 
письма, Григорий Константинович 
прочитал сделанную на нем резолю-
цию Сталина. Резолюция была при-
близительно такая: «Волжане сделали 
хорошую пушку, но этому молодому 
коллективу, видимо, трудно ее дорабо-
тать, надо им помочь». Затем товарищ 
Серго обратился ко мне:

– Товарищ Грабин, Вы принимаете 
помощь?

Пока я поднимался с места, мною 
владели чувства самые противоречи-
вые. Я ответил:

– Да, согласен принять помощь и 
буду благодарен за нее.

– Хорошо, что Вы охотно принима-
ете помощь, – резюмировал Григорий 
Константинович, – это не умаляет ва-
ших заслуг. Кто бы и сколько бы ни 
оказывал Вам теперь помощи, пушка 
остается вашей. Мы Вам поможем ее 
доработать.

Он спросил у директора артилле-
рийского завода Мирзаханова:

– Вы поможете Грабину?
– Да, поможем, – ответил Мирзаха-

нов.
Затем нарком обратился с таким же 

вопросом к начальнику КБ Сидоренко. 
Тот тоже ответил согласием. Работни-
ки Горьковского автозавода пообещали 
спроектировать и изготовить колеса.

Словом, все соглашались помочь. 
Последним, к кому обратился Орджо-
никидзе, был Маханов.

Тот сказал:
– Я согласен помочь Грабину тем, 

что предлагаю вместо его пушки свою.
– Ваша нам не нужна, – твердо ска-

зал нарком. – А если хотите помочь 
Грабину в доработке, то, пожалуйста, 
примите участие.

Орджоникидзе установил срок при-
сылки к нам конструкторов других 
КБ и срок начала совместной работы. 
Предложили нашему заводу разумно 
использовать помощь, составить гра-
фик работ и выслать его в ГВМУ на 
утверждение.

– Духом не падайте,– сказал Гри-
горий Константинович, прощаясь со 
мной, – держитесь крепче и уверен-
нее, помните, что почти все новое тре-
бует много труда, энергии, воли, вы-
носливости и настойчивости, прежде 
чем оно утвердится в жизни. Замысел, 
вложенный в вашу пушку, хороший, 
передовой, но имеются недоработ-
ки. Мы Вам поможем стать на ноги, и 
ваше КБ будет хорошей конструктор-
ской организацией. Если потребует-
ся моя помощь, пожалуйста, не стес-
няйтесь, звоните или находите ко мне. 
Дерзайте смелее!

Иван Петрович Павлуновский по-
просил Радкевича и меня сразу на-

метить план действий по реализации 
указаний Орджоникидзе.

В кабинете Павлуновского уже были 
Артамонов, Чебышев, Надашков и 
другие руководящие работники. Иван 
Петрович сказал, что Орджоникид-
зе рекомендовал ему обратить особое 
внимание на наше КБ, просил всяче-
ски помогать – товарищ Серго убеж-
ден в том, что оно станет одним из 
лучших. Нарком особо ценит то, что 
наше КБ создает пушки по своей, от-
ечественной схеме, из отечественных 
материалов, на отечественном обору-
довании. Хвалит и за то, что пушки 
красивые.

Мы с Радкевичем понимали, что 
Павлуновский пересказывает нам это, 
чтобы поддержать нас. Такой под-
держки не требовалось, настроение у 
нас было бодрое, но по-человечески 
было приятно.

У Павлуновского уже была готова 
«разверстка»: сколько конструкторов 
должен выделить тот или иной завод 
и сроки их приезда к нам. Он обязал 
Радкевича докладывать ему об их при-
бытии. Тут же Горьковскому автоза-
воду была поручена конструктивная 
разработка и изготовление колес, дру-
гому заводу – полуавтоматика затво-
ра. Координацию всех работ Иван Пе-
трович возложил на Артамонова. Че-
бышеву приказал выехать на наш за-
вод для оперативной помощи и связи. 
Был точно определен срок, к которо-
му мы должны представить график ра-
бот. Во всем этом чувствовалась шко-
ла Орджоникидзе, учившего работав-
ших с ним людей точности и исполни-
тельности.

Возвращались мы с Радкевичем до-
мой в приподнятом настроении. О 
многом переговорили в вагоне. Ра-
довались, что так заботливо и внима-
тельно подошли и Сталин, и Орджони-
кидзе, и Павлуновский к нашему кол-
лективу. Теперь наш коллектив горы 
свернет!

– А знаете, – сказал, между прочим, 
Леонард Антонович, – я думал, Вы от-
кажетесь от помощи. Не в вашем это 
характере – принимать помощь. К 
тому же Вы все уже наметили, все ре-
шили и делаете.

– Да, я привык и люблю сам решать 
все вопросы, сам делать. На помощь 
извне не рассчитывал и не надеялся, 
но это совершенно иная помощь. Для 
нас было бы достаточно резолюции и 
ободряющих слов Серго. Это главное 
и решающее. Ну, а если руководители 
при этом считают нужным усилить на 
время наше КБ конструкторами с дру-
гих заводов, неужели я мог бы позво-
лить себе становиться в позу?..

Решение доработать пушку Ф-22 
и оказать заводу помощь в доработ-
ке окрылило, как и представляли мы 
с Радкевичем, весь коллектив – и кон-
структоров, и производственников. 
Это было признанием нашего КБ как 
творческой организации: ему верят, 
помогают и растят его. Это оказалось 
сильнодействующим воспитательным 

ВСЁ РЕШАЛОСЬ  
В КРЕМЛЕ

Исповедь знаменитого пушкаря
(Продолжение. Начало в №2 (15558) за 14.01.25)

Василий ГРАБИН

средством. Я еще никогда не видел ни 
в КБ, ни на всем заводе такого подъ-
ема. Результаты были видны по тому 
обилию чертежей, которые направля-
лись в опытный цех. В цехах не отста-
вали от конструкторов.

Тем временем к нам начали при-
бывать конструкторы с других заво-
дов. Мне приглянулся скромный, ма-
лоразговорчивый пожилой конструк-
тор Алексей Васильевич Черенков, и 
я решил поручить ему конструктивно-
технологическое формирование полу-
автомата затвора. На всякий случай, 
для подстраховки, если окажется, что 
я ошибся в оценке способностей Че-
ренкова, решил продублировать его, 
привлек еще Петра Федоровича Му-
равьева, который не раз выручал нас. 
Так они двое, независимо один от дру-
гого, приступили к проектированию 
полуавтомата.

Вскоре начало вырисовываться кон-
структивно-техническое решение. Че-
ренков быстро и хорошо сделал про-
ект на ватмане. Он оказался работни-
ком высокого класса…

Однажды, в самый разгар работы, 
директор сказал мне, что завтра на за-
седании правительства будет рассма-
триваться вопрос о пушке Ф-22. Нас 
вызывают в ГВМУ. Передо мной встал 
вопрос: какой материал готовить? К 
сожалению, завод так и не получил от-
чета полигона об испытаниях. Неиз-

вестно, что и в какой форме там было 
записано. Пришлось просмотреть все 
письма, которые я посылал в КБ с по-
лигона, свои записи, вспомнить все 
этапы прохождения испытаний. При-
гласил к себе конструкторов и руково-
дителей опытного цеха. Вместе прове-
рили, что уже сделано по доработке и 
изготовлению новых деталей и агрега-
тов для опытного образца, определи-
ли ориентировочный срок окончания 
работ, время, необходимое для завод-
ских испытаний, и на основании всего 
этого я составил конспект моего вы-
ступления.

В ГВМУ нас с Леонардом Антоно-
вичем принял Павлуновский и попро-
сил доложить о ходе работ. Поинтере-
совался, как нам помогают другие КБ. 
Разумеется, ничего, кроме хорошего, я 
сказать не мог. Спросил Павлуновско-
го, как будет поставлен вопрос о пуш-
ке на заседании правительства, но он 
ответил, что ему пока ничего не из-
вестно. «Вот и готовься», – подумал я.

В приемной, в Кремле, когда мы 
туда прибыли, уже было множество и 
военных и штатских.

Я не думал, что все они приглашены 
по нашему вопросу. Состояние дел, 
как мне казалось, не требовало для об-
суждения столько людей. Но когда в 
зал заседаний пригласили тех, кто вы-
зван по поводу пушки Ф-22, все на-
ходившиеся в приемной устремились 

к двери. Мне стало даже не по себе. 
Военные все с ромбами, а штатских – 
тоже, по-видимому, товарищей ответ-
ственных – и не сосчитать. Если бы 
пушка выдержала испытания, тогда 
бы не страшно, а тут...

В зале заседаний были Сталин (он 
стоял у стола), за столом – Молотов 
(он председательствовал), Вороши-
лов, Орджоникидзе, Межлаук и еще 
несколько человек. Вошедшие рассе-
лись, а Сталин, по своему обыкнове-
нию, принялся ходить по залу.

С докладом выступил знакомый мне 
инженер Артиллерийского управле-
ния. Он начал читать подготовлен-
ный текст о результатах испытаний. В 
основном это был перечень недостат-
ков пушки: полуавтомат работает не-
надежно, подъемный механизм при 
выстреле сдает, рессоры ломаются, и 
еще, и еще, и еще...

Доклад вернул меня к недавним 
дням на военном полигоне, и я зано-
во пережил все. Очень тяжело было 
мне слушать это, да еще в таком месте 
– в Кремле! Я забыл все, что готовил 
к выступлению. Мертвая тишина стоя-
ла в зале, когда докладчик читал о том, 
что случилось при последнем выстре-
ле. Наверно, мне было бы легче, если б 
не эта мертвая тишина. Снова, точно 
наяву, на моих глазах взметнулась, по-
вернулась и грохнулась на бетонную 
площадку вращающаяся часть пушки.

Фото из открытых источников

Геннадий ЗЮГАНОВ

Территориальные претензии Трампа – 
ЗАЯВКА ИМПЕРИАЛИСТА

l
Валерий КИРИЛЛОВ

СКВОЗЬ ПАУТИНУ

l
Василий ГРАБИН

ВСЁ РЕШАЛОСЬ В КРЕМЛЕ

l
Светлана ЗАМЛЕЛОВА

«НЕТ! НЕДОВОЛЕН Я МОСКВОЙ…»

14 ЯНВАРЯ в Государ-
ственной Думе откры-

лась восьмая сессия VIII со-
зыва. На ее открытии высту-
пил Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин и руково-
дители фракций политиче-
ских партий.

Вячеслав Володин сообщил, 
что в законодательном порт-
феле Госдумы на сегодняшний 
день находятся 1057 законо-
проектов. «Предстоит большая 
работа», – подчеркнул он.

В качестве важнейшего при-
оритета Председатель Госдумы 
отметил работу по поддержке 
участников специальной во-
енной операции, их родных и 
близких. По данному направ-
лению уже принято 124 зако-
на. На рассмотрении находятся 
еще 19. «Они касаются расши-
рения форм помощи военнос-
лужащим и их семьям, обеспе-
чения социальных и трудовых 
гарантий, а также предоставле-
ния дополнительных льгот де-
тям участников СВО», – уточ-
нил он.

«Этот год для нас особый – 
год 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне и Год за-
щитника Отечества. Поэтому 
мы должны делать всё, чтобы 
не подвести наших ребят, кото-
рые сегодня в окопах защища-
ют нашу страну», – подчеркнул 
Вячеслав Володин.

15 января Президент Рос-
сии Владимир Путин про-
вел заседание Российского 
оргкомитета «Победа». На 
нем обсуждались: подготов-
ка празднования 80-летия 
Великой Победы, вопросы 
увековечивания памяти по-
гибших при защите Отече-
ства, присвоения почетного 
звания «Город трудовой до-
блести», реализация госпро-
грамм поддержки ветеранов 
боевых действий, сохране-
ние исторической памяти о 
Великой Отечественной во-
йне.

В тот же день Президент 
своим указом установил еди-
новременные выплаты инва-

лидам и ветеранам Великой 
Отечественной войны, быв-
шим несовершеннолетним 
узникам фашистских конц-
лагерей, вдовам и вдовцам 
военнослужащих, погибших 
в годы войны с Финляндией, 
Великой Отечественной во-
йны и войны с Японией, вдо-
вам и вдовцам умерших ин-
валидов и участников Вели-
кой Отечественной войны и 
другим категориям граждан.

Еще одним указом Прези-
дент присвоил почетное зва-
ние «Город трудовой добле-
сти» городам Верхняя Пыш-
ма, Зеленодольск, Ишимбай, 
Курган, Ленинск-Кузнецкий, 
Миасс и Салехард.

К 80-летию Великой Победы
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Обсуждается в Госдуме

Сессия началась 
по-деловому 

�Открытие� весенней,� 2025�
года,� сессии� Госдумы� вось-
мого�созыва�прошло�без�осо-
бых�торжеств.�

«Кворум есть, присутствуют 
414 депутатов, – объявил пред-
седатель палаты Вячеслав Во-
лодин после регистрации со-
бравшихся в зале заседаний 
думцев, – приступаем к рабо-
те». «В режиме видео-конфе-
ренц-связи, – подчеркнул спи-
кер, – в заседании принима-
ют участие все регионы РФ. 
Сессию объявляю открытой». 
Прозвучал гимн страны. 

Володин взял слово: «Впе-
реди – семь месяцев весен-
ней сессии и 1057 законопро-
ектов, скопившихся в дум-
ском портфеле». Наступив-
ший 2025-й – особенный, это 
год 80-летия Великой Побе-
ды над немецким фашизмом 
в 1945-м и Год защитника От-
ечества. «Госдуме предстоит 
совершенствовать законода-
тельную базу по поддержке 
наших Вооруженных Сил… 
делать все возможное, что-
бы не подвести наших ребят, 
которые сегодня в окопах за-
щищают нашу страну, мы 
должны заботиться о них, их 
семьях». По этой теме необ-
ходимо рассмотреть 19 зако-
нопроектов, касающихся рас-
ширения форм помощи воен-
нослужащим, о социальных и 
трудовых гарантиях для них и 
их семей, о дополнительных 
льготах для детей участни-
ков СВО. «Мы ждем от пра-
вительства законопроекта о 
приравнивании военнослу-
жащих, выполняющих боевые 
задачи в Курской области, к 
участникам СВО». 

«За работу, товарищи!» – 
призвал Володин парламен-
тариев, подводя черту своей 
речи. Единороссы привычно 
захлопали, а заодно и зашушу-
кались: они что, теперь «това-
рищи», а недавно были «госпо-
дами»? 

Володин заметил недоуме-
ние в рядах единопартийцев 
и «сгладил» ситуацию рито-
рическим вопросом: «Я смо-
трю, дискуссию вызвало обра-
щение «товарищи»? Ну, а кто 
здесь собрался-то?..» 

Заседание продолжилось 
выступлениями лидеров дум-
ских фракций. Они заговори-
ли не только о законотворче-
стве и внутренних проблемах 
страны, но и о происходящем 
за рубежом. 

После речи председате-
ля ЦК КПРФ Г.А. Зюганова 
(публикуется на 1-й страни-
це), давшего оценку захват-
ническим замашкам недавно 
избранного американского 
президента Д. Трампа, после-
довал ряд высказываний. Не 

преминул расставить уточне-
ния глава ЛДПР Л. Слуцкий: 

– Путин добился создания 
нового глобального большин-
ства, это страны «глобально-
го Юга» – Латинская Америка, 
Африканский континент, зна-
чительная часть стран Боль-
шой Евразии. Это значитель-
ная часть стран на всех кон-
тинентах, которые выступа-
ют за движение к миру, а не к 
войне, против нарастания ми-
ровой энтропии, против опас-
ных, крайне опасных тенден-
ций для человеческой цивили-
зации. 

«А Алясочку-то пусть вер-
нут нам, – как бы обращаясь 
к Трампу, заговорил главный 
справросс Сергей Миронов. 
– США 320 миллиардов дол-
ларов наших активов заморо-
зили. Так пускай оставят себе 
16,2 миллиарда долларов (во 
столько по нынешнему курсу 
обошлась американцам Аляска 
– авт.), потому что, если начи-
нать делить, так мы с большим 
удовольствием подключимся». 

Кстати, Миронов прояснил, 
для чего Трампу нужна Грен-
ландия: «Говорят, что он заду-
мал свой Северный морской 
путь. Думаю, что не только… 
Тут – вопросы и противоракет-
ной обороны... Главное, с моей 
точки зрения, как горного ин-
женера-геофизика по профес-
сии, то, что 25% мировых за-
пасов редкоземельных метал-
лов находятся именно в Грен-
ландии. Потому и протягивает 
лапку-то Трамп». 

Но империалист Трамп и 
его сторонники должны учи-
тывать, что «Россия является 
страной, которая формирует 
новую многовекторную поли-
тику, реально многополярный 
мир... и границы России нигде 
не заканчиваются», – подыто-
жил Миронов. «Давайте ра-
ботать, достигать своих целей 
на всех фронтах. Везде побеж-
дать. 

Руководитель фракции «Но-
вые люди» Алексей Неча-
ев призвал исполнительную 
власть, депутатов и всю об-
щественность РФ приложить 
максимум усилий для ликвида-
ции экологической катастро-
фы в Керченском проливе из-
за разлива мазута. 

Нечаев обеспокоен загряз-
нением, но о виновных и их 
ответственности депутат-ры-
ночник ни слова не произнес. 
Значит, будут, как обычно, вы-
гораживать торговцев нефте-
продуктами, отправивших в 
рейс изношенные суда? 

Единоросс Владимир Ва-
сильев (глава фракции дум-
ского большинства) согласил-
ся, что экологическое бед-
ствие на Черном море требу-
ет безотлагательных действий, 

«в Госдуме есть нужные зако-
ны». Но ничего не добавил ни 
про Трампа, ни про Аляску. А 
к Зюганову апеллировал Васи-
льев по другому вопросу: «Вот 
сейчас говорил Геннадий Ан-
дреевич: давайте приватизиру-
ем ЖКХ. Давайте приватизи-
руем! Только у нас нет кадров 
сейчас в ЖКХ. Мы их не гото-
вим». 

Вот такое важное признание 
прозвучало от одного из руко-
водящих ведущих единорос-
сов!.. 

Оживились парламентарии 
при обсуждении в первом чте-
нии правительственного за-
конопроекта о продлении вы-
плат материнского (семейно-
го) капитала до 2030 года. С 
такой инициативой пришел в 
Госдуму замминистра труда и 
соцзащиты РФ Андрей Пудов. 

Инициатива не случайная, 
2024-й – год Семьи – закончил-
ся печально для демографии 
РФ. В прошлом году впервые 
рождалось меньше на 100 ты-
сяч детей в месяц. За первое 
полугодие 2024-го 150 тыс. че-
ловек составила убыль насе-
ления страны. Ситуация вы-
нуждает власть суетиться. Но 
такими формальными законо-
проектами с пиарским душ-
ком, как продление выплат 
маткапитала, рождаемость не 
поднять, отмечают коммуни-
сты. 

Каждый раз, принимая оче-
редной закон о продлении се-
мейных выплат, власть и ее 
партия месяц потом круглосу-
точно трубят, как они заботят-
ся о детях и семьях. 

«Эта помощь от государства 
должна быть бессрочной», – 
заявила председатель думско-
го комитета по защите семьи, 
вопросам отцовства, материн-
ства и детства Нина Остани-
на (КПРФ). Она положитель-
но оценила прогрессивный 
характер маткапитала на вто-
рого, третьего и последующе-
го детей, а также сохранение 
выплат, в том числе и на пер-
вого ребенка, федеральными. 
Наряду с этими решениями 
должна быть закреплена и бес-
срочность маткапитала, счита-
ют коммунисты и ряд других 
депутатов Госдумы. 

Палата единогласно (за – 
417) приняла правительствен-
ный проект о продление вы-
плат материнского (семейно-
го) капитала до 2030 года. А 
во втором чтении ожидается 
рассмотрение поправки о бес-
срочности этой финансовой 
поддержки семьям на новоро-
жденных детей. 

Законотворческий процесс 
наступившего 2025 года вошел 
в привычный ритм. 

Галина ПЛАТОВА 

Месяц спустя после аварии танкеров в Черном море ликвидация последствий продолжается.  
Чомга, пострадавшая от разлива мазута, в реабилитационном центре. Иван�Высочинский/ТАСС

Противодействие 
мошенничеству 
В Госдуме будет созда-

на рабочая группа, которая 
зай мется вопросами защиты 
граждан от телефонного и ин-
тернет-мошенничества. По-
мимо этого, в ее ведение по-
падут и вопросы, связанные с 
технологиями искусственно-
го интеллекта. 

Создание группы было ини-
циировано в ходе обсуждения 
проекта закона о «периоде ох-
лаждения» при выдаче потре-
бительских кредитов гражда-
нам. Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин отметил, 
что, помимо привычных ви-
дов мошенничества, новые 
потенциальные вызовы несут 
и технологии искусственного 
интеллекта. 

«Когда речь идет об искус-
ственном интеллекте, сейчас 
могут голос копировать, ком-
пилировать; завтра сдела-
ют так, что человек вроде го-
ворит эти слова, а на самом 
деле он не говорил, но будет 
уже и видео и многое другое. 
Поэтому давайте мы действи-
тельно начнем работать на 
перспективу», – заявил Вяче-
слав Володин. 

Для борьбы с мошенниче-
ством также было предложе-
но во втором чтении закона 
о «периоде охлаждения» до-
полнительно усложнить про-
цедуру перечисления средств 
на счета банка-получателя. 

Телеканал 
к 80-летию Победы 

В России к 80-летию По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне запущен телеканал 
«Патриот». Об этом сообщила 
пресс-служба медиа-холдин-
га «Цифровое телевидение». 
Старт вещания был приуро-
чен также к Году защитника 
Отечества.

«Слоган нового телеканала 
– «Кино любимой страны» от-
вечает задачам редакции по 
созданию программной сет-
ки, в основе которой художе-
ственные фильмы и сериалы, 
рассказывающие о победах, 
семейных ценностях, культу-
ре и традициях российского 
народа. Библиотека телека-
нала насчитывает более 1000 
часов контента легендарного 
киноконцерна «Мосфильм», 
архива Гостелерадиофонда, 
ВГТРК, а также российских 
и советских киностудий», – 
рассказали в пресс-службе 
«Цифрового телевидения». 

Среди фильмов, которые 
будет транслировать канал, 
немало классики советско-
го военного кинематографа: 
киноэпопея «Освобождение» 
Юрия Озерова, Семнадцать 
мгновений весны» Татьяны 
Лиозновой, «Летят журавли» 
Михаила Калатозова и многие 
другие. Войдут в программу и 
другие советские фильмы, 
например, «Сорок первый» 
Григория Чухрая и «Оптими-
стическая трагедия» Самсона 
Самсонова. 

У семи нянек – 
ВЭД сирота 

Министерство странной экономи-
ки: $8 млрд Россия потратила на 
импорт авто и $0,8 млрд – на закуп-
ку станков

Зачем внешнюю торговлю отдали 
на откуп Минэкономразвития? 

Согласно классификатору Росстата, 
в российской экономике насчитывает-
ся около сотни отраслей, производящих 
разные товары и оказывающих всевоз-
можные услуги. Отдельные из них груп-
пируются в сектора экономики. Масшта-
бы отраслей и секторов оцениваются, 
прежде всего, с помощью показателя их 
доли в создании валового внутреннего 
продукта (ВВП). 

По данным Росстата, в 2023 году са-
мым крупным сектором российской эко-
номики была обрабатывающая промыш-
ленность с долей 13,7% ВВП. На втором 
месте стоит торговля (внутренняя – оп-
товая и розничная) – 13,4%. Далее сле-
дуют: добывающая промышленность – 
12,4%; операции с недвижимым имуще-
ством – 10,3%; транспорт (включая хра-
нение) – 6,9%; строительство – 5,0%; 
сельское хозяйство (с включением рыб-
ного и лесного) – 3,7% и т.д. 

Но есть еще один сектор российской 
экономики, который не включается в 
список тех, которые создают ВВП. Это 
сектор, который, как написано в мето-
дических документах Росстата, а также в 
учебниках по экономике, общественный 
продукт не создает, он его перераспре-
деляет. 

Этот сектор часто обозначают аббре-
виатурой – «ВЭД». Что означает «внеш-
неэкономическая деятельность». Иногда 
еще этот сектор называют «внешнеэко-
номический комплекс» (ВЭК). Примени-
тельно к России это почти исключитель-
но экспорт и импорт товаров и услуг. 

Росстат оценивает масштабы сектора 
ВЭД с помощью ряда показателей, в том 
числе показателя величины экспорта и 
импорта по отношению к ВВП. И вот како-
вы значения величины экспорта России 
к ВВП за последние годы (%): 2018 г. – 
30,8; 2019 г. – 28,5; 2020 г. – 25,5; 2021 г. 
– 30,0; 2022 г. – 27,6; 2023 г. – 23,5. 

По импорту значения относительно-
го показателя были следующими (%): 
2018 г. – 20,7; 2019 г. – 20,8; 2020 г. – 
20,4; 2021 г. – 20,6; 2022 г. – 15,1; 2023 г. 
– 19,1. 

Таким образом, если ранжировать 
сектора российской экономики по их 
относительным показателям (процен-
ты ВВП), то оказывается, что ВЭД – са-
мый крупный сектор. Даже если мы бу-
дем измерять сектор ВЭД с помощью 
показателя чистого экспорта (превыше-
ние экспорта над импортом), то и в этом 
случае он оказывается в числе крупней-
ших секторов экономики. Относитель-
ная величина чистого экспорта России 
была следующей (% ВВП): 2018 г. – 10,1; 
2019 г. – 7,7; 2020 г. – 5,1; 2021 г. – 9,4; 
2022 г. – 12,5; 2023 г. – 4,4. 

Примечательно, что у большинства 
секторов российской экономики есть 
министерства и ведомства, которые их 
контролируют, регулируют, направля-
ют. У обрабатывающей промышленно-
сти – Минпромторг; у добывающей про-
мышленности – Министерство энерге-
тики и Министерство природных ресур-
сов; у строительства – Министерство 
строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации; 
у транспорта – Министерство транспор-
та; у оптовой и розничной торговли – 
опять Минпромторг; у сельского хозяй-
ства – Министерство сельского хозяй-
ства. Плохо или хорошо управляются 
сектора российской экономики соот-
ветствующими ведомствами, уже дру-
гой вопрос. По крайней мере, понятно, 
кто ответственный за сектор. 

А кто курирует, регулирует и направ-
ляет крупнейший сектор российской 
экономики, называемый «ВЭД»? Боль-
шой вопрос. Это тот случай, который 
можно назвать известной фразой: «У 
семи нянек дитя без глазу». Как ни па-
радоксально, но я насчитал (по памяти, 
не прибегая к справочной литературе) 
ровно семь «нянек», которым поручено 
присматривать за ВЭД: Минэкономраз-
вития, Минпромторг, Банк России, Мин-
фин, Федеральная таможенная служба 
(ФТС), Росфинмониторинг, Федераль-
ная налоговая служба (ФНС). Но у всех 
этих семи «нянек» есть еще куча других 
«детей», причем гораздо более важных, 
чем ребенок под ником «ВЭД». Послед-
нему они уделяют время и внимание по 
остаточному принципу. 

Одним словом, российский дитя 
«ВЭД» проводит жизнь без «мамы». А 
она нужна, причем действительно ответ-
ственная «мама». Зовут эту «маму» Ми-
нистерство внешней торговли.
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Напомню, что в Советском Союзе по-
добное ведомство было. Идея такого ве-
домства была заложена еще в декрете 
СНК от 22 апреля 1918 года «О национа-
лизации внешней торговли». 

Согласно декрету, непосредственное 
государственное руководство внеш-
ней торговлей поручалось Народному 
комиссариату торговли и промышлен-
ности, переименованному в 1920 в На-
родный комиссариат внешней торгов-
ли РСФСР. На базе этого ведомства в 
1923 году был создан Наркомат внеш-
ней торговли СССР. После Великой От-
ечественной войны Наркомат внешней 
торговли СССР был переименован в 
Министерство внешней торговли СССР 
(МВТ). 

В 1988 году в ходе горбачевской пере-
стройки Министерство внешней торгов-
ли было окончательно упразднено и за-

кончило самостоятельное существова-

ние. МВТ с Государственным комитетом 
СССР по внешнеэкономическим связям 
(ГКЭС СССР) были объединены в Мини-
стерство внешнеэкономических связей 
(МВЭС) СССР. Министерство просуще-
ствовало до прекращения существова-
ния СССР в декабре 1991 года. 

Постановлением Правительства 
РСФСР № 50 от 18 декабря 1991 года 
материальная база МВЭС СССР на тер-
ритории России и за рубежом переда-
на в ведение Комитета внешнеэконо-
мических связей (КВЭС) РСФСР (в со-
ставе Министерства иностранных дел 
РСФСР). Указом президента России от 
22 февраля 1992 года № 175 КВЭС был 
реорганизован в Министерство внеш-
них экономических связей (МВЭС) Рос-
сийской Федерации, которое в 2008 
году ликвидировали. Его функции были 
переданы вновь созданному Министер-
ству промышленности и торговли. А в 
последнем функции управления внеш-
ней торговлей растворились почти без 
остатка… 

21 год назад Дума приняла Федераль-
ный закон «Об основах государственно-
го регулирования внешнеторговой дея-
тельности» от 08.12.2003 №164-ФЗ. За-
кон очень объемный, всего 13 глав и 54 
статьи. Но очень аморфный и деклара-
тивный. Одни лишь «основы», но ника-
кой конкретики. Вот, например, статья 6 
«Полномочия федеральных органов го-
сударственной власти в области внеш-
неторговой деятельности». 

В статье 14 пунктов, но она так и не на-
зывает те федеральные ведомства, ко-
торые прямо или косвенно несут ответ-
ственность за управление экспортом и 
импортом. Не буду погружать читателя в 
подробности данного закона, в том чис-
ле статьи 6. Но по факту все те полномо-
чия и функции, которые прописаны в 14 
пунктах статьи 6, оказались растащен-
ными по разным министерствам и ве-
домствам, часть из которых я выше на-
звал. 

Говорят, что автомобилем нельзя 
управлять в четыре руки, опасно для во-
дителей, пассажиров и окружающих. А 
тут сложной машиной под названием 
«ВЭД» управляет такое количество во-
дителей. Опасно!.. 
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Иногда Минэкономразвития делает 
вид, что именно это министерство явля-
ется главным в команде тех «нянек», ко-
торые якобы «управляют» ВЭД. Ведом-
ство даже воображает, что оно разра-
батывает какую-то стратегию развития 
внешней торговли России. 

Но то, что выходит из недр этого ве-
домства под названием «стратегия 
ВЭД», представляет собой смесь про-
гнозов и благих пожеланий. Вот, на-
пример, на сайте Минэкономразвития 
очень броский документ: «Владимир 
Ильичев: внешнеэкономическая стра-
тегия России строится на диверсифика-
ции экспорта». 

На самом деле это пересказ высту-
пления заместителя руководителя ми-
нистерства В. Ильичева на междуна-
родном экспортном форуме «Сделано 
в России», который 19–20 октября 2023 
года проходил в Москве. «Мы против 
того, чтобы замыкаться на каком-то од-
ном, двух, трех рынках, – резюмировал 
замминистра. – Стратегия сотрудниче-
ства России с внешнеэкономическими 
партнерами будет гораздо более устой-
чивой, если будет строиться на диверси-
фикации экспорта, увеличении доли не-
сырьевых и неэнергетических товаров, а 
также на поставках высокотехнологич-
ной продукции. Отсутствие диверсифи-
кации с Евросоюзом, как мы помним, 
привело к сильнейшей взаимозависи-
мости и проигрышу всех сторон». 

Это не стратегия, а набор благих по-
мыслов. У Минэкономразвития нет ни 
полномочий, ни реальных рычагов, с по-
мощью которых можно управлять внеш-
ней торговлей. Да, в составе Минэ-
кономразвития есть подразделение с 
очень многообещающим названием: 
«Департамент развития и регулирова-
ния внешнеэкономической деятельно-
сти». Но для справки отмечу, что в этом 
министерстве аж 37 департаментов. И у 
всех очень серьезные вывески. 

Минэкономразвития занимается всем 
и ничем. Это министерство – что-то на-
подобие «ночного сторожа», который из 
своего укрытия наблюдает, что происхо-
дит в российской и мировой экономике 
(напомню, что термин «ночной сторож» 
– из лексикона либералов, которые счи-
тают, что государство не должно вме-
шиваться в экономику, ограничиваясь 
функциями военно-полицейскими и су-
дейскими). 

Почему-то, изучая материалы сай-
та Минэкономразвития, относящиеся к 
тематике ВЭД, я вспоминаю басню А.И. 
Крылова «Муха и дорожные».

Напомню, что в басне некая муха со-
провождала экипаж и при этом непре-
рывно жужжала. Экипаж попадал на 
трудные участки дороги, но лошади и 
кучер с большим напряжением преодо-
левают эти участки. Когда экипаж выез-
жает на ровную дорогу, то муха воскли-
цает, что это произошло исключительно 
благодаря ее усилиям. Как всегда, басня 
Крылова  кончается моралью: «Куда лю-
дей на свете много есть, // Которые вез-
де хотят себя приплесть // И любят хло-
потать, где их совсем не просят». 
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Спрашивается: а зачем нужно центра-
лизованное управление внешней тор-
говлей? Да хотя бы для того, чтобы сба-
лансировать экспорт и импорт. Выше я 
уже приводил цифры, из которых видно, 
что российский экспорт серьезно пре-

вышает импорт. И это превышение хро-
ническое. Оно фиксируется все годы су-
ществования Российской Федерации (в 
отдельные годы оно оказывалось даже 
двукратным). 

Суммарное превышение российско-
го экспорта над импортом только за по-
следние двенадцать лет (2012–2023 гг.), 
согласно данным Банка России, соста-
вило примерно 2 трлн долларов (точная 
цифра – 1.995,7 млрд долл.). 

Для сравнения отмечу, что параметры 
федерального бюджета Российской Фе-
дерации на 2024 год в валютном эквива-
ленте следующие: доходы – 379,1 млрд 
долларов; расходы – 396,3 млрд долла-
ров; дефицит – 17,2 млрд долларов. 

Итак, внешнеторговый профицит за 
12 лет оказался эквивалентным пример-
но пяти годовым бюджетам Российской 
Федерации образца 2024 года. У России 
государственный бюджет становится 
уже хронически дефицитным. И власти 
воспринимают это чуть ли не как норму. 
Достаточно парадоксальная ситуация: 
торговый баланс имеет гигантский про-
фицит, а государственный бюджет сво-
дится с дефицитом. 

Я слышал много заявлений с высоких 
трибун (например, на Питерском меж-
дународном экономическом форуме), 
что, мол, России следует и дальше на-
ращивать свой экспорт. Это возводит-
ся чуть ли не в ранг национальной идеи 
и национальной стратегии. Про импорт 
говорят гораздо меньше. Я полагаю, что 
причина этого в том, что тема импорта 
скользкая, она сопряжена с малоприят-
ной для чиновников темой импортоза-
мещения. 
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Настоящего импортозамещения как 
не было, так и нет. Потому что для насто-
ящего импортозамещения нужна стра-
тегия. Стратегия экономического раз-
вития Российской Федерации. Которая, 
кстати, предусмотрена Законом о стра-
тегическом планировании 2014 года. 
Прошло уже десять лет со времени при-
нятия закона, а стратегии экономиче-
ского развития так и не принято. Насто-
ящее импортозамещение должно было 
бы стать важнейшей стратегической це-
лью. И для ее достижения следовало бы 
восстановить в стране единый народ-
но-хозяйственный комплекс (ЕНХК), ко-
торый существовал в СССР. 

Создание ЕНХК в Советском Союзе 
происходило в 30-е годы (это называ-
лось индустриализацией страны). Фун-
даментом ЕНХК должны были стать про-
изводства средств производства (груп-
па отраслей «А»). А для этого в 30-е годы 
Наркомат внешней торговли организо-
вал массированные закупки на мировом 
рынке машин и оборудования, прежде 
всего станков и КПО (кузнечно-прессо-
вого оборудования). Был определенный 
алгоритм, а точнее, директивный план 
проведения индустриализации (то, что 
сегодня называется бесцветным словом 
«импортозамещение»). 

Была ярко выраженная импортная мо-
билизация, которая выражалась в том, 
что все валютные ресурсы страны на-
правлялись на закупки именно машин 
и оборудования (выражаясь нынешним 
языком, инвестиционных товаров). 

Сегодня такой импортной мобилиза-
ции попросту нет. Приведу некоторые 
цифры. Согласно официальной стати-
стике, у нас почти половина всего им-
порта приходится на такую группу това-
ров, которая называется «машины, обо-
рудование и транспортные средства»). 
Так, в 2021 году на указанную группу 
пришлось 48,6% всего товарного им-
порта России. 

А теперь давайте посмотрим на струк-
туру импорта за тот же год по назначе-
нию товаров. На инвестиционные това-
ры пришлось лишь 29,0%. А вот на то-
вары личного потребления – 31,3%; 
на продукцию промежуточного назна-
чения (сырье, полуфабрикаты, детали 
и прочее) – 39,7%. Мягко выражаясь, 
странная структура импорта. Получа-
ется, между прочим, более 40% импор-
та по группе «Машины, оборудование и 
транспортные средства» приходится на 
товары личного потребления. То, что, по 
идее, должно было уже давно произво-
диться внутри страны. 

В качестве иллюстрации назову неко-
торые цифры: импорт металлорежущих 
станков (то, с чего должно начинаться 
настоящее импортозамещение) в 2021 
году составил всего 787,7 млн долла-
ров. Это всего лишь 0,27% всего рос-
сийского импорта. А вот импорт легко-
вых автомобилей равнялся ровно 8 млрд 
долларов. То есть более чем на порядок 
превысил импорт станков. 

В общем, в российской внешней тор-
говле надо наводить порядок. И начи-
нать надо с импорта. Импорт должен 
быть таким, чтобы он позволил дей-
ствительно провести в кратчайшие сро-
ки импортозамещение. То есть став-
ка должна быть сделана на импорт ин-
вестиционных товаров, особенно тех, с 
помощью которых можно запустить оте-
чественное производство средств про-
изводства. Без этого все разговоры о 
восстановлении национального сувере-
нитета превращаются в пустую болтов-
ню. Ну а для валютного обеспечения та-
кого целевого импорта необходим экс-
порт. И валютная выручка от экспорта 
должна полностью направляться на им-
портные закупки. 

Иными словами, торговый баланс дол-
жен быть уравновешенным. А для управ-
ления этим сложным хозяйством, назы-
ваемым «ВЭД», необходимо восстанов-
ление Министерства внешней торговли. 
Со своими полномочиями и, естествен-
но, своей ответственностью. 

Анастасия УДАЛЬЦОВА, депутат Госдумы (КПРФ): 

«Те, кто играет против коммунистов, работают против России»
Депутат Государственной Думы Анаста-

сия Удальцова (КПРФ) прокомментирова-
ла опрос Исследовательского центра Пью, 
согласно результатам которого большин-
ство опрошенных в 33 из 36 стран считает, 
что экономическая система требует ради-
кальных изменений или полной реформы. 
Особенно высока эта потребность в стра-
нах со средним уровнем дохода в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, Латинской 
Америке, Африке и на Ближнем Востоке.

Жители более богатых стран также стре-
мятся к переменам. При этом почти в ка-
ждой стране респонденты, считающие эко-
номическое неравенство острой пробле-
мой, также выражают желание реформ.

Анастасия Удальцова написала в своем 
Telegram-канале: «Всемирный левый по-
ворот в действии. Мир, в котором богатые 
становятся только богаче, а абсолютное 
большинство прозябает в унизительной 

бедности, – такой мир исторически обре-
чен, как бы ни хотели убедить нас в обрат-
ном глобалистские пропагандисты, разгла-
гольствующие о «конце истории» и незы-
блемости либерал-тоталитарного «поряд-
ка, основанного на правилах».

Капиталистический мир обречен пото-
му, что человек – существо разумное, спо-
собное даже под давлением приходить раз 
за разом к верным выводам: социальное 
неравенство, имущественное расслоение, 
эксплуатация человека человеком – это 
зло, противное человеческой природе, это 
ее извращение, а не норма.

А еще потому, что человек способен на 
борьбу за свое будущее и достоинство. Бо-
роться, даже если это связано с трудностя-
ми и лишениями. 

И очень бы хотелось, чтобы Россия – ро-
дина первого в мире социалистического 
государства – и сегодня была флагманом 

общечеловеческого выздоровления от за-
разы капитализма. Начало СВО стало важ-
ным шагом в этом направлении, но еще 
очень много предстоит сделать, прежде 
всего – внутри страны.

А это значит, что все более востребован-
ным будет становиться исторический опыт 
левых сил во главе с КПРФ. У коммунистов 
есть огромный и по-прежнему актуаль-
ный опыт государственного и социального 
строительства, у коммунистов есть четкая 
программа вывода страны из внутреннего 
кризиса и преодоления внешних вызовов 
– «10 шагов к власти народа». Сегодня те, 
кто играет против коммунистов, работают 
и против России, потому что без участия 
левых сил не получится ни выиграть СВО, 
ни обеспечить нормальную жизнь для всех 
россиян, а не для горстки «избранных».

Счастливое будущее России и всего ми-
ра – социалистическое».

В.Ю. КАТАСОНОВ, профессор 
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сти жителей города. Н.К. Пиксанов, 
описывая Новинские гуляния, уве-
рял, что в праздники здесь собира-
лась вся Москва, независимо от со-
словия, достатка и возраста.  

Грибоедов родился и вырос в са-
мом сердце Москвы, прекрасно знал 
ее нравы и быт, он был потомствен-
ным и коренным москвичом. Но 
любил ли он Москву? Едва ли. «В 
Москве, – писал он, – всё не по мне, 
праздность, роскошь, не сопряжен-
ная ни с малейшим чувством к че-
му-нибудь хорошему. Ни в ком нет 
любви к чему-нибудь изящному. Все 
погрязли в свои сплетни и мелкие 
делишки…» А.С. Пушкин, отзыва-
ясь о комедии Грибоедова в письме 
к А.А. Бестужеву, уверял, что стихи 
эти непременно войдут «в послови-
цу». Но вместе с тем он отметил и то, 
что впоследствии наверняка отмеча-
ли многие читатели: «Всё, что гово-
рит он, – очень умно. Но кому гово-
рит он всё это? Фамусову? Скалозу-
бу? На бале московским бабушкам? 
Молчалину? Это непростительно. 
Первый признак умного человека – с 
первого взгляду знать, с кем имеешь 
дело, и не метать бисера перед Ре-
петиловыми и тому подоб.» В самом 
деле, монологи Чацкого кажутся 
неуместными и странными. «Была 
же охота тебе все это высказывать, 
а главное – думать об этом, возму-
щаться и страдать», – невольно ду-
маешь, наблюдая, как Чацкий разо-
блачает своих оппонентов. В том же 
письме Пушкин признавался: «Вот 

что мельком успел я заметить: Дра-
матического писателя должно су-
дить по законам, им самим над со-
бою признанным. Следственно, не 
осуждаю ни плана, ни завязки, ни 
приличий комедии Грибоедова. Цель 
его – характеры и резкая картина 
нравов». Но, думается, дело в дру-
гом. Чацкий – это не просто «добрый 
малый, проведший несколько времени 
с очень умным человеком (именно с 
Грибоедовым)», как подметил, опять 
же, Пушкин. Это – сам Грибоедов, 
обращающийся к своим родственни-
кам и московским знакомым, в кото-
рых ему все не нравилось, а заодно 
и высказывающийся по поводу Мо-
сквы: «Нет! недоволен я Москвой». 
Монологи Чацкого перекликаются 
с письмами Грибоедова. Это не Чац-
кий стремится уехать из Москвы, а 
Грибоедов. Не Чацкий возмущен 
глупостью, отсталостью, пошлостью 
московского барства, а создавший 
Чацкого Грибоедов. В письмах Гри-
боедов рассказывает, что родные не 
хотят знать, чем он живет, что его 
интересует. Они знали, что это тот 
милый Саша, который вырос, потом 
много повесничал, но наконец уго-
монился и даже определен в мис-
сию, а со временем сможет попасть 
в статские советники. Больше ниче-
го их не интересует, они не понима-
ют его, а матушка и вовсе с презре-
нием высказывается о литературных 
занятиях. Ну как тут не вспомнить 
Фамусова: «Забрать все книги бы, да 
сжечь». Или Загорецкого:

Нет-с, книги книгам рознь. 
А если б, 

между нами,
Был ценсором назначен я,
На басни бы налег; ох! 

басни – смерть моя!
Насмешки вечные над львами! 

над орлами!
Кто что ни говори:
Хотя животные, 

а все-таки цари…

Он был счастлив в любви, но не на-
ходил понимания у родственников, 
написал гениальную комедию в сти-
хах и несколько чудесных вальсов, 
оставшихся в мировой музыкальной 
сокровищнице, служил дипломатом 
и прожил всего 34 года, погибнув от 
рук разъяренной толпы. Его талан-
ты долгое время оставались незаме-
ченными, а честолюбие – неудовлет-
воренным. Удивительно яркая и та-
кая короткая жизнь. Был ли он по-
настоящему счастливым человеком? 
Кто знает…  

Как и все классики, он – настоя-
щий. Его биография и творчество 
останутся предметом исследова-
ний, и новые поколения литерату-
роведов будут находить в них но-
вые факты и смыслы. Сегодняшне-
му читателю его творчество может 
подарить то, чего лишена совре-
менная премиальная литература – 
красоту языка и стиля, осмыслен-
ность и точность описаний, пони-
мание человеческой природы и 
природы вещей. 

Фёдор Алексеев. «Красная площадь в Москве», 1801 г.

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

№ 1 [542]
16 января
2025 год

Геннадий ЗЮГАНОВ

ЗАЯВКА ИМПЕРИАЛИСТА
Валерий КИРИЛЛОВ

СКВОЗЬ ПАУТИНУ
Василий ГРАБИН

ВСЁ РЕШАЛОСЬ В КРЕМЛЕ
Светлана ЗАМЛЕЛОВА

«НЕТ! НЕДОВОЛЕН  
Я МОСКВОЙ…»

Портрет Александра Грибоедова. Худ. Иван Крамской, 1873 г. Государственная Третьяков-
ская галерея. 

Изображение из открытых источников

230 лет  
со дня рождения 
А.С. ГРИБОЕДОВА

Стр.15

 ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ  9 8  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

Однажды к концу рабочего дня мне 
позвонил директор: нас обоих вызывает 
завтра нарком по поводу пушки Ф-22. 
Он уже послал за железнодорожными 
билетами. Сегодня скорым выезжаем в 
Москву. На вокзал поедем вместе.

Не успел я положить телефонную 
трубку, как воображение мое сразу же 
заработало. Возникали самые разноо-
бразные предположения. Это вместо 
того, чтобы по-деловому начать гото-
виться к завтрашнему дню! Но скоро 
взял себя в руки.

Попытался предугадать вопросы, 
которые может Серго Орджоникид-
зе задать. Все, что продумал, что счи-
тал необходимым доложить, выстро-
ил в определенном порядке, записал 
и положил в карман на всякий случай. 
Поздно ночью мы с Радкевичем при-
были на вокзал, а рано утром были 
уже в Москве.

В Наркомтяжпроме, в приемной Ор-
джоникидзе, когда мы в нее вошли, си-
дели директора и начальники КБ не-
скольких артиллерийских заводов. 
Был и Маханов с «Красного путилов-
ца». Ждать почти не пришлось. Вско-
ре всех пригласили в кабинет. Должен 
сказать, что меня удивило столь пред-
ставительное совещание.

В кабинете уже находились Павлу-
новский, Артамонов, Чебышев и дру-
гие руководители наркомата. Я волно-
вался, потому что не знал, как будет 
стоять вопрос о пушке, но Орджони-
кидзе сразу внес ясность. Он сообщил, 
что на имя Сталина поступило письмо 
Тухачевского, в котором Михаил Ни-
колаевич описывает результаты испы-
тания пушки Ф-22 и предлагает пре-
кратить дальнейшую работу над ней, 
так как она, по его мнению, дорабо-
тана быть не может. Закончив чтение 
письма, Григорий Константинович 
прочитал сделанную на нем резолю-
цию Сталина. Резолюция была при-
близительно такая: «Волжане сделали 
хорошую пушку, но этому молодому 
коллективу, видимо, трудно ее дорабо-
тать, надо им помочь». Затем товарищ 
Серго обратился ко мне:

– Товарищ Грабин, Вы принимаете 
помощь?

Пока я поднимался с места, мною 
владели чувства самые противоречи-
вые. Я ответил:

– Да, согласен принять помощь и 
буду благодарен за нее.

– Хорошо, что Вы охотно принима-
ете помощь, – резюмировал Григорий 
Константинович, – это не умаляет ва-
ших заслуг. Кто бы и сколько бы ни 
оказывал Вам теперь помощи, пушка 
остается вашей. Мы Вам поможем ее 
доработать.

Он спросил у директора артилле-
рийского завода Мирзаханова:

– Вы поможете Грабину?
– Да, поможем, – ответил Мирзаха-

нов.
Затем нарком обратился с таким же 

вопросом к начальнику КБ Сидоренко. 
Тот тоже ответил согласием. Работни-
ки Горьковского автозавода пообещали 
спроектировать и изготовить колеса.

Словом, все соглашались помочь. 
Последним, к кому обратился Орджо-
никидзе, был Маханов.

Тот сказал:
– Я согласен помочь Грабину тем, 

что предлагаю вместо его пушки свою.
– Ваша нам не нужна, – твердо ска-

зал нарком. – А если хотите помочь 
Грабину в доработке, то, пожалуйста, 
примите участие.

Орджоникидзе установил срок при-
сылки к нам конструкторов других 
КБ и срок начала совместной работы. 
Предложили нашему заводу разумно 
использовать помощь, составить гра-
фик работ и выслать его в ГВМУ на 
утверждение.

– Духом не падайте,– сказал Гри-
горий Константинович, прощаясь со 
мной, – держитесь крепче и уверен-
нее, помните, что почти все новое тре-
бует много труда, энергии, воли, вы-
носливости и настойчивости, прежде 
чем оно утвердится в жизни. Замысел, 
вложенный в вашу пушку, хороший, 
передовой, но имеются недоработ-
ки. Мы Вам поможем стать на ноги, и 
ваше КБ будет хорошей конструктор-
ской организацией. Если потребует-
ся моя помощь, пожалуйста, не стес-
няйтесь, звоните или находите ко мне. 
Дерзайте смелее!

Иван Петрович Павлуновский по-
просил Радкевича и меня сразу на-

метить план действий по реализации 
указаний Орджоникидзе.

В кабинете Павлуновского уже были 
Артамонов, Чебышев, Надашков и 
другие руководящие работники. Иван 
Петрович сказал, что Орджоникид-
зе рекомендовал ему обратить особое 
внимание на наше КБ, просил всяче-
ски помогать – товарищ Серго убеж-
ден в том, что оно станет одним из 
лучших. Нарком особо ценит то, что 
наше КБ создает пушки по своей, от-
ечественной схеме, из отечественных 
материалов, на отечественном обору-
довании. Хвалит и за то, что пушки 
красивые.

Мы с Радкевичем понимали, что 
Павлуновский пересказывает нам это, 
чтобы поддержать нас. Такой под-
держки не требовалось, настроение у 
нас было бодрое, но по-человечески 
было приятно.

У Павлуновского уже была готова 
«разверстка»: сколько конструкторов 
должен выделить тот или иной завод 
и сроки их приезда к нам. Он обязал 
Радкевича докладывать ему об их при-
бытии. Тут же Горьковскому автоза-
воду была поручена конструктивная 
разработка и изготовление колес, дру-
гому заводу – полуавтоматика затво-
ра. Координацию всех работ Иван Пе-
трович возложил на Артамонова. Че-
бышеву приказал выехать на наш за-
вод для оперативной помощи и связи. 
Был точно определен срок, к которо-
му мы должны представить график ра-
бот. Во всем этом чувствовалась шко-
ла Орджоникидзе, учившего работав-
ших с ним людей точности и исполни-
тельности.

Возвращались мы с Радкевичем до-
мой в приподнятом настроении. О 
многом переговорили в вагоне. Ра-
довались, что так заботливо и внима-
тельно подошли и Сталин, и Орджони-
кидзе, и Павлуновский к нашему кол-
лективу. Теперь наш коллектив горы 
свернет!

– А знаете, – сказал, между прочим, 
Леонард Антонович, – я думал, Вы от-
кажетесь от помощи. Не в вашем это 
характере – принимать помощь. К 
тому же Вы все уже наметили, все ре-
шили и делаете.

– Да, я привык и люблю сам решать 
все вопросы, сам делать. На помощь 
извне не рассчитывал и не надеялся, 
но это совершенно иная помощь. Для 
нас было бы достаточно резолюции и 
ободряющих слов Серго. Это главное 
и решающее. Ну, а если руководители 
при этом считают нужным усилить на 
время наше КБ конструкторами с дру-
гих заводов, неужели я мог бы позво-
лить себе становиться в позу?..

Решение доработать пушку Ф-22 
и оказать заводу помощь в доработ-
ке окрылило, как и представляли мы 
с Радкевичем, весь коллектив – и кон-
структоров, и производственников. 
Это было признанием нашего КБ как 
творческой организации: ему верят, 
помогают и растят его. Это оказалось 
сильнодействующим воспитательным 

ВСЁ РЕШАЛОСЬ  
В КРЕМЛЕ

Исповедь знаменитого пушкаря
(Продолжение. Начало в №2 (15558) за 14.01.25)

Василий ГРАБИН

средством. Я еще никогда не видел ни 
в КБ, ни на всем заводе такого подъ-
ема. Результаты были видны по тому 
обилию чертежей, которые направля-
лись в опытный цех. В цехах не отста-
вали от конструкторов.

Тем временем к нам начали при-
бывать конструкторы с других заво-
дов. Мне приглянулся скромный, ма-
лоразговорчивый пожилой конструк-
тор Алексей Васильевич Черенков, и 
я решил поручить ему конструктивно-
технологическое формирование полу-
автомата затвора. На всякий случай, 
для подстраховки, если окажется, что 
я ошибся в оценке способностей Че-
ренкова, решил продублировать его, 
привлек еще Петра Федоровича Му-
равьева, который не раз выручал нас. 
Так они двое, независимо один от дру-
гого, приступили к проектированию 
полуавтомата.

Вскоре начало вырисовываться кон-
структивно-техническое решение. Че-
ренков быстро и хорошо сделал про-
ект на ватмане. Он оказался работни-
ком высокого класса…

Однажды, в самый разгар работы, 
директор сказал мне, что завтра на за-
седании правительства будет рассма-
триваться вопрос о пушке Ф-22. Нас 
вызывают в ГВМУ. Передо мной встал 
вопрос: какой материал готовить? К 
сожалению, завод так и не получил от-
чета полигона об испытаниях. Неиз-

вестно, что и в какой форме там было 
записано. Пришлось просмотреть все 
письма, которые я посылал в КБ с по-
лигона, свои записи, вспомнить все 
этапы прохождения испытаний. При-
гласил к себе конструкторов и руково-
дителей опытного цеха. Вместе прове-
рили, что уже сделано по доработке и 
изготовлению новых деталей и агрега-
тов для опытного образца, определи-
ли ориентировочный срок окончания 
работ, время, необходимое для завод-
ских испытаний, и на основании всего 
этого я составил конспект моего вы-
ступления.

В ГВМУ нас с Леонардом Антоно-
вичем принял Павлуновский и попро-
сил доложить о ходе работ. Поинтере-
совался, как нам помогают другие КБ. 
Разумеется, ничего, кроме хорошего, я 
сказать не мог. Спросил Павлуновско-
го, как будет поставлен вопрос о пуш-
ке на заседании правительства, но он 
ответил, что ему пока ничего не из-
вестно. «Вот и готовься», – подумал я.

В приемной, в Кремле, когда мы 
туда прибыли, уже было множество и 
военных и штатских.

Я не думал, что все они приглашены 
по нашему вопросу. Состояние дел, 
как мне казалось, не требовало для об-
суждения столько людей. Но когда в 
зал заседаний пригласили тех, кто вы-
зван по поводу пушки Ф-22, все на-
ходившиеся в приемной устремились 

к двери. Мне стало даже не по себе. 
Военные все с ромбами, а штатских – 
тоже, по-видимому, товарищей ответ-
ственных – и не сосчитать. Если бы 
пушка выдержала испытания, тогда 
бы не страшно, а тут...

В зале заседаний были Сталин (он 
стоял у стола), за столом – Молотов 
(он председательствовал), Вороши-
лов, Орджоникидзе, Межлаук и еще 
несколько человек. Вошедшие рассе-
лись, а Сталин, по своему обыкнове-
нию, принялся ходить по залу.

С докладом выступил знакомый мне 
инженер Артиллерийского управле-
ния. Он начал читать подготовлен-
ный текст о результатах испытаний. В 
основном это был перечень недостат-
ков пушки: полуавтомат работает не-
надежно, подъемный механизм при 
выстреле сдает, рессоры ломаются, и 
еще, и еще, и еще...

Доклад вернул меня к недавним 
дням на военном полигоне, и я зано-
во пережил все. Очень тяжело было 
мне слушать это, да еще в таком месте 
– в Кремле! Я забыл все, что готовил 
к выступлению. Мертвая тишина стоя-
ла в зале, когда докладчик читал о том, 
что случилось при последнем выстре-
ле. Наверно, мне было бы легче, если б 
не эта мертвая тишина. Снова, точно 
наяву, на моих глазах взметнулась, по-
вернулась и грохнулась на бетонную 
площадку вращающаяся часть пушки.

Фото из открытых источников
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тов пошло на закупку самих продук-
тов, их транспортировку, хранение, 
на налоги, банковские услуги и т.д. 
Из каких же средств он должен вер-
нуть полную сумму? И потом, почему 
так настойчиво желает наказать пред-
принимателя прокуратура? Ведь услу-
ги оказаны, и оказаны качественно. На 
них нареканий не было! Никто не по-
страдал, никому ущерба не причинено. 
Складывается впечатление, что цель 
такого преследования заказная: разо-
рить, уничтожить предпринимателя. 
Видимо, потому, что он является моим 
сыном. На мой взгляд, иски прокурату-
ры надуманные, доводы прокурора на 
судебных заседаниях сводятся к фор-
мулировкам: «нам кажется», «мы пред-
полагаем», «по нашему мнению...»

Перевернуть пирамиду
Аргументированно защищая своего 

сына, в чем не видится ничего предосу-
дительного, Константин Геннадьевич 
тем самым защищает и свое имя, и все 
то, что он делает во благо своего райо-
на и государства. Но не только. Он вы-
носит на повестку дня то, что должно 
быть принято во внимание теми, кто за-
путывает народ хитросплетениями (па-
утиной) принимаемых законов и распо-
ряжений, создавая условия для ситуа-
ций, которые можно рассматривать как 
«правовой абсурд». 

Однако дело не только в огрехах, не-
стыковках в законодательстве. Обще-
ство наше разделено не только социаль-
но, но и духовно. Разница в философии 
мегаполисного центра и русской про-
винции очевидна. Верхи ее, эту разницу, 
ощущают. Для этого проводятся закры-
тые мониторинги, и потому, наверное, 
приглашают в Москву выступить руко-
водителей из глубинки, что ощущение 
этой разницы доставляет верхам дис-
комфорт. Вот, мол, мы стремимся услы-
шать глас народный. Слушать-то слуша-
ют. Но слышат ли? 

Пороки современной власти, ее вну-
треннее состояние передают в какой-
то мере слова, обращенные в 1855 году 
К.С. Аксаковым к царю Александру II: 
«Современное состояние России пред-
ставляет внутренний разлад, прикры-
ваемый бессовестною ложью. Прави-
тельство, а с ним и верхние классы, от-
далилось от народа и стало ему чужим. 
И народ, и правительство стоят теперь 
на разных путях, на разных началах. 
Не только не спрашивается мнения на-
рода, но всякий частный человек опа-
сается говорить свое мнение. Народ 
не имеет доверенности к правитель-
ству; правительство не имеет доверен-
ности к народу… Правительство и на-
род не понимают друг друга, и отноше-
ния их не дружественны. И на этом-то 
внутреннем разладе, как дурная трава, 
выросла непомерная, бессовестная 
лесть, уверяющая во всеобщем бла-
годенствии, обращающая почтение к 
царю в идолопоклонство, воздающая 
ему, как идолу, божескую честь».

Да, народ наш устойчиво сохраняет 
доверие к первому в государстве лицу – 

президенту Владимиру Путину, особен-
но в столь сложный для России пери-
од. Это свидетельство мудрости, ответ-
ственности нашего народа за судьбу го-
сударства. Однако в целом народ крайне 
настороженно, недоверчиво относится к 
«верхним классам». 

Провинция, источник и оплот наших 
духовных традиций, желает жить в сози-
дании, коллективизме, социальной спра-
ведливости. Ее, многострадальную, пе-
риодически успокаивают речами о за-
щите традиционных ценностей. Тем вре-
менем информационно навязываются 
ценности так называемого «гражданско-
го общества». Даже некий орган по его 
«развитию» создан и действует. Основ-
ными «ценностями»» этого, заимство-
ванного у Запада, общества являются 
информационная манипуляция челове-
ческим сознанием, чуждые традицион-
ному русскому мироощущению потре-
бительство, индивидуализм, отсутствие 
социальной справедливости. Люди, в 
большинстве своем, не читали научных 
трудов о принципиальной разнице меж-
ду традиционным и гражданским обще-
ствами. Но душой они ощущают, сколь 
велика эта разница. 

Власть периодически повторяет ман-
тру о «развитии местного самоуправле-
ния». Но «развитие» привело к тому, что 
самоуправление истончилось и ныне су-
ществует лишь формально, не имея до-
статочных административных полно-
мочий и финансовых ресурсов. На деле 
установлена жесткая властная вертикаль. 
Она привела к распространению клано-
во-криминальной феодальщины, имею-
щей высокопоставленных крышевателей. 

Власть рассуждает о создании «ком-
фортных условий» (потребительство в 
действии), насаждая, в частности, «ком-
фортные зоны» с чуждыми русскому 
духу валентинками, англосаксонскими 
газончиками и карликовыми кипариси-
ками. Однако народ продолжает жить в 
состоянии внутреннего дискомфорта и 
вымирать. С точки зрения нормального, 
обычного человека, настоящий комфорт 
– это создание современного производ-
ства, что дает квалифицированную ра-
боту. Это соответствие власти народно-
му нравственному цензу, что позволяет 
народу считать власть своей. 

Та лукавая матрица российского жиз-
неустройства и кадровой политики, что 
была внедрена либералами, пока не пре-
терпела существенных изменений. Да, 
роль Академии государственной служ-
бы в подготовке кадров важна. Но еще 
более важно готовить не просто управ-
ленцев-начальников в «школах губерна-
торов», «школах мэров», «школах ли-
деров», но – управленцев-созидателей с 
высокими духовными качествами. Их в 
состоянии воспитать только практика 
созидания в «школе народной жизни».  

При советской власти существовал 
принцип: показал человек себя на про-
изводстве – его берут в низовое звено 
исполнительной власти, допустим, заве-
дующим отделом райисполкома. Пока-
зал в этой должности – переводят в за-
местители председателя райисполкома. 

Следующие ступеньки – председатель 
райисполкома, первый секретарь рай-
кома партии, за нею – завотделом обко-
ма и т.д. Это было разумно, оправданно. 
Подчеркну, советские и партийные чи-
новники не отгораживались от народа 
турникетами, прекрасно знали положе-
ние дел на местах.  

Современный же клановый подход 
привел к тому, что в структурах власти 
образовалось засилье невежд, карьери-
стов, разного рода проходимцев. Они, 
эти люди, используя свое влияние, стре-
мятся подавить, дискредитировать то 
здоровое, что противоречит их коры-
столюбию и интеллектуальному убоже-
ству. В условиях фактического отсут-
ствия местного самоуправления народ 
не в состоянии этому ничего противопо-
ставить. Кроме как помечтать: «Был бы 
Сталин, все было бы по-другому». Он не 
о Сталине мечтает, а о грандиозном со-
зидательном, одухотворяющем, отвеча-
ющем чаяниям народа проекте, который 
давал бы уверенность в будущем. 

По-другому может быть и при Вла-
димире Путине. Следует отказаться от 
«проектирования», перейдя к стратеги-
ческому, комплексному государствен-
ному планированию, и перевернуть ка-
дровую пирамиду. Мне близка мысль 
Михаила Делягина, высказанная им на 
«Русской Народной Линии»: «…не толь-
ко профессиональные политические на-
блюдатели, но и самые обычные люди 
всё более интенсивно ищут в управляю-
щем классе фигуры, потенциально спо-
собные обеспечить возврат к нормаль-
ности и переход от системного разруше-
ния России в стиле ухудшенных крова-
вых 90-х к ее созиданию».

Президентская программа «Время ге-
роев» с одобрением воспринята в наро-
де. Люди, проявившие себя не на сло-
вах, а на деле, в защите Родины, крайне 
нужны во власти в целях ее оздоровле-
ния. Но чтобы массово сформировалась 
новая управленческая элита, этого недо-
статочно. Для возвращения к нормально-
сти кадровое движение должно быть сни-
зу вверх, а не сверху вниз. Ставка должна 
быть на руководителей, видящих вблизи 
«болячки» провинциальной жизни, по-
нимающих, как с ними справиться.  

Таких руководителей, как глава Ка-
лязинского округа К.Г. Ильин, у нас не-
много, но, слава Богу, они есть. Именно 
они, выходцы из народа, душой болею-
щие за дело, не боящиеся произнести 
слово сермяжной правды в защиту наро-
да и государства, внести дельное пред-
ложение, способны обеспечить эффек-
тивное развитие России. Их, как «золо-
той фонд», должно, обязано защищать 
от кланового произвола государство! И 
именно они должны занимать кресла гу-
бернаторов, депутатов Госдумы, членов 
Совета Федерации, федеральных мини-
стров. 

Займут ли? Признаюсь, немалые со-
мнения на этот счет… Однако и надежда 
не пропала. Жизнь заставит, если мы ис-
кренне желаем, чтобы Родина наша вы-
стояла и победила. 

г. Тверь
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Наконец докладчик огласил приго-
вор: «Пушка Ф-22 испытания не вы-
держала» – и умолк.

Недолго пришлось мне предаваться 
своим переживаниям.

– А теперь послушаем Грабина, что 
он нам скажет, – предложил Сталин.

Я был готов защищать творение на-
шего коллектива. Я видел лица моих 
товарищей – все наше КБ... Но с чего 
начать?

– Ну-ну, давайте, товарищ Грабин, 
скажите, как Вы оцениваете положе-
ние и что думаете делать, – подбодрил 
меня Сталин.

Я начал с того, что все перечислен-
ные докладчиком недостатки действи-
тельно существуют. Недостатков мно-
го, но главных три. Постарался как 
можно убедительнее рассказать уже 
известное читателю о полуавтомати-
ческом затворе, который мы решили 
заменить новой, чрезвычайно простой 
конструкцией – уже запустили ее в 
производство; объяснил причины раз-
рушения лобовой коробки и верхнего 
станка; упомянул о рессорах, которые 
наш завод делал впервые, совершенно 
не имея опыта. Мы предполагаем про-
консультироваться в автомобильной 
промышленности, имеющей в этом 
деле огромный опыт, и дать заказ для 
опытного образца заводу «Рессора».

Затем выступил инспектор артил-
лерии Роговский. Он сказал, что пуш-
ка с предусмотренным нами дульным 
тормозом не нужна и что нашу новую 
гильзу армия не примет: надо исполь-
зовать патрон от 76-миллиметровой 
пушки образца 1902/30 годов, так как 
«у нас большие запасы этих патронов».

– Вы не могли бы убрать дульный 
тормоз и заменить новую гильзу на 
старую? – спросил меня Сталин.

– Можем, но мне хочется обосно-
вать необходимость применения дуль-
ного тормоза и новой гильзы и пока-
зать, что повлечет за собой отказ от 
того и от другого.

И я начал объяснять, что дульный 
тормоз поглощает около 30 процен-
тов энергии отдачи. Он позволяет соз-
дать более легкую пушку из дешевой 
стали. Если мы снимем дульный тор-
моз, пушка станет тяжелее, потребу-
ется удлинить ствол и, возможно, при-
дется применить высоколегирован-
ную сталь. Коли нужно будет усилить 
мощность пушки и ее бронепробивае-
мость, новая гильза позволит нам уве-
личить пороховой заряд. А при старой 
гильзе 76-миллиметровой пушки об-
разца 1902/30 годов это практически 
исключено.

Инспектор артиллерии Роговский, 
однако, настойчиво требовал снять 

дульный тормоз и заменить камору, 
рассчитанную на новую гильзу, ста-
рой каморой. Его активно поддержи-
вали другие военные. Победило боль-
шинство.

Я настоятельно просил уменьшить 
угол возвышения ствола с 75 до 45 гра-
дусов, что облегчило бы пушку и упро-
стило ее, но военные требовали сохра-
нить тот же угол возвышения. Победи-
ло опять большинство. Прошло совсем 
немного лет, и в ходе Великой Отече-
ственной войны выяснилось, что боль-
шинство не всегда бывает право.

Решение снять дульный тормоз и от-
казаться от новой гильзы практически 
означало, что мы должны не дораба-
тывать, не улучшать первый опытный 
образец, который испытывался на по-
лигоне, а заново перепроектировать 
почти всю пушку. Пришлось изъять 
из цехов все спущенные нами чертежи 
видоизмененных механизмов, кроме 
чертежей на полуавтомат затвора – на-
мечаемые переделки на него не влия-
ли. Работа усложнялась и удлинялась, 
а срок подачи опытного образца не из-
менился.

Когда определился вес системы – по 
чертежам теперь приблизительно 1650 
килограммов, то есть на 200 килограм-
мов больше первого опытного образ-
ца, – и была разработана рессора, ко-

Артиллеристы-гвардейцы Воронежского фронта у пушки ЗИС-3. Фото из открытых источников
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Территориальные претензии Трампа — 

ЗАЯВКА ИМПЕРИАЛИСТА

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

К тому, что возвращение Дональда Трампа в Бе-
лый дом принесет ощутимые перемены во вну-
треннюю и внешнюю политику Соединенных 
Штатов, были готовы все. Однако бывший-буду-
щий президент сумел шокировать и в этих услови-
ях. Во-первых, радикальные шаги он начал пред-
принимать еще до вступления в должность. Во-
вторых, его действия оказались неожиданными 
даже с учетом скандальной репутации Трампа.

Вскоре после объявления результатов выборов 
из уст республиканца посыпались резкие выска-
зывания, знаменующие планы территориальной 
экспансии. Канаду он назвал 51-м штатом США, 
а главу ее правительства – губернатором. Аме-
рикано-канадская граница, утверждает Трамп, 
«проведена искусственно». Сама же эта страна 
якобы живет за счет Соединенных Штатов.

Далее наступил черед Панамы, а точнее Па-
намского канала. С 1903 года зона данного кана-
ла находилась под юрисдикцией США. Однако в 
1977 году президенты двух стран Омар Торрихос 
и Джимми Картер подписали соглашение о по-
степенном возвращении данной территории Па-
наме. Полностью этот процесс завершился в 1999 
году. 

Трамп обещает оспорить прежние договорен-
ности. Он заявляет, что контроль над Панамским 
каналом фактически передан Китаю. Из-за это-
го, дескать, власти Панамы подняли транзитные 
тарифы за проход судов США. Однако оба ут-
верждения являются ложными. Китайские ком-
пании выиграли тендеры на управление некото-
рыми панамскими морскими портами, это прав-
да. Но вмешиваться в работу межокеанской арте-
рии они не могут. Что касается роста платежей, 
то этот процесс происходит регулярно и затраги-
вает все без исключения корабли, в том числе ки-
тайские.

Не менее резонансными стали требования 
Трампа к Дании передать Гренландию США. 
Вообще-то Вашингтон и прежде имел серьезные 
рычаги воздействия и на Копенгаген, и на круп-
нейший в мире остров. Являясь членом НАТО, 
Дания фактически находится под контролем 
США. Непосредственно в Гренландии распола-
гается их космическая база Питуффик. До 2023 
года она именовалась авиабазой Туле. Этот воен-
ный объект обладает инфраструктурой для раз-
мещения до 10 тысяч военнослужащих и страте-
гических бомбардировщиков В-52. В годы холод-

ной войны здесь построена станция раннего ра-
диолокационного обнаружения. 

Довольствоваться всем этим Дональд Трамп 
не готов. Он настаивает на том, чтобы Гренлан-
дия отошла Соединенным Штатам. Осуществить 
эту идею, по его словам, требуют интересы на-
циональной безопасности и «защиты свободного 
мира от угроз Китая и России». 

Еще одним адресатом воинственной риторики 
избранного президента стала Мексика. Про при-
соединение этой 130-миллионной страны Трамп 
речь не ведет. Иметь дело с Канадой ему проще, 
ведь ее население – 40 миллионов. При этом но-
вый лидер США уже потребовал изменить на-
звание Мексиканского залива на Американский, 
а его команда считает возможным проводить на 
территории Мексики собственные военные опе-
рации «против наркосиндикатов».  

Свои громкие заявления Трамп вообще ще-
дро подкрепляет угрозами применения военной 
силы. К крайним методам, обещает он, Вашинг-
тон может прибегнуть как в случае несговорчи-
вости Панамы, так и при отсутствии прогресса в 
переговорах с властями Дании. 

Захватнические аппетиты Трампа – это не плод 
его воспаленной фантазии, а программа влия-
тельной политической группы, значительной 
части правящего в США класса. Данный вывод 
подтверждает начавшаяся пропагандистская ис-
терия. Правые политики и СМИ подхватили ло-
зунги будущего президента, широко и изощренно 
их транслируя. Появились карты, на которых вся 
Северная Америка, а заодно Гренландия и Па-
намский канал включены в состав Соединенных 
Штатов. 

В оборот входит термин «доктрина Трампа». 
Это прямая отсылка к недоброй памяти доктри-
не Монро и ее расширенному толкованию, кото-
рое дал президент Теодор Рузвельт. С тех пор эта 
линия стала известна как «политика большой ду-
бинки». 

Параллели более чем прозрачные. Во время 
своего первого президентского срока Трамп из-
брал в качестве примера для подражания Рональ-
да Рейгана. Теперь же над страной и миром на-
висла тень Теодора Рузвельта. Именно при нем 
США подчинили себе зону Панамского канала, 
превратили Кубу в фактический протекторат, 
окончательно оккупировали Филиппины, пре-
вратив их в колонию. 
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В романе «Мастер и Маргарита» 
М.А. Булгаков пишет: «Дом назы-
вался «домом Грибоедова» на том 
основании, что будто бы некогда им 
владела тетка писателя – Алексан-
дра Сергеевича Грибоедова. Ну владе-
ла или не владела – мы того не знаем. 
Помнится даже, что, кажется, ни-
какой тетки-домовладелицы у Гри-
боедова не было...» В доме размеща-
ется МАССОЛИТ, а также превос-
ходный ресторан, один из лучших 
ресторанов Москвы. И хоть на са-
мом деле речь идет о Доме Герце-
на, но и связь с Грибоедовым у это-
го здания тоже имеется. В «Горе от 
ума» княгиня Тугоуховская расска-
зывает о своем родственнике:  

…Нет, в Петербурге институт
Пе-да-го-гический, так, кажется, 

зовут:
Там упражняются в расколах 

и в безверьи
Профессоры!! 

у них учился 
наш родня,

И вышел! хоть сейчас в аптеку, 
в подмастерьи.

От женщин бегает, 
и даже от меня!

Чинов не хочет знать! 
Он химик, 

он ботаник,
Князь Федор, мой племянник…

Она имеет в виду Алексея Алек-
сандровича Яковлева, двоюродно-
го брата Герцена, человека умного, 
образованного, известного под про-
звищем «Химик». 

У Грибоедова действительно были 
тетки, но проживали они в Москве 
совсем по другим адресам. Впрочем, 
дело не в тетках – есть в столице всам-
делишный Грибоедовский дом, в ко-
тором жила не тетка писателя, а он 
сам со своими родителями и сестрой. 
Дом этот находится на углу Новин-
ского бульвара и Девятинского пере-
улка, неподалеку от церкви Девяти 
мучеников. Судьба этого дома, как и 
дата рождения А.С. Грибоедова, до 
сих пор вызывает разногласия. До сих 

пор можно встретить утверждение, 
что дом Грибоедовых пострадал от 
пожара 1812 года. Еще в начале XX 
века, когда гласный Московской го-
родской думы Н.А. Шамин ходатай-
ствовал об установке мемориальной 
доски на доме писателя, Общество 
любителей российской словесности 
объявило, что, по свидетельствам 
современников, дом был совершен-
но разрушен пожаром 1812 года. Но 
вскоре было установлено, что дом не 
пострадал и значился в списках вла-
дений, уцелевших от пожара.  

Но ходатайство Шамина всё рав-
но было отклонено, потому что пу-
таница коснулась не только родово-
го гнезда Грибоедовых, но и года по-
явления на свет будущего писателя. 
На запрос Московской городской 
думы всё то же Общество любите-
лей российской словесности ответи-
ло: «Обычно указываемая дата рож-
дения писателя 4 января 1795 г. яв-
ляется совершенно произвольной». 
На просьбу уточнить, когда же все-
таки родился автор бессмертной ко-
медии «Горе от ума», любители сло-
весности ответили так: «Наиболее ве-
роятная дата рождения Грибоедова 
4 января 1791 г.». Однако на могиль-
ном памятнике писателя в Тифли-
се, установленном его вдовой, значи-
лось: «Александр Сергеевич Грибоедов 
родился 1795 года генваря 4 дня, убит 
в Тегеране 1829 года, генваря 30-го». 
В то же самое время исповедальные 
документы церкви Девяти мучени-
ков в Москве содержат указания, что 
в 1805 году Александру Грибоедову 
было 10 лет, в 1808-м – тринадцать, 
в 1810-м – пятнадцать. Вся эта не-
разбериха помешала установить па-
мятную доску на доме Грибоедовых 
к столетию писателя. И только уже в 
советское время на доме №17 по Но-
винскому бульвару появилась мра-
морная доска с бронзовым портре-
том-барельефом работы скульптора 
С.Д. Меркурова.  

К слову, при жизни А.С. Грибоедо-
ва Новинского бульвара не существо-
вало, на его месте была площадь, по-
явившаяся после того, как в Москве 

было решено снести Земляной вал, 
изрядно пострадавший после фран-
цузской оккупации. На месте вала и 
рвов решено было устроить широ-
кую, мощеную кольцевую улицу. Так 
что в 1822 году А.С. Грибоедов пи-
сал В.К. Кюхельбекеру: «Пиши мне 
в Москву, на Новинской площади, в 
мой дом…» Название же «Новин-
ский» или «Новинская» происходи-
ло от названия бывшего здесь не так 
давно Новинского Введенского Бо-
городицкого монастыря, что на Бе-
режках. Монастырь занимал квартал 
между Девятинским и Новинским 
переулками. Названия близлежащих 
улиц также напоминают о монасты-
ре – Конюшковские улицы отсылают 
к располагавшимся здесь монастыр-
ским конюшням. Монастырь был ос-
нован в XV веке, со временем, как 
водится, вокруг него появилась сло-
бода, приходскую церковь которой 
освятили в честь Иисуса Навина. От-
сюда и название – Новинский мона-
стырь, Новинская слобода, Новин-
ская площадь, Новинский бульвар, 
Новинский переулок… 

Еще в начале XVIII века мона-
стырь был окружен высокой ка-
менной стеной с башнями. Снача-
ла пожар уничтожил часть постро-
ек, а затем – в 1764 году – Екатери-
на II упразднила монастырь. Остался 
Введенский храм, снесенный уже в 
1933 году. Остальные монастырские 
храмы были снесены в XVIII–XIX вв. 
Кстати, после указа императрицы в 
монастырских помещениях распола-
гались поочередно школа, полицей-
ская часть, пожарная служба, воен-
ная тюрьма. Однако никогда в связи 
с этим не доводилось слышать о гра-
достроительных преступлениях или 
безбожной власти Екатерины II. То, 
что уничтожение храмов до и после 
1917 года воспринимается как явле-
ния разного порядка, лишний раз на-
поминает о подверженности челове-
ческого сознания манипуляциям и о 
том, что любые убеждения – это всег-
да в первую очередь восприятие са-
мого себя.

Дом Грибоедовых изначально рас-
полагался на территории монасты-
ря, но со временем оказался на Но-
винской площади, которая оказа-
лась излюбленным местом народных 
гуляний на Рождество, Масленицу и 
Пасху. В доме была большая откры-
тая галерея, откуда, как из театраль-
ной ложи, домочадцы наблюдали за 
праздничными развлечениями мо-
сквичей. К Грибоедовым нарочно 
приезжали родственники и знако-
мые, чтобы полюбоваться с этой га-
лереи на балаганы, катания, каче-
ли и прочие незамысловатые радо-

«Нет! Недоволен 
я Москвой…»

Светлана ЗАМЛЕЛОВА
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зорных органов, перенацелить их дея-
тельность с, преимущественно, поиска 
нарушений на более конструктивные 
отношения с органами местного само-
управления (предупреждение, предот-
вращение нарушений, методическая 
поддержка).

– Интуитивно почувствовал: моя 
правда воспринята кое-кем или хо-
лодно, или равнодушно. И что-то в от-
ношении ко мне после этого измени-
лось, – рассказывал Ильин. – Докати-
лась молва: один из высоких тверских 
чиновников, кстати, прошедший стажи-
ровку в зарубежном фонде, в Лондоне, 
якобы бросил фразу: «Ильин слишком 
много себе позволяет». А чего я позво-
ляю? Говорить правду о бедах русской 
провинции? О том, что местное само-
управление у нас низводится, а на сме-
ну ему приходит управление клановое? 
Так именно она, правда, помноженная 
на компетентность, нужна сегодня 
для оздоровления внутренней жизни 
России. За нее сражаются наши ре-
бята на передовой, а мы должны сра-
жаться в тылу. За правду, а значит – 
за будущее Отечества… 

А в канун учебного 2024 года прояви-
ла себя группка «общественных активи-
стов», добивающихся прекращения за-
нятий учащихся в Нерльской средней 
школе. Будто бы из-за ее аварийного со-
стояния. То, что «активистам» предоста-
вил слово общероссийский телеканал, 
не поинтересовавшись мнением главы 
округа, наводило на версию о заказном 
характере сюжета. Как бы то ни было, 
суд принял решение – школа не может 
приступать к занятиям, и обязал уволить 
за халатность заместителя главы, по сло-
вам Константина Геннадьевича, опыт-
ного, добросовестного специалиста. 

При этом никого не интересовало, есть 
ли у муниципалитета средства для капи-
тального ремонта здания или строитель-
ства нового (это, как минимум, област-
ной уровень финансирования), и где бу-
дут заниматься свыше сотни ребятишек. 

Константин Геннадьевич добился су-
дебной экспертизы состояния здания 
Нерльской школы. Оно не было призна-
но аварийным. Буквально за день до на-
чала учебного года суд разрешил прово-
дить в этой школе занятия. Но судебная 
тяжба продолжается. Несложно пред-
ставить, сколько нервов это стоило и ро-
дителям школьников, и Ильину, и тем 
работникам округа, что отвечают за об-
разование. Когда Константин Геннадье-
вич, с которым мы знакомы два десятка 
лет, рассказал мне об этом, я предполо-
жил: «Ждите следующего хода против 
Вас». 

И такой ход последовал! Не напрямую 
против главы, а против его сына Дми-
трия, предпринимателя, занимавшего-
ся поставками продовольствия в школы. 
Заказ ли это сильных мира сего или нет, 
утверждать не берусь. Но на подобную 
мысль наводит хотя бы то, что объектом 
был избран именно сын Ильина. Приве-
ду краткий комментарий (есть и более 
развернутый) Константина Геннадьеви-
ча к возникшей ситуации: 

– На основании проверки, в связи 
с непроведением торгов по закупкам 
(якобы за нарушения образовательны-
ми учреждениями, допущенными при 
заключении договоров), были выне-
сены иски прокуратуры о признании 
всех сделок по поставке продуктов 
в 2023 году недействительными и ни-
чтожными и об обязании полного воз-
врата денежных средств за поставлен-
ную предпринимателем продукцию в 

бюджет муниципального образования. 
Если все двенадцать судов присудили 
бы вернуть полученные средства, то 
это было бы в совокупности более чем 
20 миллионов рублей за уже постав-
ленные и употребленные качествен-
ные продукты. Абсурд! Он ставит под 
сомнение репутацию добросовестного 
поставщика и практически губит пред-
принимательскую деятельность Дми-
трия, разоряя его. При этом закон по-
зволяет заключать такие договоры. Ра-
нее прокуратура Калязинского района 
неоднократно проверяла работу по ор-
ганизации питания в школах и не усма-
тривала в этой работе никаких наруше-
ний. Аналогичным образом такая рабо-
та ведется в других муниципалитетах 
Тверской области. 

В итоге уже более полугода прохо-
дят изматывающие судебные тяжбы по 
двенадцати идентичным арбитражным 
делам, разными судьями. За этот пе-
риод проведено уже более пятидесяти 
судов. Решением Тверского арбитраж-
ного суда по первому иску по Нерль-
ской школе предприниматель обязан 
вернуть полную сумму за уже израсхо-
дованные по назначению, качественно 
и в срок поставленные продукты (пол-
ная односторонняя реституция). Что, 
повторяю, с точки зрения здравого 
смысла, является абсурдом. 

Даже если признать, что школа на-
рушила закон и заключенный договор 
является недействительным, почему 
тогда прокуратура требует взыскать 
полную сумму по нему с поставщи-
ка в пользу организации-нарушителя? 
Объясняют это тем, что продукты ис-
пользованы и вернуть их нельзя. Но 
и предприниматель не получил от до-
говоров всей этой суммы. 95 процен-
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Изображение из открытых источников

На этом рисунке, размещенном 
в его социальных сетях, избранный 
президент США Трамп изобразил 
карту США с присоединенной к ним 
территорией Канады. Сами же им-
периалистические амбиции Трампа 
выглядят еще масштабнее: 

l Канада

l Гренландия

l Панамский канал

l Мексиканский залив

В те времена США были активны в своей за-
хватнической политике. В 1905 году под угрозой 
вторжения Вашингтон навязал неравноправные 
соглашения Доминиканской Республике. Ранее 
подобная комбинация была проведена в отноше-
нии Венесуэлы. Под предлогом наведения поряд-
ка американские войска оккупировали Кубу и на-
ходились там до 1909 года. «Самая быстрая мо-
билизация и отправка войск морем, когда-либо 
проведенная нашим правительством», – хвалил-
ся, оценивая эту операцию, Рузвельт. 

Теперь высокомерные нотки звучат и в заявле-
ниях Дональда Трампа. Напомним, что предвы-
борную кампанию он строил на обещаниях за-
вершить международные конфликты, свести на 
нет участие в них США и сосредоточиться на ре-
шении внутренних проблем. Но что же сейчас за-
ставило политика так стремительно измениться и 
обратиться к интервенционистским призывам? 

Причин здесь, как представляется, несколько. 
Во-первых, скандальные высказывания и созда-
ваемый ими информационный фон должны смяг-
чить негативный эффект от социально-экономи-
ческой политики Трампа. Назначение им на клю-
чевые должности представителей крупного биз-
неса, включая финансовых тузов Уолл-стрит, не 
оставляет сомнений: «Трамп 2.0» будет прово-
дить еще более неолиберальный курс, чем это 
было ранее. Так, корпоративный налог в его быт-
ность президентом уменьшился с 35 до 21 про-
цента. Теперь планируется его сократить до 15 
процентов. Вдобавок к этому крупнейшим кор-
порациям сулятся многочисленные налоговые 
льготы и преференции. 

Все это неизбежно снизит поступления в бюд-
жет. Можно, конечно, попытаться латать дыры 
с помощью увеличения госдолга. Но Трамп не-
щадно ругал за это Байдена и Обаму. Обращать-
ся к данному инструменту он вряд ли поспешит. 
Остается второй способ – сокращать расходы. И 
в этом команда Трампа тоже вполне откровенна. 

Даже те жалкие подачки, которые отстегива-
ли трудящимся демократы, трамписты называют 
«коммунизмом» и требуют ликвидации. Члены 
будущей администрации анонсируют урезание 
программ льготного медицинского страхования 
и продовольственной помощи. Они выступают за 
отмену правил охраны труда и роспуск органов, 
которые контролируют их соблюдение. Звучат 
угрозы перекрыть кислород профсоюзам.  

Жесткая политика в интересах кучки богатеев 
чревата ростом протестных настроений. Предви-
дя это, Трамп раскручивает образ врага. В числе 
противников «незаконные иммигранты», «комму-
нисты», «китайские агенты». Разжигаются шови-
нистические настроения. Простым американцам 
сулят выгоду от присоединения новых земель. 

Ошибочно полагать, что мотивы у Трампа сугу-
бо манипулятивные. Политик и стоящие за ним 
силы заявляют прямо, что их цель – сохранить 
глобальную гегемонию США. Причем сохра-
нить любой ценой. Выдвинув лозунг «Мир через 
силу», они обещают поставить на место Китай и 
задавить всякого, кто не примет их правил. В том 
числе Россию.  

торая тоже изменилась по сравнению 
с первым опытным образцом, я поехал 
в НКТП для консультации, а затем на 
завод «Рессора». Встреча с главным 
конструктором была приятной. Чело-
век приветливый, деловой, он, не от-
кладывая на завтра, сразу же ознако-
мился с нашим проектом и расчетами. 
Выяснилось: все это заводу посильно. 
Подписали договор. В условленный 
срок завод подал нам рессоры, кото-
рые на испытаниях показали гораздо 
большую живучесть, чем наши.

q q q 
18 июня 1941 года я приехал на ав-

томашине в Москву и в Наркомате во-
оружений встретился с председателем 
технического совета профессором Са-
тэлем. Мы вместе должны были отпра-
виться в Ленинград на вторую конфе-
ренцию по скоростному проектирова-
нию и освоению пушек… 

Военпред ГАУ получил указание 
принимать пушки. А у меня оказался 
свободным целый день – воскресенье, 
22 июня.

Погода выдалась на славу, тянуло за 
город. В Москву приехал я не один. Со 
мной была жена. Посоветовавшись, 
решили заехать в продовольственный 
магазин и махнуть куда-нибудь в лес, 
на речку, – благо поезд на Ленинград 
отправлялся около полуночи. На ходу 
шофер включил радио. Едва подъеха-
ли к Столешникову переулку, где раз-
решалась стоянка легковых машин, из 
приемника послышались позывные.

– Говорит Москва, говорит Москва... 
Слушайте важное сообщение.. .– с 
какой-то необычной интонацией объ-
явил диктор.

«Что это такое важное, что обяза-
тельно надо передавать в воскресе-
нье?» – подумал я.

И тут зазвучал взволнованный и не-
сколько подавленный голос Молотова:

– Граждане и гражданки Советского 
Союза! Советское правительство и его 
глава товарищ Сталин поручили мне 
сделать следующее заявление: сегод-
ня, в четыре часа утра, без предъявле-
ния каких-либо претензий к Советско-
му Союзу, без объявления войны, гер-
манские войска напали на нашу стра-
ну, атаковали нашу границу...

Я велел шоферу ехать в Наркомат 
вооружения... Там было многолюдно. 
Удивительно, как все успели так бы-
стро собраться! В длинном коридоре 
толпились, переговариваясь, началь-
ники отделов. Я прошел в кабинет 
наркома. Там были и все его замести-
тели.

Сам нарком, Д.Ф. Устинов, незадол-
го до этого дня назначенный на место 
смещенного с должности и арестован-
ного Б.Л. Ванникова, бледный, полу-
одетый (он ночевал в кабинете после 
закончившейся глубокой ночью, как 
было принято в то время, работы), си-
дел за столом, закрыв лицо руками и 
растерянно повторял:

– Что же делать? Что же теперь де-
лать?  

Все присутствующие молчали. Это 
было очень тяжелое зрелище. Я подо-
шел к нему и тронул за плечо:

– Дмитрий Федорович, откройте 
сейф, там мобилизационные планы...

Когда планы были извлечены, все 
вместе начали составлять список пу-
шек, производство которых следовало 
срочно восстановить или расширить. 
Этот список был оформлен как приказ 
Наркомата вооружения.

Пока мы работали, в кабинет нарко-
ма, как всегда с шумом, вошел Кулик. 
Все ждали, что скажет маршал. Обер-
нувшись ко мне, он во всеуслышанье 
объявил:

– Ваши пушки громят немецкие тан-
ки. За неполный сегодняшний день 
подбили около шестисот танков. – За-
тем обратился к присутствующим: – 
Давайте больше пушек, пулеметов, 
винтовок и боеприпасов!..

Пробыл еще несколько минут, по-
прощался и ушел.

Мне было предписано срочно воз-
вращаться на завод и восстанавли-
вать выпуск дивизионной пушки Ф-22 
УСВ, недавно снятой с производства, 
резко увеличить выпуск противотан-
ковых и танковых пушек. Но в этот 
же день в Москве оказались директор 
и главный инженер нашего завода. К 
себе в Приволжье мы выехали втроем 
лишь рано утром 23 июня.

Радио передавало сводку Главно-
го командования Красной Армии: 
«С рассветом двадцать второго июня 
1941 года регулярные войска герман-
ской армии атаковали наши погранич-
ные части на фронте от Балтийского 
до Черного моря... Со второй поло-
вины дня германские войска встрети-
лись с передовыми частями полевых 
войск Красной Армии...» И хотя в кон-
це сводки говорилось, что противника 
отбросили с большими для него поте-
рями и что ему удалось захватить толь-
ко три небольших местечка возле са-
мой границы, ощущение большой тре-
воги, со вчерашнего дня охватившее 
каждого из нас, не проходило.

Вслед за сводкой дикторы начали 
читать Указы Президиума Верховно-
го Совета СССР о мобилизации воен-
нообязанных, об объявлении военного 
положения в ряде местностей, потом – 
сообщения о митингах на заводах Мо-
сквы, Ленинграда, Киева. Рабочие, 
инженеры, служащие клялись не ща-
дить своих сил для победы над врагом. 
Сквозь строки этих сообщений опять 
же явственно проступало: тревога, 
тревога, беда!

По шоссе навстречу нам на зеленых 
грузовиках шли воинские части; они 
держали направление на запад, а мы 
ехали на восток, как бы уходили от во-
йны. Но нет, мы мчались на свое поле 
боя. Машина шла на предельной ско-
рости. Разговор не клеился. Каждый 
погрузился в свои думы, но они, конеч-
но, были об одном: скорее, как мож-
но скорее поставить на производство 
пушку Ф-22 УСВ. А как она пойдет? 
Одновременно надо было заканчивать 

освоение противотанковой пушки 
ЗИС-2, резко наращивать выпуск всех 
пушек, в том числе и танковой Ф-34, а 
свободных производственных мощно-
стей не было. Долго стояла в машине 
томительная тишина. Наконец разго-
ворились. Директор и главный инже-
нер видели один путь: просить у нар-
комата дополнительные станки, доби-
ваться расширения производственных 
площадей, увеличения численности 
рабочих, инструмента, приспособле-
ний и т.д. Товарищи рассуждали, как 
в мирное время, забывая о том, что 
вступили в силу законы войны. А смо-
жет ли наркомат дать нам добавочные 
станки? Для меня это было очень со-
мнительно... 

Когда впереди показался город, еди-
нодушно решили не разъезжаться по 
домам, а ехать вместе прямо на завод.

В заводских цехах, в отделах заводо-
управления уже прошли митинги. Об-
ращение партии и правительства – от-
дать все для фронта, для победы – вы-
звало горячие отклики.

Коллектив заявил, что он готов ра-
ботать столько, сколько потребует Ро-
дина. И действительно, с первого дня 
войны рабочие и специалисты начали 
трудиться по-фронтовому... 

День ото дня положение на фрон-
тах становилось все тяжелее. «Больше 
пушек, больше пушек!» – требовал от 
завода наркомат, а завод продолжал 
топтаться на месте. Сформированные 
артиллерийские части прибывали за 
пушками прямо к нам. В заводском 
поселке на площадке у дома директо-
ра эти части учились обращаться с по-
лученными орудиями и отправлялись 
на фронт.

Первоначальное ознакомление с 
устройством отдельных агрегатов 
происходило прямо в цехах. Для это-
го были выделены конструкторы: по 
стволу – Грибань, по затвору – Ива-
нов, по противооткатным устройствам 
– Калеганов, по люльке – Ласман, по 
верхнему станку и механизмам наведе-
ния – Шишкин, по нижнему станку и 
подрессориванию – Белов, по прицелу 
– Погосянц. Так мы старались возме-
стить отсутствие «Руководства служ-
бы», которое к этому времени Главное 
артиллерийское управление еще не 
отпечатало. 

В КБ часто собиралась небольшая 
группа руководящих работников – 
Шеффер, Назаров, Худяков, Ренне, 
Гордеев, Горшков, я. Обсуждали поло-
жение, создавшееся на заводе, и при-
ходили к одному выводу: цехи и отде-
лы работают много, упорно, все стре-
мятся выполнить и перевыполнить 
задание, многие действительно его пе-
ревыполняют, но этого мало. Нужен 
крутой поворот, нужно все переделать 
– конструкцию пушек, технологию, 
приспособления, инструмент, органи-
зацию производства. Нужно вызвать 
к жизни внутренние резервы, как это 
было сделано в 1936–1937 годах в свя-
зи с модернизацией пушки Ф-22 и поз-
же, когда работали над ЗИС-6. Не раз 
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Я спросил: «Есть ли необходимость 
еще раз испытывать пушки?» Мне от-
ветили: «Нет».

Поставил перед своими помощни-
ками еще ряд вопросов, и, как всегда, 
наши взгляды не разошлись. Теперь я 
мог смело встречаться с директором. 
Попросил товарищей подготовить 
техническую документацию по ЗИС-
3 и ЗИС-30 и пошел к Еляну. Придя, 
спросил:

– Как докладывать, Амо Сергеевич, 
последовательно и с подробностями 
или сразу сообщить Вам решение Ку-
лика?

– Давайте со всеми подробностями, 
– ответил директор, настраиваясь на 
благодушный лад, по-видимому, зара-
нее смакуя приятные новости, кото-
рые он ожидал от меня услышать.

Я рассказал обо всем, что предше-
ствовало смотру, и о том, как смотр 
проходил. Елян не скрывал своего 
восторга, то и дело подавал одобри-
тельные реплики по поводу умелого 
обслуживания пушек заводской бри-
гадой и о самих пушках, которые он 
назвал отличными. Подчеркнул и то, 
что не подвел ни один механизм. На-
строение у директора было прекрас-
ное.

Дойдя до решающего момента, я на 
мгновение остановился. Когда повто-
рил слова Кулика, Елян был потрясен.

Амо Сергеевич разразился гневной 
и шумной тирадой. Лицо его так иска-
зилось, что страшно было смотреть.

– Завод никогда не искал легкой 
жизни! Мы хотим дать стране больше 
хороших пушек, более удобных в об-
служивании, более дешевых...

С присущим ему кавказским тем-
пераментом он продолжал изливать 
свой гнев. Я не мешал ему. Постепен-
но Елян утих и наконец совсем умолк, 
устремив взгляд куда-то вдаль, напря-
женно думая. Что он предложит? Про-
шла, казалось, вечность, прежде чем 
Елян заговорил.

– Что будем делать?
Это был лучший из всех возможных 

вариантов продолжения разговора... 
Елян слушал внимательно, будто 

впервые, хотя все это было ему дав-
ным-давно известно.

– Самое правильное решение – не-
медленно поставить ЗИС-3 на вало-
вое производство, – сказал я в заклю-
чение.

Не сразу ответил Елян. Он предпо-
чел бы заручиться поддержкой свыше 
– это облегчило бы всю работу, поэто-
му предложил как можно скорее обра-
титься за помощью.

– К кому?
Елян промолчал.
– Амо Сергеевич, ведь Вы хорошо 

знаете, что обращаться нужно только 
к Сталину. Сумеем ли мы в ближай-
шее время доложить Верховному? 
Уверен, что нет. Когда нам выпадет 
случай с ним встретиться? А время не 
терпит, фашисты лезут, что называет-
ся, напролом, фронт требует больше 
пушек. Затягивать дело мы не имеем 

права – эту затяжку мы с вами ничем 
не сумеем оправдать перед своей со-
вестью.

– Все верно... Но как можно идти на 
такое самовольство?

– Однако мы рисковали, когда ста-
вили на производство пушку Ф-34. Вы 
же помните: тогда от нее отказались и 
Кулик и Федоренко.

– Верно, Василий Гаврилович, но то 
было в мирное время, а теперь – вой-
на.

– Вы, Амо Сергеевич, знаете, что 
танковая пушка Ф-34 тоже была соз-
дана «самовольно». Но она успешно 
громит фашистские танки. Так будет и 
с новой пушкой. Вы ведь не сомневае-
тесь в больших преимуществах ЗИС-3 
перед Ф-22 УСВ?

– Не сомневаюсь.
– Поскольку она дает огромные вы-

годы государству, нам нечего бояться.
– Но, Василий Гаврилович, воен-

пред ее не примет.
– А мы, Амо Сергеевич, возьмем 

и постучимся к военным приемщи-
кам валовыми пушками. От «жи-
вых» пушек они никогда не откажут-
ся. Насколько мне известно, сейчас 
всякие пушки воюют, какие толь-
ко могут стрелять. А мы предложим 
первоклассные, гораздо более совер-
шенные, чем ныне существующие ди-
визионные.

Долго еще обсуждали мы, как нам 
быть, и наконец Елян согласился...

Перешли к практической части. До-
говорились, что ЗИС-3 пойдет в вало-
вых цехах, а ЗИС-30 на первое время 
– в опытном, установили порядок за-
пуска в производство, условились до 
выхода валовых пушек держать все в 
секрете.

q q q 
ЗИС-3 запустили успешно. Никто, 

кроме узкого круга посвященных, не 
догадывался, что пошла новая пуш-
ка. Единственную деталь, которая 
могла вызвать подозрение, – дуль-
ный тормоз – решили изготовлять в 
опытном цехе. Там можно было де-
лать что угодно, не боясь разглаше-
ния. Служба информации, которой 
очень толково и четко руководил 
Андрей Петрович Худяков, ежеднев-
но докладывала о выполнении зада-
ний. Все шло по графику. В сбороч-
ном цехе собирали противотанковые 
ЗИС-2, только без труб ствола. Когда 
подошло время общей сборки, уже 
были готовы трубы и дульные тормо-
за для ЗИС-3. Поздним вечером то и 
другое подали в сборочный цех. За 
ночь несколько пушек ЗИС-3 были 
собраны и тщательно проверены, а 
утром их предъявили военной при-
емке. К этому же утру опытный цех 
собрал несколько самодвижущих-
ся пушек ЗИС-30 и тоже предъявил 
их приемщикам. Такой одновремен-
ный «двойной удар» был задуман за-
ранее.

Как мы и ожидали, военные прием-
щики в обоих цехах ответили «нет» и 

пошли докладывать своему началь-
нику – старшему военпреду инженер-
полковнику Телешову. Тот отправил-
ся в цехи и убедился: действительно, 
на свет появились новые, не предус-
мотренные договором валовые пуш-
ки. Это его поразило, ко мне он при-
шел совершенно растерянный. Разго-
вор начал я:

– Иван Федорович, как Вы оценива-
ете пушку ЗИС-3?

– Это прекрасная пушка, Василий 
Гаврилович. По своим габаритам, 
весу, удобству обслуживания, по эко-
номическим показателям она значи-
тельно превосходит Ф-22 УСВ.

– Мы так же ее оцениваем... Но при-
нимать ее Вы не имеете права. Верно?

– Да, Василий Гаврилович.
– А каково ваше мнение насчет 

ЗИС-30?
– Такие пушки армии очень нужны.
– И мы того же мнения... Скажите, 

Иван Федорович, имеются ли у Вас во-
обще какие-нибудь сомнения в тех и в 
других пушках?

– Никаких.
– А как Вы думаете поступить? Не 

можете же Вы спокойно смотреть на 
пушки, которые стоят без дела, не 
бьют по врагу, не участвуют в боях?

– Сегодня же доложу ГАУ, – сказал 
Телешов.

В то время начальником ГАУ был 
генерал-полковник артиллерии Нико-
лай Дмитриевич Яковлев.

– Иван Федорович, а если в ГАУ 
спросят ваши оценки и предложения?

– Я повторю то, что только что ска-
зал Вам, и предложу принимать.

– Спасибо, Иван Федорович. Я 
очень рад, что наши взгляды совпада-
ют. Телешов позвонил в ГАУ. Не сразу 
дали ему ответ. Мы понимали, что за-
дали им задачу тяжелую, но одно су-
щественное обстоятельство вселяло 
в нас уверенность: ведь по ленд-лизу 
армия получала «что дадут», пушки 
на американских танках заменяли на-
шими пушками. И то, что ГАУ не сра-
зу ответило на неожиданный запрос 
старшего военпреда, мы считали хоро-
шим признаком.

А пока там думали и решали, новых 
пушек все прибавлялось. ЗИС-3 мы со-
бирали теперь уже больше, чем Ф-22 
УСВ. Новые пушки заполняли собой и 
сборочный и особенно опытный цехи, 
а механические продолжали выдавать 
детали еще, и еще, и еще...

Теперь уже весь завод знал о «но-
ворожденных». Новость эта быстро 
распространилась и будоражила, во-
одушевляла людей: вот как заводской 
коллектив выполняет свой долг перед 
Родиной!

Настал день, когда Иван Федоро-
вич Телешов начал принимать ЗИС-3 
и ЗИС-30.

Надо ли говорить, как мы были 
рады!

(Из книги В.Г. ГРАБИНА  
«Оружие победы».  

М.: Политиздат, 1989)
(Окончание следует)
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В интервью The Wall Street Journal Трамп зая
вил, что предостерегал Путина от нападения на 
Украину. «Владимир, если ты нападешь на Укра
ину, я ударю тебя так сильно, что ты не поверишь. 
Я ударю тебя прямо в центре твоей (...) Москвы», 
– утверждает он. 

В другом выступлении Трамп поделился ме
тодом, с помощью которого собирается усадить 
Москву за стол переговоров. Этот способ – обру
шить цены на нефть и газ, лишив Россию дохо
дов. «В день своей инаугурации я позвоню Пути
ну и скажу ему: садись за стол переговоров. Если 
он откажется, нефть через несколько месяцев 
будет стоить меньше 40 долларов», – пригрозил 
Трамп во время предвыборного митинга. 

Удивительно, но и при всем при этом многие 
российские СМИ лепят из Трампа образ миро
творца и «друга Москвы». Об антироссийских 
выпадах, регулярно возникающих в его ритори
ке, предпочитают умалчивать.

Возможно, что администрация Трампа и не от
правит немедленно войска на захват Гренландии 
или аннексию Панамского канала. Но повыше
ние ставок – характерная фишка Трампа. Разо
грев ситуацию до предела, он может удовлетво
риться уступками со стороны Канады при пере
смотре торговых соглашений. Может ограничить
ся привилегиями при пользовании Панамским 
каналом. Может выторговать допуск к гренланд
ским месторождениям лития, меди, никеля, ко
бальта, нефти. Но денежные мешки США в лю
бом случае получат очередной крупный барыш, 
а Вашингтон укрепит позиции на мировой арене.  

В связи с этим удивляет позиция целого ряда 
«лидеров общественного мнения» в нашей стра
не. Одни из них воздерживаются от малейшей 
критики Трампа, хотя в случае с той же Гренлан
дией его инициативы сопровождаются антирос
сийскими выпадами. Другая часть экспертов и 
вовсе относятся к угрозам американского поли
тика с явным сочувствием, выставляя их как уда
ры по глобалистским элитам.  

Впрочем, такая реакция выглядит вполне зако
номерно. Несмотря на заявления Владимира Пу
тина о том, что капитализм зашел в тупик, рос
сийский правящий класс не собирается рвать с 
капиталистической системой. Предел вожделе
ний – чтобы его оставили в покое и дали обога
щаться дальше. 

Вынужденная конфронтация с Западом значи
тельную часть правящего класса России явно уто
мила. Она ждет более или менее выгодных для себя 
условий разрешения конфликта на Украине. Поэ
тому она с радостью принимает любые изменения, 
которые возбуждают надежды на разрядку проти
востояния. Возвращение Трампа в президентское 
кресло кажется им одним из таких изменений. 

Загнав себя в тупик иллюзий, российский офи
циоз закрывает глаза на все, что рушит ложную 
картину мира в их глазах. Они отмахиваются от 
очевидных фактов. Они не видят, что Трамп ни
когда не собирался осушать «вашингтонское бо
лото» и прекращать вмешательство США в дела 
всего мира ради сохранения их глобального го
сподства. 

А ведь «второе издание» Трампа будет намного 
более беспощадным и наглым, чем первое! Тако
ва логика развития капитализма. Усиление меж
империалистической конкуренции заставляет ос
новных игроков отбрасывать маски демократии и 
прав человека. 

Для начала давайте не забывать о том, как вы
глядели «миролюбивые» шаги первого срока 
Трампа. В их числе ракетные обстрелы Сирии, 
убийства иранских военачальников, попытка 
переворота в Венесуэле, ужесточение санкций 
против Кубы, срыв палестиноизраильского уре
гулирования. В этом же списке – усиление кон
фронтации с Китаем и начало поставок оружия 
Киеву. На новом витке политической карьеры 
Трампа эти действия могут показаться цветоч
ками. 

Почемуто в Москве многие отказываются это 
принимать. Возможно, потому, что иначе придет
ся признать, что источник всех бед России – это 
не отдельные фигуры вроде Байдена или Шоль
ца, Макрона или Сунака, Дуды или Зеленского. 
Наша главная проблема – капитализм как тако
вой. А выходить за рамки капитализма россий
ский правящий класс все еще не собирается. Эти 
люди до последнего будут надеяться на «добрую 
волю» буржуазных мировых элит. И каждый раз 
они продолжат искренне возмущаться тому, что 
эти элиты всадили в спину России очередной 
нож. 

К тому же среди российских властей немало 
симпатизантов правым силам. Отсюда реверансы 
в сторону «Альтернативы для Германии», Марин 
Ле Пен и других западных политиков, готовых 
играть краплеными картами шовинизма. А ведь 
все эти силы раскручивают националистическую 
риторику, прямо рассчитывая отвлечь внимание 
граждан от внутренних проблем. Тем самым они 
создают для своих толстосумов режим наиболь
шего благоприятствования. На дружбу с Росси
ей там нет и намека. Это силы крайнего эгоизма. 
Дружба между народами чужда им по самой сво
ей природе.

Считаться с Россией Запад будет только тогда, 
когда наша страна встанет на путь подлинно
го возрождения. Когда «подниматься с колен» 
мы будем не в рамках убогой сырьевой модели. 
Когда наша экономика станет мощной, а наука 
передовой. Когда восстановится сильная соци
альная политика и расцветет культура. Только 
на пути социалистического развития, а не по
вторяя зады капитализма, Россия снова станет 
великой. 

Историческая задача нашей страны состоит в 
том, чтобы вновь встать в авангард социально
го прогресса, а не жить иллюзиями на приход к 
власти в США или Европе фальшивых «друзей 
Москвы». Только тогда мы не втянемся в заведо
мо проигрышную «игру в наперстки» с Западом, 
время от времени закрывая глаза на агрессивные 
планы вашингтонских колониалистов. Только так 
мы решим великие созидательные задачи и вме
сте с другими странами БРИКС, вместе с миро
вым большинством утвердим справедливость на 
нашей планете. 
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По некоторым признакам, можно су
дить об активизации российского глу
бинного государства. Ранее оно, руко
водствуясь собственными «понятиями» и 
устремлениями, выступало, как правило, 
открыто, напролом, не считаясь с мне
нием граждан. Похоже, теперь време
на для «глубинщиков» изменились. Дей
ствовать приходится тоньше, в том числе 
используя законы, которые в свое время 
были приняты под диктовку либеральной 
«элиты». Она, надо думать, в меру своих 
западнических пристрастий, неплохо ус
воила английскую поговорку: «Закон – 
это паутина. Шмель прорвется, а муха 
запутается». Впрочем, у русского наро
да имеется собственная поговорка: «За
кон, что дышло, куда повернул – туда и 
вышло». А в среде юристов бытует фра
за: «Два юриста – три правды».

Законов, как на федеральном, так и 
на региональном уровне, у нас теперь, 
при демократиито, принято уйма. Де
сятки, может быть, даже сотни тысяч. 
Ежедневно идет в кабинетах кропотли
вая работа над ними. То «заботники» о 
народе тщательно определяли, какого 
размера должна быть шляпка у подбере
зовика, дозволенного к собирательству 
народом. То, наморщив мудрые лбы, 
рассчитывали, на каком расстоянии от 
речки или озера рыбак из народа обязан 
останавливать свое транспортное сред
ство. На днях ктото из думских изобре
тателей предложил обсудить, можно ли 
курить народу на ходу. Кажется, так бу
дет до скончания века. 

А порядка-то, единого для всех, в 
стране нет. Точнее, чем больше всяче-
ских законов, циркуляров, тем его мень-
ше, что и требуется глобалистам и их 
пятой колонне в России. В хаосе они – 
словно рыба в воде. Доминирует клано
вая солидарность. А тех, кто выбивается 
из курса, критикует либеральные поряд
ки, можно, в случае необходимости, пря
мо или косвенно, прижать нужной ста
тейкой в законе.  

Не единожды испытал это на себе гла
ва Калязинского района (округа) Кон
стантин Геннадьевич Ильин, о чем рас
сказано в многочисленных публикациях 
в СМИ, на портале «Русская Линия», в 
очерке «Столкновение» в моей публи
цистической книге «Национальное или 
глобальное?». Каких только приемов не 
использовали против Ильина его, мягко 
говоря, «оппоненты». Клеветнические 
листовки, лживые публикации в СМИ, 
подбрасывание муляжей взрывных 
устройств, посылка из столицы людей 

в масках и с дубинками, возбуждение с 
треском провалившихся уголовных дел. 
Предположительно, за этим стоял чело
век, имеющий калязинские корни, быв
ший руководитель одной из региональ
ных силовых структур, заимевший круп
ный торговый бизнес и виллу в Лондоне. 
Удалось установить: сайт, через который 
осуществлялся вброс информации, по
рочащей К.Г. Ильина, был зарегистри
рован в ЛосАнджелесе. Эва куда протя
нулся следто!

Чем же «провинился» перед «игро
ками глобального тренда» Константин 
Геннадьевич? Думаю, прежде всего, 
своим искренним патриотизмом, ком
петентностью. Ставкато, признаемся, 
многие годы делалась на иные качества: 
бездумную покорность, космополитизм. 
Для чего? Чтобы сдержать развитие Рос
сии, точнее – направить его по сырьево
му, нужному Западу, пути. 

В отличие от многих теперешних вы
движенцев во власть, К.Г. Ильин – из 
крестьян. За плечами, после сельхозин
ститута и службы в Советской армии, 
многолетнее руководство крупным сель
хозпредприятием (значит, и опыт рабо
ты с людьми), депутатство в Законода
тельном собрании Тверской области, 
кандидатская диссертация (Константин 
Геннадьевич – кандидат исторических 
наук) по опыту самоуправления в СССР 
в начале 50х годов. 

Вот уже двадцать лет К.Г. Ильин ру
ководит Калязинским районом. Руково
дит инициативно, деятельно. Благодаря 
ему и его команде Калязин превратил
ся в один из духовных центров не только 
области, но и России. Проводятся важ
ные мероприятия федерального уров
ня – конференции «Русского Собрания» 
(Константин Геннадьевич – руководи
тель регионального отделения этой об
щественной организации), Крестные 
ходы, православные фестивали, круглые 
столы. 

Живет глава округа одной жизнью 
с народом, в деревне Семендяево – не
далеко от Калязина, в своем председа
тельском еще доме. Времени свободно
го у него негусто. Но все равно вместе с 
супругой Маргаритой Германовной они 
обихаживают огород, держат живность. 
Частенько сам доит коз. А еще регуляр
но ходит в храм, где служит алтарником. 
Он, наверное, единственный среди глав 
российских муниципалитетов, кто, по-
мимо светского образования, имеет еще 
и церковное. Окончил Ярославскую ду-
ховную семинарию. Это помогает Кон

стантину Геннадьевичу видеть ковар
ство сатанинских замыслов внешних 
врагов России и пятой колонны, что на
шло отражение в его книге «Выстоять и 
победить». 

Далеко не каждый наш чиновник зна
ет (его этому распознаванию не обу
чают), что такое «ментальная война», 
«организационная война» и прочие со
временные войны, ведущиеся против 
России. Ильину это ведомо. Он расска
зывает об этом в своих выступлениях, 
интервью, статьях, что, надо думать, вы
зывает раздражение у определенной ча
сти «элиты». 

«Ну и выдал правду-матку...»
С чего началась новая атака на пра

вославного, уважаемого в среде патри
отической общественности России гла
ву, твердого сторонника президента 
Путина, защитника традиционных цен
ностей? Пожалуй, отправной точкой 
явилось выступление К.Г. Ильина 18 ок
тября 2023 года в Государственной думе 
на тему «Вопросы развития сельских 
территорий». 

– Я долго думал, как лучше постро-
ить выступление. Мелькнула мысль 
особо не выпячивать острые углы. А 
потом решил: скажу, как все вижу и по-
нимаю, – рассказывал он мне. – Ну и 
выдал правду-матку. Что Центр непра-
вильно строит политику по отношению 
к малым городам и русской деревне. О 
критической изношенности социаль-
ной и коммунальной инфраструктуры. 
О произволе со стороны энергетиков. 
Предложил эту сферу национализи-
ровать и преодолеть ее раздроблен-
ность... После этого ко мне подошел 
один важный человек, не определенно 
промолвив: «Ну ты, братец, и врезал». 
Спрашиваю: «Не то сказал, что ли?» – 
«Да нет – то. Но все-таки…» – пожима-
ет плечами…  

Вскоре, 7 ноября того же года, 
К.Г. Ильин, будучи членом Правления 
Ассоциации малых и средних городов 
России, выступил с докладом на заседа
нии Совета по местному самоуправле
нию в Совете Федерации. Тема – «Ак
туальные вопросы совершенствования 
контроля (надзора) за деятельностью 
органов местного самоуправления и му
ниципальных учреждений».  

Опять говорил о насущном. Подчер
кнул, что «продвигается позиция по 
упразднению местного самоуправления 
как один из пунктов губительной гло-
бальной повестки». Отметил, что «кон
трольнонадзорные органы и суды, обя
зывая органы местного самоуправления 
осуществлять те или иные конкретные 
мероприятия, вторгаются в компетен
цию органов местного самоуправления. 
Нарушают их самостоятельность. Бо
лее того, подменяют их в определении 
направлений и очередности решения 
вопросов местного значения, объемов 
расходования бюджетных средств. Это 
является нарушением и Конституции 
Российской Федерации, и федерально
го законодательства». Предложил изме-
нить подходы к работе контрольно-над-
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отдел главного конструктора пытался 
убедить Амо Сергеевича Еляна согла
ситься на коренную перестройку про
изводства, – в этом был риск, однако 
другого выхода не существовало.

В эту тяжелую пору – в один из 
июльских дней мы узнали, что Еляна 
собираются снимать с директорского 
поста как не справляющегося. Я про
верил эту информацию. Оказалось – 
точно. Новость не очень меня удиви
ла. Этого можно было ожидать, зная 
безрадостное состояние наших завод
ских дел.

Из того, что я рассказывал, читатель 
и сам, конечно, понял, что главному 
конструктору далеко не безразлично, 
кто стоит во главе завода. Личность 
директора, его отношение к новизне, 
к исследовательской работе, его спо
собность, если нужно, пойти на раз
умный риск – все это имеет огромное 
значение для творческой работы кон
структорского коллектива, для успеш
ной работы всего завода.

Было очевидно, что попытаться по
мочь Аме Сергеевичу необходимо. 
Вряд ли найдется подходящая кан
дидатура на должность директора, а 
если пришлют со стороны, еще неиз
вестно, будет ли новый директор луч
ше. К тому же ему придется осваивать 
завод, на что потребуется время. Это 
только затормозит дело. Тогда дай Бог 
удержать нынешние темпы производ
ства, а не то, чтобы их повысить. Го
сударство от этого не выиграет. Вы
вод был один: надо просить сохранить 
Еляна на директорском посту, дать 
обязательство, что при тех же произ
водственных мощностях завод увели
чит выпуск пушек.  

Встретились мы с Амо Сергеевичем 
с глазу на глаз. Я изложил соображе
ния ОГК – меры, которые помогут за
воду довольно быстро улучшить свои 
дела. Сказал прямо, не дипломатни
чая: мы должны твердо обещать в бли
жайшее же время увеличить выпуск 
пушек.

После длительного обсуждения 
Елян согласился с предложением от
носительно ЗИС3: он понимал, что 
это обеспечит почти немедленное уве
личение выпуска дивизионных пушек. 
Что же касается плана использования 
внутризаводских резервов, то...

– Это настолько рискованно, что без 
разрешения сверху я не могу дать со
гласия.

Все мои доводы его не убедили. Раз
говор наш, что называется, забуксо
вал.

Собрались мы с ведущими кон
структорами и технологами у себя в 
отделе и обсудили положение. Массо
вый выпуск пушек ЗИС3 имел огром
ное государственное значение. С по
мощью ЗИС3 завод увеличит выпуск 
дивизионных пушек почти втрое. Тог
да можно будет приналечь и на осво
ение ЗИС2. Игра стоит свеч. После 
этого мы с Амо Сергеевичем встрети
лись еще раз. Я сообщил ему, что буду 
писать Ворошилову, Маленкову и се

кретарю обкома партии М.И. Родио
нову, сказал, что сейчас же займусь со
ставлением письма, чтобы отправить 
его сегодня же. Потом показал Еляну 
черновик. Написанное его удовлетво
рило; он не возражал против гаран
тии увеличения выпуска пушек в бли
жайшее же время, – значит, верил, что 
ЗИС3 выручит.

Ответа на наши письма все ждали с 
большим нетерпением. Через несколь
ко дней мне позвонили от Ворошило
ва: А.С. Елян остается директором за
вода.
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требовала быстрого решения вопро
са о самодвижущейся артиллерии для 
борьбы с фашистскими танковыми ар
мадами, и наш завод одновременно 
с созданием опытного образца и его 
отработкой запустил в производство 
большую партию самодвижущихся пу
шек ЗИС30. В этом случае Елян про
явил решительность.

Необходимо было правительствен
ное постановление о принятии ЗИС
30 на вооружение.

Разрешение на показ пушки ЗИС3 
нужно было получить от наркома Д.Ф. 
Устинова. Поэтому прежде чем зво
нить маршалу Кулику, я обратился к 
Дмитрию Федоровичу с такой прось
бой. В телефонном разговоре с Д.Ф. 
Устиновым охарактеризовал пушку с 
точки зрения служебноэксплуатаци
онных и экономических качеств, обра
тив внимание, что замена в производ
стве пушки Ф22 УСВ пушкой ЗИС3 
не сорвет выпуск дивизионных пушек. 
Дмитрий Федорович дал разрешение 
доставить пушки в Москву. Я позво
нил маршалу Кулику и попросил по
смотреть наши новые пушки – 76мил
лиметровую дивизионную ЗИС3, про
тивотанковую 57миллиметровую са
модвижущуюся ЗИС30 на гусеничном 
тягаче «Комсомолец», а также другие 
опытные образцы, и дать заключение 
о целесообразности принятия их на 
вооружение Красной Армии. Кулик 
осведомился, кто заказывал эти пуш
ки. Я объяснил, что они созданы по 
нашей инициативе. После недолгого 
разговора маршал назначил смотр на 
22 июля 1941 года.

Об этих переговорах я уведомил ди
ректора завода, и он отдал необходи
мые распоряжения. Решено было от
править пушки своим ходом – в те дни 
такой способ транспортировки был 
надежнее и быстрее, чем по железной 
дороге. Ответственным за доставку и 
показ пушек маршалу был назначен 
И.А. Горшков, секретарь парторгани
зации нашего отдела.

Иван Андреевич подобрал в по
мощь себе бригаду из конструкторов, 
слесарей и орудийного расчета поли
гона. Опытный цех и конструкторы за
нялись пушками, а Горшков трениро
вал орудийные расчеты. К назначен
ному времени все было подготовлено. 
Вместе с директором мы проверили и 

материальную часть и орудийные рас
четы; колонна тронулась.

В Москве пушки поставили во дво
ре Народного комиссариата оборо
ны. На ночь бригада во главе с Горш
ковым решила остаться у пушек, я же 
отправился в наш наркомат, чтобы до
ложить наркому о прибытии и еще раз 
просмотреть материалы для докла
да. Дмитрий Федорович Устинов по
просил меня подробнее ознакомить с 
пушками. Это был разговор двух кон
структоров (нарком ранее работал 
конструктором). Мы хорошо понима
ли друг друга. Дмитрий Федорович 
одобрил намеченное нами мероприя
тие. Пожелав нам успеха, нарком вы
сказал ту мысль, что Кулик одобрит и 
поддержит наши мероприятия.

Ночью объявили воздушную трево
гу. В бомбоубежище не было слышно 
ни стрельбы зениток, ни взрывов ави
абомб, как будто и нет никакого нале
та. Наконец дали отбой. Я отправился 
в гостиницу, в которой меня поселили.

Гитлеровцы добрались до Москвы! 
Неужели и дальше так пойдет дело? 
Выпускать больше пушек – это стало 
прямотаки моей личной потребно
стью. Я заранее предвкушал, как се
годня решится вопрос о ЗИС3 и ЗИС
30 – их примут на вооружение.

Шаги мои гулко отдавались на ас
фальте. Было далеко за полночь, и по 
дороге в гостиницу мне не встретилась 
ни одна живая душа. Только военные 
патрули, проверявшие документы. 
Едва забрезжил рассвет, я поспешил 
к Народному комиссариату обороны. 
Чем ближе к нему подходил, тем шагал 
все быстрее. Под конец почти бежал.

Наша бригада встретила меня жи
вая и невредимая. Не пострадали от 
налета и пушки. Товарищи с вооду
шевлением начали рассказывать, как 
они во время налета тушили «зажигал
ки». Потом разговор переключился на 
предстоящий показ пушек.

Как ни медленно ползло время, на
значенный час встречи с маршалом 
наконец настал, и я направился в 
особняк.

В приемной толпились генералы и 
офицеры.

Перебросившись со мной несколь
кими словами о ночном воздушном 
налете, маршал спросил, готова ли ма
териальная часть к показу. Я ответил 
утвердительно.

– Тогда пошли.
Вслед за нами пошли все, кто нахо

дился в приемной.
Кулик поздоровался с заводской 

бригадой и предложил мне доложить 
о каждой пушке.

Первой стояла в боевом положении 
красавица ЗИС3. Она была нашим 
главным объектом. Сообщив ее так
тикотехнические и экономические 
характеристики, сравнив их с харак
теристиками Ф22 УСВ, я обрисовал 
конструктивные особенности ЗИС3 
и ее агрегатов. Она выглядела значи
тельно лучше своей предшественни
цы Ф22 УСВ. Учитывая, что поста
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новка каждой новой пушки на вало
вое производство и перевооружение 
Красной Армии – процесс сложный, 
длительный и дорогой, я подчеркнул, 
что применительно к ЗИС3 все ре
шается просто и быстро, потому что 
она представляет собой 76миллиме
тровый ствол, наложенный на лафет 
57миллиметровой противотанковой 
пушки ЗИС2, которая находится у 
нас на валовом производстве. Поэто
му постановка на производство ЗИС3 
не только не обременит завод, но, на
оборот, облегчит дело тем, что вместо 
двух пушек Ф22 УСВ и ЗИС2 в про
изводство будет идти одна, но с дву
мя разными трубами ствола. К тому 
же ЗИС3 обойдется заводу втрое де
шевле, чем Ф22 УСВ. Все это, вместе 
взятое, позволит заводу сразу увели
чить выпуск дивизионных пушек, ко
торые будут не только проще в изго
товлении, но удобнее в обслуживании 
и надежнее. Заканчивая, я предложил 
принять на вооружение дивизионную 
пушку ЗИС3 взамен дивизионной 
пушки Ф22 УСВ.

Маршал Кулик захотел посмотреть 
ЗИС3 в действии. Горшков подал ко
манду «расчет к орудию». Люди бы
стро заняли свои места. Последовали 
новые различные команды. Их выпол
няли так же четко и быстро.

Кулик приказал выкатить орудие на 
открытую позицию и начать условную 
«стрельбу по танкам». В считаные ми
нуты пушка была готова к бою. Кулик 
указывал появление танков с разных 
направлений. Звучали команды Горш
кова: «Танки слева... спереди», «тан
ки справа... сзади». Орудийный расчет 
работал как хорошо отлаженный ме
ханизм.

Я подумал: «Труд Горшкова себя 
оправдал».

Маршал похвалил расчет за чет
кость и быстроту. Горшков подал ко
манду «отбой», ЗИС3 установили на 
исходной позиции. После этого мно
гие генералы и офицеры подходили к 
орудию, брались за маховики механиз
мов наведения и работали ими, пово
рачивая ствол в разных направлениях 
по азимуту и в вертикальной плоско
сти.

То же повторилось у пушки ЗИС30 
на гусеничном шасси тягача «Комсо
молец». Сначала я доложил основные 
тактикотехнические характеристики, 
особо подчеркнув большую подвиж
ность, маневренность и проходимость 
на марше и на поле боя, отметил про
стоту конструктивных решений: по
требовались лишь незначительные до
делки и переделки как пушки ЗИС2, 
так и тягача. В результате на изготов
ление ЗИС30 ушло очень немного 
времени; такую установку способны 
произвести даже небольшие механи
ческие мастерские. Маршал и работ
ники ГАУ задали мне несколько во
просов, на которые я ответил. Ору
дийный расчет под командованием 
Горшкова стал показывать ЗИС30 в 
действии.

Все шло отлично. Кулик приказал 
сменить огневую позицию. У нас был 
классный водитель С.М. Петров. В ар
мии он служил в танковой части. По 
команде «марш» Петров повел ЗИС
30, безукоризненно выполняя все тре
буемые Куликом маневры.

В кабинете я гораздо полнее доло
жил о пушках, о производстве, о пе
ревооружении. Закончив, ждал вы
ступлений, критики со стороны при
сутствующих. Но зря я готовился за
писывать. Поднялся Кулик. Слегка 
улыбнулся, обвел взглядом присут
ствующих и остановил его на мне. Это 
я оценил как положительный признак. 
Кулик немного помолчал, готовясь вы
сказать свое решение, и высказал:

– Вы хотите заводу легкой жизни, в 
то время как на фронте льется кровь. 
Ваши пушки не нужны.

Он замолчал. Мне показалось, что 
я ослышался или он оговорился. Я су
мел только произнести:

– Как?
– А вот так, не нужны! Поезжайте на 

завод и давайте больше тех пушек, ко
торые на производстве.

Маршал продолжал стоять с тем же 
победоносным видом.

Я встал изза стола и пошел к выхо
ду. Меня никто не остановил, никто 
мне ничего не сказал.

Я был ошеломлен. Шел к своим дру
зьям, к нашим забракованным пуш
кам, которыми законно гордился весь 
коллектив, и все время твердил про 
себя: «Это – трагедия, трагедия...» Ни 
о чем другом думать не мог. Раза два 
даже споткнулся.

Товарищи бросились ко мне
– Что с Вами?
– Да так, ничего... Просто задумался.
О решении Кулика не хотел гово

рить им сразу. Сказал, что все в поряд
ке.

Люди шумно выражали свою ра
дость, а я молчал. Они начали вспоми
нать разные подробности смотра, хва
лили генералов, которым понравились 
наши пушки, а я думал: вопрос о при
еме на вооружение ЗИС3 и других пу
шек теперь может быть решен только 
на самом высоком уровне, то есть Ста
линым. Нужен подходящий случай, 
нужно время, а его у нас нет. Как вый
ти из создавшейся трагической ситуа
ции? С государственной точки зрения 
решение маршала Кулика совершенно 
неправильное, оно противоречит ин
тересам армии, фронта.

Спохватившись, я заметил, что все 
товарищи – и слесари, и конструкто
ры, и орудийные расчеты, с недоуме
нием смотрят на меня. Боясь, как бы 
они по моему лицу не угадали правды 
– мы ведь слишком хорошо знали друг 
друга, – я сказал Горшкову:

– Сегодня в ночь нужно выехать, 
дома на радостях попируем.

Не очень оживились мои товари
щи, но постепенно стали расходиться. 
Остались мы с Горшковым вдвоем.

– Василий Гаврилович, ты чтото 
скрываешь.

– Ладно, Иван Андреевич, вернемся 
– разберемся во всем. Постарайся лю
дей и пушки доставить невредимыми 
– это главное.

Попрощавшись с бригадой, пожелав 
ей счастливого пути, я пошел в гости
ницу, намереваясь выехать с ночным 
поездом. Пришел в свой номер и по
валился на кровать. Голова была как 
свинцом налита. В ушах слышались 
слова:

– Вы хотите легкой жизни заводу в 
то время, как на фронте льется кровь!

Все мои усилия заставить себя хлад
нокровно обдумать порядок дальней
ших действий не помогали. Эмоции 
брали верх над рассудком. Долго ле
жал я, уткнувшись в подушку. При
ближалось время ехать на вокзал, а я 
все еще пребывал как бы в разобран
ном виде.

В поезде под ритмичный стук колес 
постепенно стал приходить в себя. На
чал думать спокойнее: «Как же теперь 
поступить?» Перебрал множество ва
риантов, но ничего хорошего они не 
сулили. И вдруг понял: надо ставить 
пушки на производство, и всё тут! 
ЗИС3 и ЗИС30 оправдают в боях и 
себя и меня.

И вот я на заводе. Стремительно ша
гаю в отдел. Как на грех, то и дело на
встречу попадаются конструкторы, 
технологи. Здороваясь, они без слов 
спрашивают: «Как дела с пушками?» 
На ходу приветствуя их, продолжаю 
идти дальше. Но иногда все же прихо
дится останавливаться. На прямо по
ставленные вопросы отвечаю: «Нор
мально». А что значит «нормально» – 
понимай как знаешь.

В кабинете меня уже ждали Шеф
фер, Ренне, Худяков и Гордеев.

– Говорите сразу, Василий Гаврило
вич: что решил Кулик?

Но я не торопился отвечать. Рассе
лись. Шум постепенно затих. Как мне 
не хотелось огорчать верных своих по
мощников, но правду не скроешь. За 
всю совместную нашу работу, за все 
многие годы таким, как в этот день, 
они меня еще не видели.

Начал я рассказывать все по поряд
ку: где стояли в Москве наши пушки и 
кто присутствовал при их показе, и как 
маршал Кулик несколько раз благода
рил заводскую бригаду за четкость и 
быстроту действий... Наконец сказал о 
решении Кулика.

Счастливая удовлетворенность, све
тившаяся на лицах товарищей, мгно
венно сменилась недоумением, затем 
– негодованием. Посыпались вопросы 
и реплики самые резкие. Я прекрас
но понимал их возмущение, их обиду. 
Все это я и сам пережил, только днем 
раньше. Даже сейчас, когда пишу эти 
строки, волнуюсь, хотя с тех пор про
шло бог знает сколько лет. Я никого 
не останавливал, не перебивал. Думал: 
«Вот бы это послушать маршалу!»

Постепенно страсти стихали, на
чалось деловое обсуждение. В кон
це концов единодушно решили: запу
скать ЗИС3 на валовое производство. 
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РФ – ИНДИЯ: деловые связи крепнут
�Несмотря� на� все� по-
пытки� Запада� заста-
вить� Индию� отвер-
нуться� от� России,�
Нью-Дели�только�углу-
бляет� сотрудничество�
с� Москвой,� пишет� The�
Economist.� Недавно� страны� за-
ключили�ряд�сделок�по�нефти�и�
оружию� на� 17� миллиардов� дол-
ларов� –� к� неудовольствию� За-
пада.�

С самого начала украинского 
конфликта Запад пытался убе-
дить Индию отмежеваться от Рос-
сии. Но Индия эти призывы по-
следовательно отвергала. Ее офи-
циальные лица подчеркивали, 
подчас даже раздражаясь и теряя 
терпение, что Кремль был вер-
ным другом на протяжении деся-
тилетий. За последние 20 с лиш-
ним лет на Россию приходится до 
65% индийского импорта воору-
жений. Кроме того, они напира-
ли на то, что Индии необходимо 
развивать отношения, чтобы ком-
пенсировать недавнее сближение 
России с Китаем – ее главным со-
перником. 

Западные чиновники и наблю-
датели заключили, что эта тенден-
ция носит краткосрочный харак-
тер, поскольку в дальнейшем Ин-
дия будет все больше зависеть от 
торговых и военных партнерств 
с Америкой и ее союзниками. Их 
правительства решили не запуги-
вать Индию, а крепить экономи-
ческие связи и манить ее передо-
выми военными технологиями. За 
этим последовали такие сделки, 
как заключенный в 2023 году кон-
тракт с США на совместное про-
изводство в Индии двигателей для 
истребителей. 

Однако Индия видит свое буду-
щее с Россией в совершенно иных 
красках – как явственно показали 
недавние события. Сначала ста-
ло известно, что Владимир Пу-
тин посетит Индию в начале 2025 
года. А спустя несколько дней, 

8 декабря, в Москву прибыл ми-
нистр обороны Индии Раджнатх 
Сингх, чтобы обсудить новые обо-
ронные сделки, включая закупку 
радиолокационных систем на че-
тыре миллиарда долларов. Но и 
это еще не всё: за этим последо-
вало крупнейшее в истории двух 
стран энергетическое согла-
шение стоимостью поряд-
ка 13 миллиардов дол-
ларов в год. По нему го-
сударственная компания 
«Роснефть» обязалась постав-
лять примерно 500 000 баррелей 
сырой нефти в сутки частному 
индийскому нефтеперерабатыва-
ющему заводу Reliance в течение 
следующих десяти лет. 

Последние годы Индия радост-
но скупает российскую нефть по 
цене ниже установленного запад-
ными санкциями потолка в 60 дол-
ларов за баррель, попутно став 
вторым по величине клиентом 
Москвы в мире, уступая лишь Ки-
таю. В 2021 году на Россию прихо-
дилось лишь 2% импорта нефти 
в Индию, однако с апреля по ок-
тябрь 2024 года его доля взлетела 
почти до 40%. По оценкам рей-
тингового агентства ICRA, с нача-
ла украинского конфликта Индия 
сэкономила минимум 13 милли-
ардов долларов, покупая россий-
скую нефть со скидкой. 

Вместо того, чтобы закругляться 
со старой дружбой времен холод-
ной войны, как рассчитывали за-
падные чиновники, Индия, наобо-
рот, углубляет оборонные, энерге-
тические и другие связи с партне-
ром, в котором видит не только 
источник процветания и безопас-
ности, но и стержень своей «мно-
говекторной» внешней полити-
ки. И она надеется, что такой под-

ход вызовет меньше нареканий с 
возвращением в Белый дом До-
нальда Трампа. Избранный пре-
зидент был дружен с Индией на 
своем первом сроке. А его обеща-
ния достичь мира на Украине по-
средством переговоров с Россией, 

если он доведет их до конца и до-
бьется успеха, ослабят давление 
на Москву – и, следовательно, на 
Индию. 

Ставка Нью-Дели вполне может 
окупиться. Но велики и риски. 
Это было продемонстрировано 
10 января, когда уходящая адми-
нистрация Джо Байдена ужесто-
чила санкции против российской 
нефти. Новые меры нацелены на 
производителей, страховщиков и 
торговцев, а также на «теневой» 
флот танкеров, перевозящий рос-
сийские грузы. Не исключено, что 
Индии (и Китаю) вскоре придет-
ся покупать более дорогую нефть 
с Ближнего Востока. 

Теперь перейдем к обороне. 
Индия действительно стала мень-
ше зависеть от российского ору-
жия в последнее время, отова-
риваясь во Франции, Израиле 
и других странах. Однако пре-
мьер-министр Нарендра Моди 
продолжает заключать с Россией 
новые сделки. В июле 2024 года, 
как раз перед его поездкой в Мо-
скву, один российский государ-
ственный оружейник объявил о 
намерении наладить производ-
ство в Индии танковых снарядов. 

После этого Моди и Путин дого-
ворились о расширении совмест-
ной разработки оружия. Совмест-
ное производство в Индии уже 
налажено: речь идет о танках, ис-
требителях и ракетах. 

Министр обороны Индии Радж-
натх Сингх придал веса своему ви-

зиту в Москву, обсудив при-
обретение российской ра-
диолокационной системы 
«Воронеж» стоимостью че-

тыре миллиарда долларов. 
Она может определять и от-

слеживать целый ряд угроз, вплоть 
до баллистических ракет и самоле-
тов, на расстоянии до 8000 кило-
метров. Это значительно расши-
рит возможности Индии, позволит 
наблюдать за глубоким китайским 
тылом и обеспечит ей диапазон, 
доступный лишь считаным держа-
вам. Пожалуй, не менее важно для 
Индии и то, что до 60% узлов бу-
дут местного производства. 

Все это говорит о том, что Ин-
дия продолжает рассматривать 
Россию как основной источник 
первоклассного оружия, которым 
Америка и ее союзники по-преж-
нему не горят желанием делиться. 
Кроме того, для укрепления мест-
ного ВПК Россия в глазах Моди 
ничуть не хуже западных партне-
ров, даже если те изъявят жела-
ние. 

Но и здесь Индии грозят ри-
ски. Ее военное сотрудничество 
с Россией уже омрачено трудно-
стями, включая задержку послед-
них двух из пяти ракетных систем 
С-400, купленных в 2018 году за 5,4 
млрд долларов. Неудовлетвори-
тельная работа ряда видов россий-
ского оружия на Украине встре-
вожила индийское командование 
(в таких случаях в приличных из-

даниях принято приво-
дить факты, а не вывер-
ты типа «ряда видов». – 
Прим. ИноСМИ). Кроме 
того, Нью-Дели отложил 
или вовсе отменил пере-
говоры по ряду сделок о 

покупке или модернизации рос-
сийской техники, объяснив это ло-
гистическими сложностями из-за 
украинского конфликта. 

Поездку Путина в Индию обе 
стороны подают как рядовое ме-
роприятие, поскольку оба лидера 
обязались встречаться ежегодно. 
Однако это будет первая поездка 
российского президента в Индию 
с начала спецоперации на Украи-
не. И это грозит Моди пиар-ката-
строфой, подобной той, что омра-
чила его визит в Москву, когда фо-
тографии крепких объятий двух 
лидеров совпали по времени с 
российскими ракетными ударами 
по Украине, в результате которых 
погибло 44 человека (ну хоть бы 
раз сообщили читателям, сколько 
людей погибло в ДНР и ЛНР в ре-
зультате агрессивных военных дей-
ствий Украины, так ведь не сооб-
щат. – Прим. ИноСМИ). 

Даже без подобного кровопро-
лития визит наверняка подорвет 
попытки Моди представить Ин-
дию нейтральной стороной в кон-
фликте. Возможно, этим и объяс-
няется, почему его точные сро-
ки до сих пор не подтверждены. 
России может быть выгоден бо-
лее ранний визит, поскольку это 
подчеркнет ее тесные связи с важ-
ной и крепнущей державой. Бо-
лее поздний, напротив, на руку 
Индии, поскольку она сможет до-
ждаться, пока Трамп озвучит свои 
планы по поводу Украины. 

Индийским чиновникам риски 
дальнейшего сближения с Росси-
ей кажутся вполне приемлемыми. 
Но что, если они недооценивают 
долгосрочную проблему? Россия 
может служить выгодным источ-
ником энергии и технологий в кра-
ткосрочной перспективе… 

В работе Рунета 
произошел масштабный 
сбой

У абонентов большин-
ства российских операторов, 
включая «Ростелеком», «Дом.
ру, «МегаФон», МТС, «Би-
лайн» и Tele 2, на протяжении 
около получаса не открыва-
лись сайты и почтовые сер-
висы. Пользователи жалова-
лись на сбои в работе сайтов 
Google, Steam, «Яндекс», Ви-
кипедии, РЖД, «Госуслуг» и 
даже сервиса по мониторин-
гу сбоев «Сбой.рф». Не рабо-
тали банковские приложения, 
почтовый сервис Outlook. Ра-
ботал (хоть и не без сбоев) у 
российских пользователей 
только Telegram. Примерно к 
17.30 по московскому време-
ни у большинства пользова-
телей снова появился доступ 
к ресурсам российского сег-
мента интернета. В Роском-
надзоре заявили, что причи-
ной сбоя стало «кратковре-
менное нарушение связно-
сти».

На дне Байкала 
установили 
двухметровую статую 
рыцаря

Местный фридайвер опу-
бликовал видео с погруже-
ния на озере Байкал. Во вре-
мя этого заплыва мужчина за-
печатлел фигуру средневеко-
вого воина в металлических 
латах. Ролик вызвал беспо-
койство о вреде конструкции 
и недовольство среди жите-
лей региона. Оказалось, что 
арт-объект был установлен 
участниками дайвинг-клуба 
еще в декабре. Статуя посвя-
щена ученому Григорию Га-
лазию, который внес большой 
вклад в изучение Байкала. В 
компании в ответ на критику 
граждан заявили, что статуя 
не несет никаких экологиче-
ских рисков. На возмущения 
в социальных сетях обратила 
внимание природоохранная 
прокуратура. По этому во-
просу представители органов 
обещали провести проверку.

Участники Олимпиады в 
Париже вернули больше 
100 бракованных 
медалей

Более сотни спортсменов, 
завоевавших медали на лет-
них Олимпийских и Паралим-
пийских играх 2024 года, вер-
нули их организаторам из-за 
низкого качества. Еще в ав-
густе на плохое качество ме-
далей пожаловались в соц-
сетях пловец Максим Груссе 
и скейтбордист Ниджа Хью-
стон. Их медали потреска-
лись и отслоились всего че-
рез две недели после сорев-
нований. Хьюстон написал, 
что медаль выглядит так, буд-
то «прошла войну». Проблему 
связывают с низкокачествен-
ным лаком, который Париж-
ский монетный двор исполь-
зовал при производстве на-
град.  На фоне скандала трое 
руководителей организации 
были уволены. Международ-
ный олимпийский комитет по-
обещал спортсменам, что все 
медали ненадлежащего каче-
ства будут заменены «в бли-
жайшие недели».

Neuralink Илона Маска 
вживила нейрочип уже 
третьему человеку

Нейрочип Neuralink успеш-
но вживили уже третьему па-
циенту, заявил основатель 
компании. «Все устройства 
работают хорошо», – сказал 
Маск во время мероприя-
тия в Лас-Вегасе. В 2025 году 
Neuralink собирается устано-
вить еще «около 20–30 им-
плантов». Neuralink разра-
батывает мозговые имплан-
таты, которые могут помочь 
пациентам с парализован-
ными конечностями и боко-
вым амиотрофическим скле-
розом (БАС): с помощью этих 
устройств можно управлять 
компьютером или смартфо-
ном мозговыми импульса-
ми. Первая операция успеш-
но прошла в конце января 
 2024-го. Благодаря чипу па-
циент может общаться в сети, 
изучать языки, играть в виде-
оигры. О втором вживленном 
чипе стало известно в августе 
прошлого года.

Крымские археологи 
узнали, как византийцы 
защищали свои дома 
от землетрясений

Остатки усадьбы X–XIII ве-
ков, стены и фундамент ко-
торой были оборудованы 
сейсмостойким деревян-
ным поясом от землетрясе-
ний, впервые нашли археоло-
ги на раскопках византийско-
го города в Бахчисарайском 
районе Крыма. Предположи-
тельно, усадьба принадлежа-
ла местному правителю – ар-
хонту. В 2020 году археологам 
впервые удалось обнаружить 
здесь центральную площадь 
в византийском средневе-
ковом городе, который был 
большим поселением с широ-
кими, до 5 м, проспектами. В 
настоящее время обследова-
но всего около 5% византий-
ского города. В последующих 
сезонах будет продолжена 
работа по топографированию 
остатков построек и границ 
поселения.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Зарубежное 
досье

Утром 15 января Вооружен-
ные Силы Российской Фе-
дерации нанесли групповой 
удар высокоточным оружи-
ем и ударными беспилотными 
летательными аппаратами по 
критически важным объектам 
газо-энергетической инфра-
структуры, обеспечивающим 
работу военно-промышленно-
го комплекса Украины. 

Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пора-
жены. 

Подразделениями группи-
ровки войск «Север» на Харь-
ковском направлении нанесе-
но поражение формировани-
ям мотопехотной бригады ВСУ 
в районах населенных пунктов 
Дергачи, Циркуны и Волчанск 
Харьковской области. ВСУ по-
теряли до 30 военнослужа-
щих, шесть автомобилей, бое-
вую машину реактивной систе-
мы залпового огня «Град», три 
орудия полевой артиллерии, в 
том числе самоходную артил-
лерийскую установку Paladin 
производства США. Уничтоже-
ны два склада боеприпасов. 

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» улучши-
ли положение по переднему 
краю, нанесли поражение жи-
вой силе и технике трех меха-
низированных, танковой бри-
гад ВСУ и двух бригад теро-
бороны в районах населенных 
пунктов Двуречная, Западное, 
Загоруйковка, Подолы, Петро-
павловка, Загрызово, Лозовая 
Харьковской области, Иванов-
ка и Торское Донецкой Народ-
ной Республики. Потери про-
тивника составили более 460 
военнослужащих, два броне-
транспортера М113 производ-
ства США, 13 пикапов, пять ар-

тиллерийских орудий, из них 
три производства стран НАТО. 
Уничтожены два склада бое-
припасов и станция радиоэ-
лектронной борьбы «Квертус». 

Подразделения «Южной» 
группировки войск заняли 
более выгодные рубежи и по-
зиции, нанесли поражение 
формированиям трех механи-
зированных, аэромобильной и 
горно-штурмовой бригад ВСУ 
в районах населенных пун-
ктов Звановка, Славянск, Ни-
колаевка, Северск, Янтарное, 
Верхнекаменское, Переезд-
ное, Дачное, Сухие Ялы и Ча-
сов Яр Донецкой Народной Ре-
спублики. Потери ВСУ соста-
вили до 230 военнослужащих, 
танк, три боевые бронирован-
ные машины, четыре пикапа и 
четыре артиллерийских ору-
дия. Уничтожен склад боепри-
пасов. 

В результате успешных на-
ступательных действий под-
разделения группировки во-
йск «Центр» освободили на-
селенный пункт Украинка До-
нецкой Народной Республики. 
Нанесли поражение живой 
силе и технике шести механи-
зированных бригад ВСУ, бри-
гады теробороны, двух бри-
гад нацгвардии и формирова-
нию «Иностранного легиона» 
в районах населенных пунктов 
Щербиновка, Шевченко, Дзер-
жинск, Славянка, Нововаси-
левка, Тарасовка, Барановка, 
Воздвиженка, Петровка, Лы-
совка, Петропавловка и Новое-
лизаветовка Донецкой Народ-
ной Республики. Противник 
потерял свыше 560 военнослу-
жащих, танк Leopard производ-
ства ФРГ, четыре боевые бро-
нированные машины, шесть 

автомобилей и шесть артилле-
рийских орудий. 

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» продолжи-
ли продвижение в глубину обо-
роны противника. Нанесли по-
ражение формированиям трех 
механизированных и десант-
но-штурмовой бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Константинополь, Новый Ко-
мар, Новоселка, Разлив и Вре-
мевка Донецкой Народной Ре-
спублики. Потери ВСУ соста-
вили до 200 военнослужащих, 
две боевые бронированные 
машины, восемь автомобилей, 
155-мм самоходная артилле-
рийская установка «Богдана» и 
склад боеприпасов. 

Подразделения группиров-
ки войск «Днепр» нанесли по-
ражение живой силе и технике 
механизированной бригады, 
двух бригад береговой оборо-
ны ВСУ, бригады теробороны и 
бригады нацгвардии в районах 
населенных пунктов Щербаки, 
Блакитное, Орехов, Новопо-
кровка Запорожской области, 
Днепровское, Антоновка, Ни-
кольское и Ивановка Херсон-
ской области. Противник поте-
рял до 95 военнослужащих, 13 
автомобилей, два орудия по-
левой артиллерии. 

Оперативно-тактической 
авиацией, ударными беспилот-
ными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск 
Вооруженных Сил Российской 
Федерации нанесено пораже-
ние инфраструктуре военных 
аэродромов, а также скоплени-
ям живой силы и техники про-
тивника в 137 районах. 

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты две 

управляемые авиационные 
бомбы Hammer производства 
Франции, 10 реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS производства США и 
85 беспилотных летательных 
аппаратов самолетного типа. 

Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожены: 652 само-
лета, 283 вертолета, 40 480 
беспилотных летательных ап-
паратов, 590 зенитных ракет-
ных комплексов, 20 539 танков 
и других боевых бронирован-
ных машин, 1509 боевых ма-
шин реактивных систем залпо-
вого огня, 20 630 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, 
30 305 единиц специальной 
военной автомобильной тех-
ники. 

q q q 

Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации продолжают 
разгром формирований ВСУ 
на территории Курской обла-
сти. 

Подразделения группиров-
ки войск «Север» нанесли по-
ражение формированиям тан-
ковой, тяжелой механизирован-
ной, четырех механизирован-
ных, двух десантно-штурмовых 
бригад, бригады морской пе-
хоты и трех бригад территори-
альной обороны ВСУ в районах 
населенных пунктов Викторов-
ка, Гуево, Куриловка, Лебедев-
ка, Малая Локня, Махновка, Ни-
колаево-Дарьино, Никольский, 
Новая Сорочина, Свердликово 
и Черкасское Поречное. Отра-
жены две контратаки против-
ника. 

Ударами оперативно-так-
тической, армейской авиации 

и огнем артиллерии пораже-
ны живая сила и техника про-
тивника в районах населенных 
пунктов Викторовка, Замостье, 
Ивашковский, 1-й Княжий, Ко-
сица, Кругленькое, Куриловка, 
Локня, Мартыновка, Меловой, 
Мирный, Михайловка, Погреб-
ки, Суджа, Южный, а также Ба-
совка, Беловоды, Веселовка, 
Журавка и Юнаковка в Сумской 
области. 

За сутки потери ВСУ соста-
вили более 220 военнослужа-
щих, уничтожены два танка, 
два бронетранспортера, пять 
боевых бронированных ма-
шин, шесть автомобилей, два 
артиллерийских орудия и че-
тыре миномета. 

Всего за время боевых дей-
ствий на Курском направле-
нии противник потерял более 
52 120 военнослужащих, 305 
танков, 229 боевых машин пе-
хоты, 170 бронетранспорте-
ров, 1566 боевых бронирован-
ных машин, 1480 автомобилей, 
366 артиллерийских орудий, 
44 пусковые установки реак-
тивных систем залпового огня, 
в том числе 13 HIMARS и шесть 
MLRS производства США, 16 
пусковых установок зенитных 
ракетных комплексов, восемь 
транспортно-заряжающих ма-
шин, 93 станции РЭБ, 14 РЛС 
контрбатарейной борьбы, че-
тыре РЛС ПВО, 30 единиц ин-
женерной и другой техники, 
из них 15 инженерных машин 
разграждения, одну установку 
разминирования УР-77, а так-
же восемь бронированных ре-
монтно-эвакуационных машин 
и командно-штабную машину. 

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продолжа-
ется. 

Минобороны России сообщает 

ПРОТИВНИК ОТКАТЫВАЕТСЯ НАЗАД

Президент Южной Кореи Юн Сок Ёль возле Управления антикоррупционных расследований   
в отношении высокопоставленных служащих. AP/TASS

Точка 
невозврата 
15 января министр оборо-

ны Армении Сурен Папикян 
выступил с заявлением о том, 
что Ереван и Москва в 2025 
году не планируют проведе-
ния совместных военных уче-
ний. 

По его словам, «не могу ска-
зать, что учений не будет, но 
факт в том, что армяно-рос-
сийские учения не запланиро-
ваны». При этом Папикян от-
метил, что Армения проводит 
обсуждения «с различными 
международными партнерами 
о проведении совместных во-
енных учений». «Надеюсь, что 
они состоятся», – добавил он. 

Кроме того, Папикян зая-
вил, что Ереван заинтересо-
ван в сохранении сотрудни-
чества с Москвой и пока не 
аннулировал ни один из до-
кументов о двустороннем со-
трудничестве. Но вместе с тем 
он акцентировал внимание на 
отсутствии новых договорен-
ностей. 

«О новых договоренностях с 
Россией говорить не могу. Но 
могу сказать, что официаль-
ный Ереван заинтересован в 
сохранении сотрудничества 
с Москвой на высоком уров-
не. Армения не аннулировала 
с Москвой ни один документ 
о двустороннем сотрудниче-
стве», – сообщил он. 

Примечательно, что в тот же 
день Папикян, комментируя 
подписание между Ереваном 
и Вашингтоном хартии о стра-
тегическом сотрудничестве, 
заявил, что данный договор 
дает основу для углубления 
отношений между миноборо-
ны Армении и Пентагоном. 

Калейдоскоп

Президент  
Южной Кореи 
задержан, его 

увезли на допрос 
Следователи по делу пре-

зидента Южной Кореи Юн 
Сок Ёля задержали его и 
увезли из резиденции на до-
прос, сообщило агентство 
«Ренхап». 

Управление по расследо-
ванию коррупции среди вы-
сокопоставленных долж-
ностных лиц сообщило, что 
ранее выданный ордер на за-
держание Юна был исполнен 
в 10.33 (04.33 по Москве). 

Сам Юн Сок Ёль заявил, 
что он решил явиться на до-
прос, несмотря на незакон-
ное расследование в отно-
шении него. 

Ранее сообщалось, что и.о. 
президента Южной Кореи 
Чхве Сан Мок призвал госу-
дарственные ведомства не 
прибегать к насилию в слу-
чае ареста отстраненного от 
власти Юн Сок Ёля. 

В декабре 2024 года парла-
мент отстранил Юн Сок Ёля 
от власти после его попытки 
ввести в стране 3 декабря во-
енное положение для борьбы 
с политическими оппонента-
ми. Затем суд выдал ордер 
на арест Юн Сок Ёля, его об-
виняют в объявлении 3 дека-
бря военного положения, по-
пытке организации мятежа и 
злоупотреблении властью. И ЗАПАД ЭТО БЕСИТ

Превентивная мера

Ящур бродит 
по Германии

С 15 января Россия и Бело-
руссия вводят запрет на ввоз 
животноводческой продук-
ции из Германии. Причиной 
стала регистрация в стране 
случаев ящура. При этом Рос-
сия допускает ограничение 
на ввоз продукции животно-
водства из всех стран ЕС с 20 
января.  

Россельхознадзор присо-
единился к ограничитель-
ным мерам, вводимым Бело-
руссией. Как сообщает ве-
домство, «учитывая высокую 
контагиозность возбудителя 
и его устойчивость в окружа-
ющей среде, а также исходя 
из принципа предосторож-
ности и с целью профилакти-
ки заноса возбудителя ящура 
с территории стран – членов 
ЕС, Россельхознадзор готов с 
20 января 2025 г. ввести более 
широкие ограничения, вклю-
чая транзит европейской жи-
вотноводческой продукции 
по территории России». 

Россельхознадзор, в соот-
ветствии с Соглашением ВТО 
по применению санитарных 
и фитосанитарных мер, обра-
тился в генеральный дирек-
торат Европейской комиссии 
по здравоохранению и безо-
пасности пищевой продукции 
(DG SANTE) с предложением 
о необходимости информиро-
вания российской стороны о 
принятых мерах по контролю 

за перемещением восприим-
чивых животных и животно-
водческой продукции, полу-
ченной от них, по территории 
Евросоюза. В случае получе-
ния неудовлетворительной 
информации будут приняты 
ограничительные меры по от-
ношению ко всему ЕС. 

Вспышка ящура, зареги-
стрированная в Германии 
9 января, является первой за 
последние 37 лет. В очаге за-
ражения содержались 14 буй-
волов, 3 из которых оказались 
инфицированы. По оценке 
Россельхознадзора, «причи-
ной заноса ящура стала де-
градация ветеринарного над-
зора на внешних границах, в 
том числе с Украиной, и уве-
личение миграционных пото-
ков из стационарно неблаго-
получных по заразным болез-
ням животных стран Африки 
и Ближнего Востока». 

В настоящее время основ-
ные виды животноводческой 
продукции из ЕС запрещены 
к поставкам в Россию в рам-
ках продовольственного эм-
барго, однако исключение 
составляют некоторые виды 
живых животных. 

Помимо России и Белорус-
сии, ограничения на поставки 
немецкой продукции ввели 
Южная Корея, Уругвай, Ар-
гентина, Мексика и Велико-
британия. 

Акт терроризма

Атака ВСУ 
на «Турецкий поток» 

Министерство обороны 
РФ сообщило, что ВСУ пы-
тались в субботу, 11 января, 
совершить попытку атако-
вать дронами компрессор-
ную станцию в Краснодар-
ском крае, обеспечивающую 
подачу газа по «Турецкому 
потоку». 

«11 января 2025 года киев-
ский режим с целью прекра-
щения поставок газа в евро-
пейские страны предпринял 
попытку атаки с примене-
нием девяти БПЛА самолет-
ного типа по инфраструкту-
ре компрессорной станции 
«Русская» в н.п. Гай-Кодзор 
(Краснодарский край), обе-
спечивающей подачу газа по 
трубопроводу «Турецкий по-
ток», – сообщила пресс-служ-
ба военного ведомства. 

Все девять беспилотников 
были сбиты средствами ПВО. 
При падении осколков одно-
го БПЛА получило незначи-
тельные повреждения здание 
и оборудование газоизмери-
тельной станции, однако, как 
сообщает Минобороны, «де-
журными расчетами по ава-
рийному реагированию ПАО 
«Газпром» последствия па-
дения осколков оператив-
но устранены, оборудование 
восстановлено». Газопровод 
работает в штатном режиме, 

сбоев в работе из-за атаки не 
было. 

Факт атаки подтвердила и 
турецкая сторона. Как сооб-
щило издание Turkey Today, 
министр энергетики и при-
родных ресурсов Турции Ал-
парслан Байрактар подтвер-
дил факт атаки. «После ата-
ки не было никаких перебо-
ев в подаче газа. Трубопровод 
продолжает поставлять газ на 
прежней мощности», – заявил 
министр, отвечая на вопросы 
журналистов в турецком пар-
ламенте. 

По поводу атаки уже вы-
сказался министр иностран-
ных дел Венгрии, являющей-
ся одним из покупателей газа, 
транспортируемого по турец-
кому потоку. «Безопасность 
энергоснабжения – это во-
прос суверенитета, поэтому 
любые действия, угрожающие 
безопасности нашего энерго-
снабжения, должны рассма-
триваться как посягательство 
на суверенитет», – заявил Пе-
тер Сийярто. Отметив, что 
«Турецкий поток» является 
незаменимым для газоснаб-
жения Венгрии и Централь-
ной Европы, Сийярто подчер-
кнул, что Венгрия ожидает, 
«что безопасность и функцио-
нальность этого маршрута бу-
дут соблюдаться всеми». 

Армения
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 20 января 
3:00 «УБИЙСТВО НА ЖДАНОВ-

СКОЙ» (12+)
4:35 «КЛЮЧИ ОТ НЕБА» (12+)
6:00 «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПРЕ-

СТУПНИК» (12+)
7:45 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПРИКЛЮЧЕ-

НИЯ ЖЕЛТОГО ЧЕМОДАНЧИ-
КА» (6+)

9:05 Премьера. Телевизионный сериал 
«Любовь и ненависть» 1 серия 
(16+)

10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

10:55 Специальный репортаж «Нечи-
стая вода» (12+)

11:20 «УБИЙСТВО НА ЖДАНОВ-
СКОЙ» (12+)

12:55 «КЛЮЧИ ОТ НЕБА» (12+)
14:25 «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПРЕ-

СТУПНИК» (12+)

16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПРИКЛЮ-
ЧЕНИЯ ЖЕЛТОГО ЧЕМОДАН-
ЧИКА» (6+)

17:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

18:20 Специальный репортаж «Вместе – 
мы сила!» (12+)

18:45 «КОЧУЮЩИЙ ФРОНТ» (12+)
20:30 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 

(12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:35 «ТРЕТИЙ УДАР» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 Премьера. Телевизионный сериал 

«Любовь и ненависть» 1 серия 
(16+)

ВТОРНИК, 21 января 
3:10«КОЧУЮЩИЙ ФРОНТ» (12+)
4:55 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
5:50 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 

(12+)
7:20 «ПОЕЗД ИДЕТ НА ВОСТОК» (12+)
9:05 Премьера. Телевизионный сериал 

«Любовь и ненависть» 2 серия 
(16+)

10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «КОЧУЮЩИЙ ФРОНТ» (12+)
13:25 «ПОЕЗД ВНЕ РАСПИСАНИЯ» 

(12+)
15:00 «ПОЕЗД ИДЕТ НА ВОСТОК» 

(12+)

16:40 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (16+)

17:40 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:05 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВ-

КЕ!..» (12+)
19:25 «СКАНДАЛЬНОЕ ПРОИСШЕ-

СТВИЕ В БРИКМИЛЛЕ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

23:10 Специальный репортаж «Война в 
тылу» (12+)

23:35 ДЕНЬ ПАМЯТИ В.И. ЛЕНИНА... 
«КЛЯТВА» (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 Премьера. Телевизионный сериал 
«Любовь и ненависть» 2 серия (16+)

СРЕДА, 22 января 
3:10 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВ-

КЕ!..» (12+)
4:30 Дискуссионный клуб «Точка зрения» 

(16+)
5:30 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Ленин. Начало» (12+)
6:00 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Ленин: первый шаг в 
революцию» (12+)

6:30 «СКАНДАЛЬНОЕ ПРОИСШЕ-
СТВИЕ В БРИКМИЛЛЕ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

9:05 Премьера. Телевизионный сериал 
«Любовь и ненависть» 3 серия 
(16+)

10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

11:15 Специальный репортаж «Война в 
тылу» (12+)

11:40 «КЛЯТВА» (12+)

13:40 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВ-
КЕ!..» (12+)

15:00 «СКАНДАЛЬНОЕ ПРОИСШЕ-
СТВИЕ В БРИКМИЛЛЕ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

17:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

18:45 «ЕСЛИ ЕСТЬ ПАРУСА» (12+)
20:10 «ВПЕРВЫЕ ЗАМУЖЕМ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
23:10 Специальный репортаж «Беспер-

спективный уголок Родины» (12+)
23:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГРИ-

ГОРИЯ АЛЕКСАНДРОВА... 
«ВОЛГА-ВОЛГА» (12+)

2:00 Информационная программа «Темы 
дня»

2:15 Премьера. Телевизионный сериал 
«Любовь и ненависть» 3 серия (16+)

ЧЕТВЕРГ, 23 января 
3:10 «ЕСЛИ ЕСТЬ ПАРУСА» (12+)
4:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
5:30 «ВПЕРВЫЕ ЗАМУЖЕМ» (12+)
7:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГРИ-

ГОРИЯ АЛЕКСАНДРОВА... 
«ВОЛГА-ВОЛГА» (12+)

9:05 Премьера. Телевизионный сериал 
«Любовь и ненависть» 4 серия 
(16+)

10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

11:15 Специальный репортаж «Беспер-
спективный уголок Родины» (12+)

11:40 «ЕСЛИ ЕСТЬ ПАРУСА» (12+)
13:05 «ВПЕРВЫЕ ЗАМУЖЕМ» (12+)
14:55 Специальный репортаж «Вместе – 

мы сила!» (12+)
15:20 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГРИ-

ГОРИЯ АЛЕКСАНДРОВА... 
«ВОЛГА-ВОЛГА» (12+)

17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

18:10 Специальный репортаж «Беспер-
спективный уголок Родины» (12+)

18:35 «ИНСПЕКТОР УГОЛОВНОГО 
РОЗЫСКА» (12+)

20:40 «БУДНИ УГОЛОВНОГО РОЗЫ-
СКА» (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

23:10 Премьера. Специальный репор-
таж (12+)

23:35 «КОМАНДИР КОРАБЛЯ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 Премьера. Телевизионный сериал 

«Любовь и ненависть» 4 серия (16+)

ПЯТНИЦА, 24 января 
3:10 «ИНСПЕКТОР УГОЛОВНОГО 

РОЗЫСКА» (12+)
4:55 «БУДНИ УГОЛОВНОГО РОЗЫ-

СКА» (12+)
6:35 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Город, которого нет» (12+)
7:10 «КОМАНДИР КОРАБЛЯ» (12+)
9:05 Премьера. Телевизионный сериал 

«Любовь и ненависть» 5 серия 
(16+)

10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

11:10 Премьера. Специальный репор-
таж (12+)

11:35 «ИНСПЕКТОР УГОЛОВНОГО 
РОЗЫСКА» (12+)

13:20 «БУДНИ УГОЛОВНОГО РОЗЫ-
СКА» (12+)

15:00 Специальный репортаж «Нечи-
стая вода» (12+)

15:25 «КОМАНДИР КОРАБЛЯ» (12+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
18:20 Премьера. Специальный репор-

таж (12+)
18:45 «ПЯТЬ МИНУТ СТРАХА» (12+)
20:25 «ГДЕ НАХОДИТСЯ НОФЕ-

ЛЕТ?» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Хук слева» 

(16+)
0:20 «ЗАПАСНОЙ ИГРОК» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 Премьера. Телевизионный сериал 

«Любовь и ненависть» 5 серия (16+)

СУББОТА, 25 января 
3:10 «ПЯТЬ МИНУТ СТРАХА» (12+)
4:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
5:50 «ГДЕ НАХОДИТСЯ НОФЕЛЕТ?» 

(12+)
7:25 «ЗАПАСНОЙ ИГРОК» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
11:15 «ПЯТЬ МИНУТ СТРАХА» (12+)
12:55 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. 

«ВИЙ» (12+)

14:25 «ГДЕ НАХОДИТСЯ НОФЕЛЕТ?» 
(12+)

16:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

17:00 «ЗАПАСНОЙ ИГРОК» (12+)
18:35 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)
20:00 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВЛА-

ДИМИРА ВЫСОЦКОГО... 
«ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)

21:40 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВЛАДИ-
МИРА ВЫСОЦКОГО... «ВЕРТИ-
КАЛЬ» (12+)

23:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (16+)

0:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ВИЙ» 
(12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 января 
1:40 «ЩОРС» (12+)
4:10 «ПОЕЗД ИДЕТ НА ВОСТОК» (12+)
5:55 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)
7:20 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ВИЙ» 

(12+)
8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:25 «ТЕГЕРАН-43» 1–2 СЕРИИ (12+)

14:30 «ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)
16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «АКВАЛАН-

ГИ НА ДНЕ» (6+)
17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (16+)
18:30 Специальный репортаж (12+)
18:50 «ДВОЙНОЙ ОБГОН» (12+)
20:30 «К ЧЕРНОМУ МОРЮ» (12+)
21:55 «ТЕГЕРАН-43» 1–2 СЕРИИ (12+)
1:00 «ВЕРТИКАЛЬ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

�Редакция�газеты�«Советская�Россия»�публику-
ет� рассказ� бежавшей� от� режима� Зеленского�
украинской�спортсменки�и�военнослужащей�
нацгвардии,�которой�чудом�удалось�вырвать-
ся�из�своей�страны.�Спасаясь�от�фашистской�
хунты,�она,�сделав�не�зарегистрированный�в�
части�загранпаспорт,�выехала�в�Чехию,�потом�
в�Польшу�и�уже�после�этого�пересекла�поль-
ско-белорусскую� границу.� Из� Минска� в� Мо-
скву�друзья�Ларисы�заказали�ей�билет�на�са-
молет.� Теперь� она� в� безопасности� и� может�
рассказать�о�том,�как�ей�удавалось�существо-
вать�на�Украине�все�годы�с�начала�СВО:�

– Здравствуйте! Меня зовут 
Лариса Жалинская. Я мастер 
спорта международного класса 
по академической гребле, дей-
ствующий член национальной 
сборной команды Украины, 
представляю на протяжении 
всей своей карьеры Запорож-
скую область. На данный мо-
мент я приняла решение вые-
хать из Украины, я нахожусь в 
безопасном месте и хотела бы 
поделиться с вами своей исто-
рией, причинами своего реше-
ния и общей ситуации в спор-
те, которая сложилась на Укра-
ине. За рубежом об этом мало 
кто знает и вряд ли задумыва-
ется. 

Сразу скажу, что спорт для 
меня – это не просто способ за-
рабатывания денег или способ 
препровождения свободного 
времени. Для меня спорт – это 
жизнь, это возможность само-
реализации. Естественно, что-
бы чего-то добиться, приходит-
ся всегда быть в хорошей фор-
ме, прославлять свою Родину, 
в том числе и малую родину. 
Поэтому спорт для меня всегда 
был и, я думаю, всегда будет на 
первом месте. 

Начался 2022 год, точнее 
февраль 2022 года. И ситуа-
ция в стране резко измени-
лась. Спортсмены стали задей-
ствоваться в реальных боевых 
действиях. Украина этого не 
скрывает и постоянно публи-
кует статистику о том, сколь-
ко спорт сменов погибло в кон-
фликте с Россией. На данный 
момент это порядка шести-
сот человек. Это именно по-
гибших. Для сравнения: число 
спортсменов на Олимпиаде в 
Париже составляло 140 чело-
век. То есть погибло больше че-
тырех олимпийских составов. 
А сколько раненых? Я знаю ре-
бят, которые вернулись без ног, 
были демобилизованы, сколько 
еще числится пропавшими без 
вести, скорее всего, они также 
погибли. Сколько еще воюет, 
и неизвестно, чем это все для 
них закончится. То есть проис-
ходит настоящий геноцид эли-
ты, народа, спортсменов под 
предлогом вот этой вот анти-
российской истерии. Конечно, 
какое-то количество спортсме-
нов добровольно взяли в руки 
оружие, поменяли спортивную 
форму на военную и были на 
тот момент уже идеологически 
обработаны, что сами пошли 
на войну. Но это меньшинство, 
мертвые уже ничего не скажут, 
но я знаю тех людей, которые 
были насильственно отправле-
ны в окопы. А демобилизовать-
ся уже не смогли, поскольку 
никаких условий для демоби-
лизации спортсменов, даже из 
сборной страны, не предусмо-
трено. 

Стоит отметить, что ког-
да спортсменов агитируют за 
вступление в ряды вооружен-
ных формирований, никто не 
считается с их личным мнени-
ем. Ставятся очень жесткие ус-
ловия. Или ты бросаешь спорт 
и становишься полностью пер-
соной нон грата, или ты подпи-
сываешь контракт. 

● ● ●
Спортсмены на Украине уже 

давно стали инструментами в 
руках политиков, прежде всего 
Зеленского и всего киевского 
режима. Они втягивают спор-
тсменов в боевые действия, 
чтобы сделать эту войну еще 
более самоубийственной для 
украинского народа. Спорт-
смены всегда были в числе ли-
деров общественного мнения, 
и ставка властей делается на 
то, что люди, посмотрев на ка-
кого-то спортсмена, который 
героически погиб, доброволь-
но шли в военкомат, так назы-
ваемый ТЦК (Территориаль-
ный центр комплектации). По-
этому сейчас спортсмены на 
Украине – это не свободные 
люди, это инструмент в руках 
властей. Именно так оказалась 
в нацгвардии Украины и я. 

Меня «призвали» в декабре 
2021 года, на контракт, в 23-ю 
бригаду охраны общественно-
го порядка национальной гвар-
дии Украины, которая базиро-
валась в Запорожье и занима-

лась, по сути, патрульно-по-
стовой службой, то есть была 
тыловой бригадой. Несение 
службы заключалось в патру-
лировании города, задержании 
нарушителей порядка. Факти-
чески это «полуполиция». Во 
время собеседования в части 
меня уверили, что я смогу разо-
рвать контракт в любой момент 
– так как я девушка, у меня осо-
бых проблем при этом не будет. 

Первые два месяца я на 
службу не ходила, готови-
лась к соревнованиям, выигра-
ла зимний чемпионат Украи-
ны. 20 февраля 2022 года все 
спортсмены части (пять чело-
век) были срочно вызваны на 
службу, и нам сообщили, что 
в контракте записано, что все 
мы стрелки, гранатометчики и 
прочее. Нам официально зая-
вили, что ожидается обостре-
ние боевых действий на Дон-
бассе и что бригада в полном 
составе будет переброшена под 
Мариуполь. Мой тренер по-
обещал, что он разберется, и 
я либо снова не буду ходить на 
службу, либо уволюсь. Но он не 
успел этот вопрос решить, по-
скольку наступило 24 февраля! 
(День начала СВО.) 

Демобилизоваться стало не-
возможно. Задним числом раз-
решили уволиться тому жен-
скому составу части, у кото-
рого имелись несовершенно-
летние дети и кто не состоял 
в браке. Они смогли уволить-
ся по собственному желанию. 
Все остальные, в том числе и 
я, поскольку у меня нет детей, 
вынуждены были нести служ-
бу. Сначала в части была нераз-
бериха, 25 февраля всех жен-
щин отпустили по домам и в 
течение нескольких дней для 
них нашли подходящую рабо-
ту. Мужчины же отправились 
на передовую, у них никто осо-
бо не спрашивал желания. Те 
женщины, кто не хотел ехать, и 
я в их числе, остались, благода-
ря коррупционному механиз-
му, о котором я расскажу поз-
же. 

Также в нацгвардии успеш-
но работает фактор кумовства 
и родственных связей. Боль-
шая часть женского состава – 
это близкие родственники офи-
церов, жены, сестры, дочери и 
тому подобное. Понятно, что 
на передовую их никто не от-
правит. Все остальные женщи-
ны, которые подобного «блата» 
в рядах нацгвардии Украины не 
имеют и не хотели ехать на пе-
редовую, были переведены на 
различные хозяйственные ра-
боты. На грязные работы. Это 
уборка мест временного раз-

мещения личного состава. Все 
украинские военные прожива-
ют в школах, детских садиках и 
подобных гражданских учреж-
дениях, в подвалах жилых до-
мов. Поэтому женщины были 
отправлены туда в качестве 
обслуги: для приготовления 
пищи, уборки и мытья этих им-
провизированных казарм. Но 
зато ты не в окопе. 

Зарплата с 2022 по 2023 год 
у рядового состава – 10–11 ты-
сяч гривен, потом постепенно 
«доросла» до 13 тысяч – 300 
долларов по курсу. Существу-
ют еще так называемые «бое-
вые выплаты», которые поло-
жены в прифронтовой зоне. 
«Боевые» на линии боестол-
кновения составляют сто ты-
сяч гривен, а в прифронтовой 
зоне – тридцать тысяч. Это 
если ходить на службу полный 
месяц. Если ты женщина в на-
цгвардии и хочешь работать 
на гражданской работе, то ты 
либо чья-то родственница, или 
ты отдаешь командирам зна-
чительную часть от этих «бое-
вых». Боевые за рабочие дни – 
22 тысячи, из них нужно было 
ежемесячно отдавать 15 тысяч 
гривен. Лично я платила Рус-
лану Владимировичу Билыку, 
это майор, командир первого 
патрульного батальона, в кото-
ром я несла службу. Впослед-
ствии он получил повышение 
до подполковника и стал по-
мощником начальника штаба 
бригады. 

К этим 15 тысячам «отка-
та» добавлялись «пожертвова-
ния» командирам рангом по-
ниже. Ротный может в любой 
момент мне написать: сбрось 
мне деньги машину заправить, 
бумагу купить, виски началь-
ству и прочее. Для таких кор-
рупционных поборов у солдат 
используются любые надуман-

ные предлоги. Отказаться пла-
тить нельзя – как минимум ты 
будешь переведен на еще худ-
шие условия несения службы. 
Ну на моем примере – будешь 
работать не в столовой, где я 
работала эти годы, а уедешь 
куда-то на блокпост, где бу-
дешь жить в блиндаже вместе 
с мужчинами безо всяких ус-
ловий для личной гигиены, без 
возможности тренироваться, 
без возможности видеть род-
ных. Поэтому, естественно, 
легче расстаться с этими день-
гами и продолжать как-то вы-
живать. 

● ● ●
В Европе, да и во всем мире 

уже сформировано такое мне-
ние, что на данный момент 
украинская армия является са-
мой мощной, самой «потуж-
ной» как минимум. Что боевые 
навыки, уровень боевой подго-
товки рядового и офицерского 
состава за время боевых дей-
ствий на Востоке очень вырос-
ли и так далее, поэтому нуж-
на всё большая и большая по-
мощь. 

На самом деле это не так. Я 
могу об этом рассказать на при-
мере своей части. Она по уста-
ву является не боевой, подчи-
няется МВД Украины и явля-
ется патрульно-постовой. И до 
февраля 2022 года автоматы 
людям были просто «приписа-
ны», по факту все ходили с пи-
столетами Макарова, резино-
выми дубинками, наручниками 
и слезоточивым газом. С февра-
ля 2022 года любой обществен-
ный порядок на Украине за-
кончился во всех смыслах, как 
и его соблюдение. Часть резко 
стала боевой. Люди без малей-
шей подготовки были брошены 
на передовую. На тот момент в 

части было много солдат сроч-
ной службы, демобилизация ко-
торых была заморожена. Кон-
трактники служили и получали 
боевые и зарплату, а срочники 
не получали ничего. Поэтому 
они были добровольно-прину-
дительно переведены на кон-
тракт. Им обещали, что они и 
дальше будут нести службу в го-
роде Запорожье, вне зоны ак-
тивных боевых действий. Обе-
щали, что они будут стоять на 
блокпостах, охранять предпри-
ятия. Просто, мол, подпишите 
контракт. Как только человек 
ставил свою подпись, его сразу 
же отправляли на передовую, 
снова обещая, что будет служба 
на блокпостах, по охране штаба, 
просто ближе к линии БС, и он 
будет получать боевую «сотку» 
(сто тысяч гривен). Люди ехали, 
и по приезде их ставили перед 
фактом: вы прикомандировы-
ваетесь к штурмовым подразде-
лениям ВСУ. 

И эти вот необученные нац-
гвардейцы, вчерашние сроч-
ники превращались в обычных 
пехотинцев. Их отправляли 
на штурм ближайшей лесопо-
садки, говоря, что там никого 
нет или двое-трое русских. Но 
по факту всё оказывалось со-
всем не так, и с таких штурмов 
мало кто возвращался живым 
и невредимым. Как результат – 
если по состоянию на 2022 год 
по штатному расписанию в ба-
тальоне было 250 человек, 80 
– в роте, то уже по состоянию 
на октябрь 2024 года в каждой 
из рот осталось по 40 человек. 
Куда делись остальные, нетруд-
но догадаться. 

При этом у нас существует 
такая санкция, как перевод в 
штурмовые части нацгвардии 
специального назначения. Это 
для непокорных. Для людей, 
которые отказываются от кор-
рупционных механизмов взаи-
модействия с офицерами, кото-
рые отказываются от выполне-
ния унизительных хозяйствен-
ных задач. 

Демобилизация по факту 
невозможна. Женщины могут 
демобилизоваться по справке 
о мнимой беременности. Это 
стоит 15 тысяч долларов. Для 
мужчины ценник на мобили-
зацию составляет от 20 тысяч 
долларов. Такой минималь-
ный ценник – если у человека 
реально есть проблемы со здо-
ровьем и он подходит под спи-
сание с воинского учета. Если 
причин для увольнения нет – 
то ценник может составлять и 
30 тысяч долларов. 

Насколько я знаю, в боевых 
частях ценники еще выше. 
Поэтому люди, оказавшиеся 
в такой безысходности, реша-
ются на «самоволку». Что ка-
сается раненых, их тоже не де-
мобилизуют, даже тех, у кого 
нет одного глаза или кисти 
руки, нет ступни… Немало 
случаев, когда инвалиды несут 
службу на блокпостах, в тыло-
вых подразделениях, на скла-
дах. Картина на самом деле 
удручающая. Поэтому коли-
чество случаев самовольного 
оставления части по Украи-
не неуклонно растет. Об этом 
уже песни поются, эти слу-
чаи можно найти в интернете. 
Из нашей части еженедельно 
убегал один человек, но в бо-
евых частях счет дезертиров 
куда выше. Оттуда люди бегут 
целыми отделениями. Схемы 
побега – никто не прыгает че-

рез колючую проволоку и не 
убегает от автоматчиков. Всё 
гораздо проще – люди уходят 
в отпуск и не возвращаются, 
как сделала и я. 

● ● ●
На данный момент настрое-

ния в армии упаднические, мо-
рально-психологическое состо-
яние такое же. В тылу сейчас 
остаются женщины – родствен-
ницы офицеров, у кого малень-
кие дети или те, кто платит из 
зарплаты за дальнейшее на-
хождение в тылу. 

Меня так долго продержали 
в тылу, потому что я приноси-
ла части огромное количество 
медалей, в среднем десять в год. 
При этом выполняла огром-
ные объемы работы в столо-
вой. Я одна заступала в наряд 
на чистку овощей, рыбы и т.п. 
Пища готовится на 300 человек 
– представьте себе объемы. Но 
тем не менее даже мне сказали, 
что после возвращения из отпу-
ска я должна буду отправиться 
в Западную Украину, в одну из 
учебных частей для прохожде-
ния курса боевой подготовки. 
Что будет дальше, мне не сказа-
ли, но я понимаю, что из учеб-
ки, где проходит боевое слажи-
вание, в столовую уже точно ни-
кто не возвращается. 

Ситуация с невозможно-
стью демобилизации, взяточ-
ничеством и неизбежностью 
отправки на передовую при-
вела к росту алкоголизма и 
наркомании в части. При пол-
ном попустительстве офице-
ров. По состоянию на октябрь 
2024 года алкоголь в пятили-
тровых мягких пакетах можно 
заказать прямо с подвозом к 
КПП части, наркотики можно 
заказать по интернету на бли-
жайшее отделение «Новой по-
чты». Наркотики покупают в 
виде масел, там всё поставле-
но на поток специально для 
военных, просто капают себе 
под язык. Я знаю о существо-
вании таких разновидностей 
наркотиков, как мощнейший 
энергетик, убойное снотвор-
ное, для веселья и т.д. Конеч-
но, все это смешивают с алко-
голем. В нашей части не было 
случаев смертей от такой пе-
редозировки, но скорые вызы-
вают, чтобы людей в себя при-
вести. Я сама наркотиками не 
пользовалась, но пила различ-
ные таблетки, чтобы все это 
пережить и дожить до возмож-
ности покинуть Украину. 

Я не просто гражданка Укра-
ины, не просто жительница 
Запорожья, я служила Украи-
не и в спорте, и в националь-
ной гвардии страны. Но в ны-
нешней ситуации я не хочу 
участвовать в этой войне, я не 
хочу стрелять в своих брать-
ев-славян, с которыми украин-
цы одной крови. И я не хочу 
становиться участником этой 
войны, которая развязана за 
деньги Запада. Я также знаю, 
что многие из действующих 
украинских спортсменов, воен-
нослужащих, в первую очередь 
насильственно мобилизован-
ных, не поддерживают полити-
ку Украины, но они вынужде-
ны быть «винтиками» от безыс-
ходности. 

● ● ●
Лично я считаю, что допуск 

мужчин после смены пола в 
женскую категорию соревно-
ваний недопустим и неспра-
ведлив. Это может уничтожить 
женский спорт, поскольку лю-
бой мужчина, даже имеющий 
такой же рост и вес, в силу при-
родного развития и даже при 
худшем уровне спортивной 
подготовки, победит. У него 
больше сила удара, он мощнее 
и быстрее и по всем категори-
ям превосходит женщин. И 
если политика, которая навя-
зывается Западом, останется в 
спорте, то уже через несколь-
ко лет женские пьедесталы во 
всех видах спорта будут зани-
мать мужчины, объявившие 
себя женщинами. А нормаль-
ные женщины будут просто вы-
брошены из спорта высших до-
стижений. 

Я покинула Украину не по-
тому, что я ее не люблю, нет. 
Я хочу реализовать себя как 
спортсменка, как личность, как 
человек. Как русскоговорящая 
женщина. Надеюсь, что мой 
поступок будет понят и принят. 
Предателем Украины я себя не 
считаю, клятву я приносила не 
режиму Зеленского, не киев-
ской хунте, клятву я приносила 
народу Украины, частью кото-
рого я являюсь. 

Записал  
Евгений ФЕДОРИНОВ 

Украинская спортсменка Лариса Жалинская покинула свою страну: 

«Я НЕ ХОЧУ СТРЕЛЯТЬ В СВОИХ 
БРАТЬЕВ-СЛАВЯН!» 

. Фото: ТГ-канал: t.me/LJalinskaya/8
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